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凡例

1. この「マレーシア 8月・ 9月」は当初「アジアの動向」（月間資料， 1963

年9月〉の一部となるはずであったが，マレーシア発足（ 9月16日〉前

後に各地で事件が続発し関係記事がふえたため，今回別冊として刊行す

ることとなったものであるO

2. 出典は， 8月については日本の新聞，英国の TheTimes, The Fi-

nancial Times，フランスの LeMonde等であるO また9月以降は現地

紙たる TheStraits Timesを中心に作成したO

3. このクロノロジーには，見出しをつけたが，これは決して固定的でな

く，問題が起こるたびに，新たに作られるものである。

4. 9月からは人名をローマ宇に変えたC また NewsSourcesについても

内容が不確実と思われるものにのみ付することにした。
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マレーシア

1963年 8月 1日

〔マレーシア連邦問題〕

Vラーマン・マラヤ首相は昨日（7月31日〉マレーシア連邦の発足を予定の 8月

31日以後に延期してもよいと述べたと伝えられたが，マニラの 3国首脳会議筋が 1

日語ったところによると英政府は連邦発足の日程を延期することに反対しているO

ピーターズ駐マニラ英代理大使は 1日午前ラーマン首相と会談したが，この会談

で同代理大使は，マレーシア連邦発足について英政府の意向を通告したもようであ

るD 〔Manila 1日発＝Reuter＝共同〕

vラーマン・マラヤ首相は 1日朝，フィリピン，インドネシア，マラヤ 3国首脳

会談が成功する見通しは「いぜんとして良好だ」と語ったO また同首相はボルネオ

地区の住民投票についての論評を拒否， 31日に予定されているマレーシア結成が延

期されることはないだろうと述べた。〔Manila1日発＝AFP〕

V インドネシア，マラヤ，フィリピン 3国頂上会議事務局は 1日，同日午後に予

定されていた 3国首脳による頂上会談が中止になったと発表したO 〔Manila1日発

=AFP〕

' 3国首脳は2日午前 10時（日本時間同 11時〉から会談を再開することになっ

た。〔Manila 1日発昌Reuter＝共同〕

’インドネシア，マラヤ，フィリピン 3国外相は 1日，マレーシア連邦に参加す

る予定の北ボルネオ，サラワク両地域住民の意思を国連の手で確かめることについ

て， 3国の共同要請に関する討議を完了したと発表したO 3国外相はこの共同要請

を31日ウ・タント国連事務総長に送り，目下その回答待ちであることを明らかにし

たが，要請の具体的内容は発表されなかった。〔Manila 1日発＝AP〕

v国連スポークスマンが1日明らかにしたところによると，ウ・タント総長は同

日，マラヤ，インドネシア，フィリピン 3国首脳にマニラ駐在国連代表を通じメッ

セージを送り，マレーシア連邦に国連が仲介する問題について国連の立ち場を明ら

かにした。〔NewYork 1日発＝UPI〕 その内容は， ボルネオ住民の意思確認に

は，国連の委任が必要であるが，国連総会は 9月30日まで開かれない予定であるO

また，たとえ投票を行なうにしても 4～6週間の期間が必要である，というもので
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ある。［Manila2日発＝AP〕

Vシンガポール立法議会は 1日夜，先月ロンドンで英，マラヤ間で調印されたマ

レーシア連邦協定について活発な討議を経たのち， 25対11C棄権8）でこれを承認

し7こ。

V フィリピン，マラヤ，インドネシア 3国外相は 1日夜，マニラで4時間半にわ

たる会議を終わり， 3国聞の国家連合「マフィリンド（Maphilindo）」を創設する

ための宣言を起草したと発表したO 宣言草案は2日， 3国の首脳会談に提出される

はずであるO この発表は 1日フィリピンのロプス外相から行なわれたものだか，同

外相は「この宣言は 3国が同意した原則をのべたもので，マフィリンド設立に関す

$る 3国政府元首の共通の目的と決定を明示している」と語った。〔Manila1日発z

AP〕

8月2日

〔マレーシア連邦問題〕

V ラーマン・マラヤ首相，スカルノ・インドネシア大統領，マカパガJレ・フィリ

ピン大統領は2日朝，マフィリンド結成を決めたマニラ宣言に調印したO 調印後，

ロペス・フィリピン外相は記者団に対し「マニラ宣言は 3国が同意した原則に関す

る声明である。それは， 3国共通の目標と定期的でひんぱんな協議を基礎として，

マフィリンドを創設するという 3国首脳の決定を述べたものである」と語った。

〔Manila 1日発＝AP〕

' 3国首脳会談は2日正午からマニラのマラカニアン官殿でひらかれ，同2時半

この日の会議を終了したO

' 3国会談の会議筋が語ったところによると，英国は3国首脳会談に対し8月末

のマレーシア連邦結成に先立ち北ボルネオとサラワクで住民投票をすることは認め

ないと通告してきたといわれるD 同筋によると？英国としてはマラヤが提案じたよ

うな H世論を手早く調査する案”なら賛成できるとの立ち場をとっているという。

〔Manila2日発＝AP〕

' 3国首脳会談ではフィリピンとインドネシアがマラヤと対立しているといわれ

2日夜現在会談が成功するかどうか見通しがつきかねる情勢にある。権威筋による

と，会談がまとまらず，インドネシアを守勢に立たせたのは，ラーマン首相が北ボ

ルネオとサラワクの意思確認問題の解決策として西イリアン方式を持ち出したため
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だといわれる。

西イリアン解決方式では，西イリアン住民が独立を望むか，インドネシアへの編

入を希望するかを将来住民投票で決めるが，この住民投票は西イリアンがインドネ

シアの管理下にはいったのちのある時期に実施されることになっているO ラーマン

首相は2日午前ピーターズ駐マニラ英代理大使と 2回目の会談をしたのち，この提

案を出したといわれる。〔Manila2日発＝AFP〕

V インドネシア外務省スポークスマンは2日，英国はマレーシア連邦結成の 3国

首脳会談を決裂させようとしたと非難し，次のように述べた。

1. 会談中に英国から手交された2通の書簡によって，ボJレネオ地域住民のマ

レーシア連邦結成にかんする自決問題でマラヤとインドネシアの聞で合意に達し

かけていたのだがぶちこわしになったO

1. 英国は， 8月31日はマレーシア連邦発足の期日として動かしがたいと主張

し，会談の決裂をはかった。会談は共通の人種，友情にもとづいて順調に進んで

いるD 問題はマレーシア連邦結成が数ヵ月遅れるかどうかというだけのことで，

マラヤは結成延期に同意もしていた。

1. われわれはすばらしい前進をしており，完全な合意も間近かった。そのと

き英国はマニラ駐在代理大使を通じてマレーシア連邦設立の 8月31日という期日

は変更できないと主張してきたD

1. 2度にわたり，英代理大使は本国外務省の覚え書きを会議にもってきた。

この覚え書きを受け取ったのち，マラヤは国連によるボソレネオ住民の意思確認問

題を西イリアンの民族自決問題になぞらえようと試みたO

’マラヤ，インドネシア，マィリピン 3圏外相は2日夜，フィリピン外務省で会

談， 3国首脳のマレーシアをめぐる対立を調整するための交渉を行なった。 2日夜

は3国首脳の会談は予定されておらず，ボJレネオ自決をめぐる困難な問題の調整は

ひとまず3圏外相に任された形となった。

V消息筋が2日語ったところによると，ウ・タント国連事務総長は同日，マニラ

の3国首脳あてに8月1日につづいて 2度目の電報を送り「国連総会の承認を得な

いでも，英領北ボルネオおよびサラワク住民の意思を評価できる，と考えるに至っ

た。総会の承認はあとでも取りつけることができる」と述べた。

’英領北ボJレネオ行政評議会のスチブンス議長は2日，マニラの 3国首脳会談に

出席しているラーマン・マラヤ首相に電報を送り，マレーシア連邦結成についての
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住民投票および8月31日の結成期日延期に反対するよう申し入れた。〔Jesseltonz 

日発＝AP〕

V サンズ英連邦関係相は 2日下院で「マレーシア連邦結成を遅らせるどのような

試みも誤りである」と強調し，次のように述べた。

サラワクと北ボJレネオの住民の大多数はマレーシア連邦を支持しているO この

両地区での最近の選挙の結果では，連邦結成に賛成する者が多数を占めているD

連邦発足の期日（ 8月31日〉の変更には協定に調印した 5つの政府全部の承認が

必要であるO

サンズ英連邦関係相は，両地区住民の意思確認のため国連が行なう住民投票に英

国が許可を与えなかったとは言明しなかったが，住民投票には反対であることを明

らかにしたO 〔London 2日発＝AP〕

V インドネシアのスパンドリオ外相は 2日夜， 3国首脳はマレーシア連邦問題の

行詰り打開のため英国と協議中であると語ったO またかれによれば，首脳は 3日ふ

たたひや会談を聞いてこの問題を討議する予定であるが，会談はすでに 1日延期され

ており，さらに会期は延ばされるかもしれないといわれる。

またロペス・フィリピン外相はこの日「われわれはボJレネオ住民の意思確認につ

き，いくつかの違った方法を協議中だ。英国は現にサラワク，北ボJレネオを統治し

ているのだから，事態の進展につき報告をうけるべきである。ボJレネオ住民の意思

確認方法の監視をウ・タント国連事務総長に要請しているが，同総長からの 3回目

のメッセージが， 3日にもたらされるだろう」と語った。〔Manila2日発＝Reuter〕

8日3日

〔マレーシア連邦問題〕

V マラヤ，インドネシア，フィリピン 3国は 3日夜，マレーシア連邦にかんする

: .. ,' 3国首脳会談を 5日まで延期すると発表した。これによると首脳会談の閉会式に 5

1 日午前10時から聞かれる。〔Manila3日発＝AP〕

' 3国会談の会議筋が3日記者団に語ったところによると，インドネシアのスパ

ンドリオ外相は，同日の 3国首脳会談で次のような新提案を行なったといわれる口

1. マレーシア連邦は予定どおり 8月31日に発足するが，名前だけの存在とす

る。

1. 北ボ‘Jレネオとサラワクは直ちにマレーシア連邦の一部となることなく，同

地域で国連による住民投票が実施されるまではどっちつかずの状態にしておく。

- 4 ー



一方，インド手シア外務省スポークスマンは次のように述べた。

会談では原則と基本的な諸問題で解決がついた。マラヤの顔を立てる方法をど

うするかが残っているだけだ口

〔Manila3日発＝Reuter＝共同〕

' 3国首脳のマニラ会訣は行詰り寸前にまで追込まれていたが， 3日午前10時半

から 3時間にわたり，首脳にかわって 3圏外相がボルネオ住民自決問題の解決策を

協議した結果，妥協成立の見通しも出てきたO

フィリピン外務省スポークスマンは外相会談後「妥協案が作成されつつある」と

語り，スパンドリオ外相も，話合いが終りに近づいていることを明らかにしたD

3日早朝，ウ・タント国連事務総長から 3度目の電報がとどき， 3国外相の会談

で、取上げ、られた。〔Manila3日発＝Reuter〕 この電報では事務総長代理を即時ボ

Jレネオ地域に派遣し， 8月半ばには作業を開始できょうと述べているが，住民の意、

思確認方式についてはなにもふれていない。〔Manila4日発＝AP〕

一方この 3国外相会談で， 3国内に外国の軍事基地をこれ以上設置しないと

定について意見が一致，これを 3国首脳会談に提出して承認を求めることになった

といわれるO なおこの協定では現存する外国軍基地は存続をみとめられるが，これ

をインドネシア，マラヤ，フィリピンに対する攻撃に使用することは禁止となる。

現在英国はシンガポーJレに大海軍基地を，米国はフィリピンに空軍と海軍の基地を

もっているO 観測筋は協定成立でソ連がインドネシアに基地を作れなくなる点に注

目しているO 〔Manila3日発＝AP〕

' 3日の 3国外相会議で、合意をみた外国軍事基地に関する協定についてフィリピ

ン代表筋は次のように語ったD

1. この協定はインドネシアへの譲歩といえよう。インドネシアはこれまでマ

レーシア連邦樹立はインドネシアを軍事的，経済的に包囲しようとする m英国の

新植民地主義計画だ”として反対していた。

1. この協定は，インドネシアにソ連の軍事基地を設けたいことを保証してい

るのでフィリピンは歓迎しているO

1. しかしこの協定にはひとつ難問題がある。それは先月（7月） 9日ロンド

ンで英，マラヤ，シンガポール聞で、調印されたマレーシア連邦協定で，マレーシ｛

ア連邦成立後英国がシンガポーJレならびにボルネオ地域に新基地を設けることを

認めているからだ。

[Manila 3日発＝AFP〕
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Vインドネシアは今月17日，オランダからの独立を記念する18回目のム Jレデrカ・

デーを迎えるが，アンタラ放送は3日， 35にのぼる祝典スローガンを発表したO こ

のなかの 1つは「われわれはトリコラ精神をもって新植民地主義のマレーシア連邦

とラーマン首相を粉砕する」とうたっているO トリコラとはオラン夕、、から西イリア

ンを解放する中心勢力となった 3つの人民軍組織であるo・ 〔Djakarta3日発＝AP〕

’8月4日

〔マレーシア連邦問題〕

V ロペス・フィリピン外相は4日，約4時間半にわたって聞かれた 3国外相会談

．のあと， l「インドネシア，マラヤ，フィリピン 3国は北ボルネオ，サラワクの住民

の意思が，マレーシア連邦結成に先立つて国連事務総長によって確認されるべきこ

とに意見が一致した」と発表した。なお同外相によるとまだ未解決の問題として，

インドネシアの国連調査団参加および調査費用をどこが負担するかの 2つの問題が

残っていると伝えられるD

ただし国連による調査が住民投票によるのか，それとも単に非公式の世論調査を

行なうだけなのかについては発表されなかったO ただボJレネオでの住民投票に英政

府が反対を表明した（8月2日〉直後，国連事務総長は関係3国首脳にたいし，「国

連調査団を北ボJレネオ，サラワクに送り公選の政界指導者から意見を聴取する」こ

とを提案していたといわれる。なおこの案では調査団は8月半ばまでに現地に飛

び，約2週間（つまり 8月31日以前〉で調査を完了できることになっている口 3国

首脳としては，住民投票よりもこの非公式な世論調査をするよう，国連事務総長に

依頼することに決定したもようである。〔Manila4日発＝AP〕

曹マレーシアに関する 3国会談で4日なお未解決となっている問題は観測筋によ

ると，（1）国連調査団のボルネオ派遣，（2）ボルネオ住民の意思確認のため，国連事務

総長が実施する作業の速度一ーの 2点だといわれる。

第1点について，インドネシアは国連調査団はインドネシア，マラヤ，フィリピ

ンの 3国代表で構成するよう主張，一方マラヤはインドネシアを入れることに反対

している。また調査団に加えるべき第3国として，インドネシアは日本，マラヤは

オーストラリアの名をあげた。〔Manila4日発＝Reuter＝共同〕

V マラヤのラーマン首相とインドネシアのスパンドリオ外相とは 4日夜，私的に

50分間会談し，マレーシア問題についてマラヤは同連邦発足の日取りとして 8月31

日を固執せず，またインドネシアはボルネオの住民投票を要求しないことで両者の
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歩み寄りが成立した。またこの会談では次の諸点で合意に達したもょうで、ある。

1. ロベス・フィリピン外相を委員長とするマフィリンド（マレ一国家連合〉

委員会をマニラに設置する。

1. マラヤとインドネレアは北ボ、ルネオに対するフィリピンの主張について英

国と協議する。

1. マレーシア連邦発足後は，英国に代わってマレーシアが交渉相手国となる。

〔Manila 4日発＝Reuter〕

Vマニラのマラヤ高官筋が4日夜明らかにしたところによると，ラーマン首相は

ボルネオ住民の意思をたしかめる国連の手続きの次第によっては， 8月31日という

マレーシア連邦発足の日取りを延ばすことに同意したという。

同筋はさらにラーマン首相が「われわれは近隣諸国の敵意に固まれた形でなく，

幸先のいいマレーシア連邦の発足を迎えたいからだ」と語ったと述べているO

〔Manila 4日発a;=AFP〕

8月5日

〔マレーシア連邦問題〕

Vスカ Jレノ，ラーマン，マカパガJレ3首脳は 5日午前9時すぎマニラのマラカニ

アン宮殿で朝食をともにしながら最後の会談を行なった口フィリピン大統領官邸の

発表によると， 3首脳はこの会談で，前日の 3国外相会議で作成された勧告書を満

場一致承認し，約1時間半で同会談を終わった。〔Manila5日発＝UPI〕

V マニラの 3国首脳会談最終会議は 5日午後零時10分（日本時間午後 1時10分〉

からファン・ルナ・ホールで聞かれ， 3国首脳は同零時15分3つの歴史的な文書に

署名，東南アジアの平和と進歩に協力することを誓約した。 3つの文書はマニラ協

定（さる 6月のマニラで， 3国外相会談が行なわれた際に採択された報告と勧告の

こと〉， マニラ宣言および共同声明で，マレーシア紛争解決および3国の緊密な協

力体制である 3国国家連合マフィリンド創設問題をとりあげている。〔Manila5日

発＝AP〕

' 3国の国家連合（マフィリンド〉構想に関するマニラ宣言の要旨は次のとおり。

1. 3国首脳は長い独立闘争を経て生まれた主権国家の指導者としてはじめて

会合した歴史的重要性を意識し相互の将来のためよりよき理解と協力を希望し，

1955年のバンドン会議で生まれたアジア・アフリカ連帯精神に鼓舞され，人類文

化の歴史的紐帯により結びつけられた 3国が，関係地域の安定と安全に基本的責
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務を持つことを信じ，相互の恒久的平和，進歩，繁栄を確保するため， 3国が合

同かう独自の努力を強化することを決意し，つぎのように宣言する。

1. 3国首脳は国連憲章とバンドン宣言にもられた平等の権利と民族自決の原

l則を緊持することを再確認する。

1. 3者は 3国の共通の利益のため，友好関係を維持し，また関係地域の経済

発展と社会福祉を向上し，人間の他人に対する，また国家の他国家に対する搾取

に終止符を打つため経済，社会，文化面での協力を強化することを決意した。

1. 3国はあらゆる形式の植民地主義，帝国主義に反対し，関係地域に残され

たその根跡を除去するため協力する。

1. 3国は同地域の新興勢力として，民族の自由，社会的公正，恒久的平和に

基づく新しい，よりよい世界建設のため協力する。

1. 3国はマフィリンド協議体（MusjawaratMaphilindo）のもとにあらゆる

水準でひんぱんな定期的会合を持つことにより，マフィリンド創設に向かつて踏

み出すことに同意した口

T 3国首脳により発表された共同声明は，北ボJレネオとサラワクの住民の意思を

どのようにして確認するかにつきウ・タント国連事務総長へ送った指示事項の詳細

を明らかにし，次のように述べている。

1. ウ・タント国連事務総長またはその代表は北ボルネオ，サラワク住民がマ

レーシア連邦への参加を望むかどうかを決めるに当たって，同地域で最近行なわ

れた選挙を考慮に入れるべきである。このほか，マレーシア問題が選挙で主要問

題であったかどうか，選挙人登録が正当に行なわれていたか，選挙が自由に行な

われ，強制がなかったか，また投票，開票が正当に行なわれたかどうかを考慮す

べきである。国連はまた投票権をもつが領土内で政治犯として監禁されているこ

れらの人々の希望を考慮する。その他の主要点は次のとおり。

1. 意思確認の過程に立ち会うため 3国政府はオブザーパーを派遣すべきであ

る。

1. フィリピンの英領北ボJレネオに対する主権主張に正当な解決を求め，マレ

ーシアの設立はこの主張を害するものではない。

1. 各国は相互に関心のある諸問題に関するゆるやかな協議体制である Hマフ

ィリンド”のため各国別の事務局を設置する。

1. 3国のいずれの国家的独立をくつがえすために，外国基地一一一時的性格

のもの一ーが直接または間接に使用されてはならない。バンドン宣言に述べられ
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た原則に従って， 3国は大国のいずれかの特定の利益に奉仕するために集団防衛

取りきめを利用しないようにする。

V マラヤ，インドネシア，マィリピン 3国代表は 5日フィリピン外務省で，北ポ

Jレネオ住民がマレーシア連邦に参加することを望んでいるかどうかを確かめてもら

うことをウ・タント国連事務総長に要請したアピールに調印したO この要請は書簡

形式で，調印にはスパンドリオ・インドネシア外相，カウ・カイボウ・マラヤ無任 J

所相，ロペス・フィリピン外相が出席したO

同書簡はマッケンジ一国連マニラ駐在員にニューヨークへ伝達するよう手交され

たが，マッケンジー氏は「ウ・タント総長は首脳会談との情報交換で，現在英国統

治下にある北ボjレネオ，サラワクの国連調査を 8月13日に始められるよう決めたと

いっている」と語ったO 〔Manila5日発＝UPI〕

' 3国首脳会談の代表は 5日「北ボルネオ，サラワク住民意思確認のため派遣さも

れる調査団にオーストラリア，日本両国の代表の参加を求めることが会談で討議

れた。しかし調査団の構成は国連事務総長に一任されよう」と語った。

また消息筋は「マニラのマフィリンド事務局は国連事務総長に対し各国代表から

なる 1組15人の調査団15組を送るよう要請することになろう」と述べた。 〔Manila

5日発＝Reuter＝共同〕

曹英政府当局者は 5日，マニラで発表されたマラヤ，フィリピン，インドネシア

3国のマレーシア連邦問題に関する共同芦明に対し，いますぐ論評することを拒否 1

した。〔London 5日発信Reuter＝共同〕

V ラーマン・マラヤ首相は5日午後4時15分空路帰国の途についた。なおスカル

ノ・インドネシア大統領は6日朝帰国の予定。

8月6日

〔マレーシア連邦問題〕

VスカJレノ・インドネシア大統領は6日夜，ジャカJレタでの集会で演説し，マレ

ーシア連邦問題について次のように述べた。

ボルネオ地区の住民投票が行なわれなければ，マレーシア連邦は成立しないだ

ろう。この点インドネシアはマニラの 3国首脳会談で勝利を得たことになる。も

しボJレネオの住民が熱情をもっているなら，かれらはマレーシア構想を拒否する，

と私は信じているD マフィリンドは植民地主義と帝国主義に対する新しい力の発

足である。〔Djakarta6日発＝Reuter〕
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’ラーマン首相は 6日クアラJレンプーJレで、の記者会見で，マレーシア連邦結成期

日の 8月31日を数日間延ばしてもよいと語り，さらに次のように述べた。

1. 国連事務総長あるいはその代理が，ボルネオ地域住民の意思を確認するた

めの余裕は当然必要である。連邦結成の明確な日取りは議会で発表することにし

ているO マニラ協定に基づいて実施されるこの住民の意思確認はそうむずかしい

ものではなく，数週間もかかるとは考えていない。もちろん英国の了解を求めな

ければならない。

1. 住民の意思確認はサラワクと北ボルネオで最近行なわれた選挙の点検を基

礎に行なわれよう。

1. もし国連が，同地域住民はマレーシア連邦を望まないと判定したら，同計

画は放棄されよう。〔以上2項は AFP)

なおこの記者会見のあと，ラーマン首相はトリー英高等弁務官と会談し，マニラ

で聞かれた 3国首脳会談について協議した。同首相は英国はマレーシア連邦に賛成

しており，結成期日延期に英国は反対しないと思うと語った口〔KualaLumpur 6 

日発＝Reuter＝共同〕

v訪英中だったブ、Jレネイのサルタンは6日，プJレネイの将来について英政府との

会談に完全に満足したので帰国した。スポークスマンによると，英・ブルネイ防衛

条約の拡大が議題にのせられたが，ブ、Jレネイのマレーシア参加問題は議題にならな

かうたO またサンズ英連邦関係相は，近いうちにブソレネイを訪問する約束をしたと

いわれる。〔Brunei6日発＝Reuter〕

〔対日補償要求問題〕

V リー・シンガポール首相は 6日田中総領事と会見，日本の戦時中の中国人虐殺

に対する弔慰方法について会談した。この会談はリ一首相の要求に基づいて行なわ

れたが，同首相はそのさい日本側が弔意の表明として国立のシンガポーJレ大学と私

立の南洋大学それに義安（ケーアン〉カレッジなどに対する科学研究施設と科学教

育資材を提供することを中心とした援助具体案を提示したもょうである。

〔Singapore7日発＝共同〕

【経済〕

V 目立電線は 6日，シンガポーJレ市政府電気局に納入する66キロパJレト用の油圧

ケーブル 524万6300マラヤ・ドJレ（約6億3000万円，付属品，敷設工事費込み〉の

受注に成功したことを発表。これは岩井産業を通じ日立製作所（目立電線の製品は

海外向けに関しては目立製作所の海外事業部を通じ， HitachiLimitedの商標で輸
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出されている〉がさる 5月28日の国際入札で落札したもの。

シンガポーJレ市・政府は従来の中継貿易地的な性格を改めるため企業誘致などによ

り産業振興策に力を入れているが，今回の輸出もこれに伴う高圧送電線計画の一部

で，昨年3月に同社が受注したパシJレパンジャン発電所，ジュロン工業地帯閣の油

圧ケープ〉レ約3億円と合わせると，同計画の大部分を日立製作所が建設することに

なる。〔日本経済新聞 8月7日〕

8月7日

〔マレーシア連邦問題〕

V マラヤ閣議は7日インドネシアおよびフィリピンの要求にそうため，必要なら

ばマレーシア連邦の結成を予定の 8月31日以降に延期することに合意した口

[Kuala Lumpur 7日発＝AP〕

V英国政府は 7日，マラヤ政府から国連調査団が英領ボJレネオ地域をおとずれ，

住民の意思確認をするのを許可されたいとの正式要請を受けとった。

ロンドンの TheTimes紙（ 8月8日付け〉によると，英国政府はマラヤ政府か

らのこの要請を「緊急に検討Jして数時間以内に結論を出すといわれる。同紙はまγ、l
たつづけて次のように述べている。

英政府はラーマン・マラヤ首相と同様，連邦結成を防げる何物も起こらないよ

うにと心配しているO また英国の 2つの従属国がすでに独立した国に加わること

によって独立しようとしている事態は例外的なものであり，したがって例外的手r

段が認められるべきだと考えている口

しかしながら国連に対して，ここに始めて英領内における選挙を検査・承認す

ることを許可することは，仮りにそれがいかなる方法であれ， 1つの例を創りだ

すことになる。アーデン，英領ギアナそれに特に南ローデシアに対し国連の介入

を欲している人々は疑いなくこの例をとらえるであろう。

' 8月7日付け NewYork Times紙は“Maphilindoand Malaysia ”と題す

る社説で次のように述べた。

マニラで到達」た協定の結果，フィリピン，インドネシア，マラヤ 3国が安全

保障，経済関係，文化等について協力する集りとして，マフィリンドが正式に生

まれた口新しい連合は，多くの点で将来有望な試みで、あるが，またその未来には

不確実なことが多い。そこでもっとも気になるのは，この契約に対して 3者が3

様の動機で参加していることである。

フィリピンはこれにより米国への結びつきを弱め，アジアの隣人とくにインド
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ネシアとの聞に強い関係を作り上げようとしている。インドネシアは，自国がア

ジアおよび世界中に行きわたる重要性をもった，新しい力の中心になることを目

的にしているらしし、両国とも新連合を利用してマレーシアの内部問題に立ち入

ろうとしているロマラヤはこれに不承不承参加して，マレーシアに対するフィリ

ピン，インドネシアの承認を得る方法としてマフィリンドを黙認した。このよう

に分かれた諸動機を，強くて有意義な協力体にまとめあげるには，高度の政治手

腕が必要である。もしこれに成功すれば，マフィリンドは最近の東南アジアにお

けるもっとも意義深い発展となりうるだろう。人種，文化，地理等の点でマフィ

リンドがマレ一人の自然的集りであるという事実はその成功にとって都合のいい

ものである。またそれはせまりくる中共の勢力に対して東南アジアにつり合った

力を求める要請にも論理的に合致している。

マフィリンドの将来は短期的には，マレーシアに関するマニラでの協和がどう

働くかにかかっているO 国連事務総長は，調査団を通じてマレーシア地域の住民

の意思を確定するが，それはすでに行なわれた選挙を基礎にすることになってい

る。

インドネシア陸軍はあからさまにボルネオでゲリラを訓練しているし，このゲ

リラの中には英領ボルネオから逃亡した左翼中国人も含まれている。マレーシア

の前途はこうして一層不確実である。マフィリンドは大きな期待とともに障害を

もかかえているのである。

〔対日補償要求問題〕

曹、シンガポーJレ中華総商会は7日午後リ一首相と会談した結果，日本軍のシンガ

ポール市民虐殺事件に対する日本側の補償提案を不満とし，きたる25日夕刻政庁前

広場で約10万の市民を動員して民衆大会を聞き，シンガポール市民の一致した要求

を日本側につきつける体制を示すことになったO

総商会筋では日本側が提示した医療，科学研究設備などの寄贈案はどれほどの金

戸額になるかがあいまいで，これはごまかしのためのものではないかとしており，そ

の態度はしごく強硬である。〔Singapore7日発z 読売新聞静派員〕

（注〉 シンガポール中華総商会（SingaporeChinese Chamber of Commerce) 

とはシンガポール在住華僑の商業団体で，会長は高徳根（コーテッキン）氏，会員

数は1,500人から2,500人といわれるD 同会はシンガポーJレ住民の 8割近くをしめる

華僑の利益代表として社会，経済的に大きな発言権を持ち，とくに中共，国府系を

こえた民族的な問題では絶対的発言権を持っている。

つ山



〔経済〕

’マラヤの中央電力庁（CentralElectricity Board of Malaya）は7日世界銀行

から5190万ドルの借款を受けることになったD これは，水力・火力合わせて， 16万

2800kWを出す発電所の建設，それに送電設備の拡充等に当てられることになって

いる。〔Washington7日発＝Comtelburo〕

’ブリジストン・タイヤはマラヤ資本と提携して，シンガボーJレに自動車タイヤ

生産の合弁会社「ブリジストン・マレーシア」を設立する準備を進めているが，同

社では6日の取締役会で新会社に派遣する日本側の役員として，次の各氏を内定し

たO 30日の定時株主総会で正式に決定する。

V代表取締役直需販売担当常務福山寿 v取締役秘書部長服部邦雄

v同財務部採算課長萱田晴己 V海外部業務課長古賀益雄

〔日本経済新聞 8月7日〕

8月8日

〔マレーシア連邦問題〕

v英政府当局者が8日述べたところによると，英国は北ボルネオ，サラワクのマ

レーシア連邦参加の意思を確認するため国連調査班の同地域訪問を受け入れること

を決定したo ただしこれは同連邦が予定どおり 8月31日に発足することを条件とし

ている。〔London 8日発＝Reuter〕

一方8日のロンドンの状況について TheTimes紙（ 8月9日付け〉は次のよう

にいっている。

英国政府は昨日（ 8日のこと〉， ボルネオ地区に国連調査を認めるかどうか決

定を下さなかったD ラーマン首相からの要請について議論がつづいているO もっ

とも国連調査団を迎かえること自体は原則的に合意に達したようである。ただ政

府としては，国連総長の提案した調査方法の細かな点や，その日程などについて

検討を加えているのである。

政府は 8月31日の発足を遅らすようなものに同意することを欲していない。ま

た政府は，国連調査が， 1機関としての国連の活動でなく，事務総長の個人とし

てのそれであるような形式を望んでいる。いままで英国行政下の諸領域に対する

国連の調査を拒んできた政府にとって，この区別は重要である口

ラーマン首相からのこの要請は厄介な先例を創り出しそうである。政府は出来

るかぎりその影響を限定しようとしているが
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V ウ・タント国連事務総長は 8日，マレーシア連邦問題について，英国およびイ

ンドネシア，マラヤ，フィリピン 3国代表と会談した。同総長は，マレーシア連邦

の1員となる予定の北ボルネオとサラワクの住民の意思確認を国連に求めた3国の

要請に9日回答を送る予定である。〔NewYork 8日発＝Reuter＝共同〕

V ウ・タント総長は 8日夜マラヤ，インドネシア，フィリピン 3国の要請に対し

て回答を送った。この回答は 3国国連大使を通じて本国に送られ9日内容が発表さ

れる。〔NewYork 国連本部 8日発＝AP〕

T 8日の英 BBC放送によれば，北ボJレネオの新立法評議会は同日，マレーシア

連邦が成立すると否とにかかわらず8月31日に英国から独立することを満場一致で

決めた。また同評議会は，マレーシアへ加盟し，国連憲章下に民族自決権を与えら

れるべきだとの，かつての決定を再確認したD

V マラヤ政府は 8日，新国家はマレーシア連邦とよばず単に「マレーシア」とす

る旨発表したO 〔KualaLumpur 8日発＝AP〕

v北ボJレネオ知事の w.グード卿（SirWilliam Goode）は 8日，新しく作られ

た北ボルネオ立法評議会で演説し次のように述べた。

ジェスJレトンのインドネシア領事館は内政干渉を試みたO またマレーシア反対

をかきたて，騒動を起こそうとする試みが，インドネシアとの協力のうちになさ

れようとした。北ボJレネオ国民はインドネシア放送からの敵意ある虚偽の宣伝の

弾幕下にあった。

政府は何人も騒動を起こすのを許さない。警察はすでにサンダカン（Sandakan)

で陰謀をはかった数名を逮捕した。

V リー・クワンユー・シンガポーJレ首相は 8日夜クアラ Jレンプールに向かったが，

出発前に TheGuardian紙通信員に対して l，ラーマン首相がマニラ会談でマレーシ

ア結成を遅らせるかもしれないようなことに同意したことは，遺憾であると語ったD

開通信員はこれについて次のように説明したD

もし連邦が8月31日の期日までに発足しないと， リー首相には深刻な政治上の

トラブ、Jレがふりかかろう。かれは，連邦反対の左派と，連邦には賛成こそしては

いるが同首相を失堕させようとしている右派と社会党との聞にはさまれているO

〔LeMonde紙8月10日〕

T 8月8日の LiMonde紙は「煩悶せるマレーシア」 と題して以下のような論

説を掲載したo
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マラヤ連邦はきたる 8月31日，英国支配からの解放第6週年を祝うことになっ

ているが，ラーマン首相が心配しているようにマレーシア連邦の誕生を同時に祝

うことは出来そうにない。マレーシア連邦は現在のマラヤ連邦，シンガポーJレ，

サラワクと北ボルネオの 2地域（現在英国植民地入 それにプJレネイ土候国（英

国保護国〉を含むことになっていた。もとよりこのマレーシア連邦結成の交渉は

ロンドンを相手に一一そしてロンドンにおいて一一ーなされ，協定が結ぼれたその

最終的あるいは準最終的決定は，英下院がマレーシア連邦関係法を満場一致で可 F

決した 7月19日に下されたのである。

ラーマン首相は先週，フィリピン，インドネシア両国がマレーシア結成に対し

て懐いている反対を決定的に打破するためにマニラに赴いた。フィリピンは北ボ

Jレネオに主権を主張し，インドネレアはマレーシア結成の動きの中に新植民地主

義の運動を見ていたのである。ところで実際のところ，これらの障害はすでに取

り除かれたようにみえていた。関係国が6日に，マレーシアにマフィリンドとい

うさらに大きい連合体の中に解消させることで合意に達したからである。

しかし，マニラの首脳会談はこうした希望を満足させはしなかった。未来のマ

フィリンドの第一歩は紙の上ではきちんと設定されたが，マレーシアに関するい

くつかの争いが新たに惹き起こされたので、あるO スカルノ大統領は，サラワクと

オヒボソレネオのマレーシア加盟は疑わしい状態のもとに行われたのであるから，住

民投票を行なって民意発表の機会を与えるべきだと主張した。かつてオランダ人

がニューギニアを譲渡する前にパプア人に白からを決せしめようと主張したのに

対して，スカJレノが行なった闘争を思い出せば，かれのここでの要求は実に皮肉

なものといえよう。

マニラにおける 3国会談は最終的にマレーシア問題解決の労を国連事務総長に

託することに決めたO かくしてウ・タント総長は関係国の同意の上に，自分で最

善と考える方法により，サラワク，北ボJレネオ住民の意思を確かめることと可なっ

た。ただしこれが8月31日以前に完了するかどうかは疑問である。マレーシア連

邦の結成が多少遅れようと，ロンドンはそれほど気にしないであろう。むしろブ

ルネイ・サルタンに加盟の機会を与える方法として有効かもしれない。この石油

を持った小土候国は，その出発からして，新連邦の経済支柱の 1本となるはずで

あった。 7月にサルタンが脱落し，連邦主張者達を失望させた。かれらはサJレタ’

ンの決定を変更させようと試みているO

インドネシアがマニラ会談でかせいだ点数に満足するかどうかは解らないが，

スカJレノは6月にマレーシアに同意し，また同時に米英の石油会社とも協定を結
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んだことで，左派からはげしく批判された。マレーシア問題に国連が介入するニ

とはスカルノの面子を立てることになるのである。しかしマニラではボルネオ住

民の権利についてのみ語られたので、はない。インドネシアにとって脅威と考えら

れるところの，マレーシアがマラヤ連邦・シンガポーJレから引きつぐ英軍基地お

よびフィリ iピンの米軍基地なども話題となったのであるO

〔経済〕

曹丸善石油はシンガポーJレ製油所（子会社〉の操業度を引き上げる（低率操業が

赤字の原因になっている〉ため，現地で有力国際石油資本と業務提携して受託精製

契約を結ぶハラを固め，交渉を始めた。いまのところ同社の提携先で、ある米ユニオ

ンの子会社ユノコを通じて話を進めているが，具体化すれば上田専務を派遣， 9月

末にもまとめたいとしている。

丸善石油のシンガポーJレ製油所は丸善と東洋棉花の折半出資で，資本金約28億円

を投じて昨年の春完成したものO 日産能力約1万5000バーレJレに対して，実際には

販売の裏付けがないため，平均1万ノてーレJレ程度の操業しかできず，月約1000万円

の赤字を出しているO 丸善石油としては当初，同製油所を国際石油会社に売却する

ことも検討していたが，最近になって受託精製による再建策に方針を固めているの

Jは，（1）一時，製油所の買い入れを申し込んできた一部石油会社が，最近は消極的に

なっている。（2）提携会社の米ユニオンがアジアの基地として，シンガポーJレ製油所

を重要視しているーなどの理由によるo

丸善石油としては，シンガポールには現在シェル以外は製油所をもっていないの

で，国際石油会社との提携の可能性は十分あるとみており，日産1万5000バーレル

の能力のうち，約5000バーレル分を受託精製分と，一応予定しているo 〔日本経済

新聞 8月8日〕

V 日本政府は8日の次官会議で「マラヤ連邦との所得に対するこ重課税の回避に

関する条約」について近く批准書を交換することを決め， 9日の閣議で正式決定す

るO （なお 8月21日の項を参照せよ〉

8月9日

〔マレーシア連邦問題〕

' 9日公表されたところによると，ウ・タント国連事務総長は8日付けでマラヤ，

インドネシア，フィリピン 3国外相に書簡を送り， 3国が拒否権を行使しない場合

に限り，国連はサラワク，北ボ、Jレネオのマレーシアに対する民意調査を行なうと通
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告したO

この書簡は 5日付けの 3国外相の民意調査要請書簡に対する回答であり，ウ・タ

ント総長はさらに英国の承認があって初めてサラワクと北ボJレネオの民意調査計画

を進めるともいっているが，いまのところ英側の承認はない。

一方， 3国側は国連調査団の活動に立ち会うオブザーパーを派遣するつもりだと

ワ・タント総長に通告しているが，同総長は今回の返書でこうしたオブザーパーや

3国政府の干渉は許さない旨強く示唆している。

ウ・タント書簡の要旨は次のとおり。

私（事務総長〉の代理の監督下に働く調査班は私だけに直接の責任を負うもの

であることを明らかにしておきたい。調査完了後調査班は私の代理を通じて私に

その結果を報告，この報告を基礎に私は自分の最終的結論を 3国政府ならびに英

政府へ通告する。私の代理の報告ならびに私の結論は 3国政府いずれの批准や承

認に付されるべきものではないと私は解しているO

〔NewYork 9日発＝UPI〕 （なお AFP電によると，国連調査団は10人で構成さ

れ，費用は約3万ドルの予定とウ・タント回答はのべているO 日程は未定である〉

' 9日ロンドンで明らかにされたところによると，英政府はマレーシア問題に関

し国連調査団を受け入れるか，受け入れるとすればどのような形で認めるかについ

てまだ決定に達していない。英政府は7日にラーマン・マラヤ首相から，国連に調

査を依頼するよう要請を受けたが，政府内部に異論があって決定を下しかねており，、

目下国連，マラヤの当局者と協議中である。〔London9日発＝AFP〕

V ロンドンの TheTim白紙（8月10日付け〉クアラ Jレンプール特派員からの 8

刃9日付け通信は現地の模様を次のように伝えている。

マレーシア連邦結成を支持するシンガポール，北ボJレネオおよびサラワクの

政治指導者達は，マニラで調印された協定中の国連による調査云々の条項に失望

し，怒りさえも感じている。シンガポーJレのリー首相は，クアラJレンプーJレにラー

マン首相を訪ずれ， 8月31日にマレーシアを発足させるという原案を固守するよ

うラーマン首相を説得するといわれている。またサラワクの首相予定者 S.K.ニ

ンカン氏も昨夜放送で，サラワクで国民投票をする必要はない，最近の選挙は事

実上国民投票であったし，マレーシアが選挙の問題の 1つであった，と述べた。

マニラにおけるマラヤ代表団がフィリピンやインドネシアのそれほど，活発で

なく，．またはっきり物をいわなかったのではないかという感が強い。勿論マレ】

シアが選挙のさいにも希望され，またマラヤの拡大主義的波にのって国民におし
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つけられたものでないことは冷静な人々には理解してもらえることで、あるC

V ソヴェト陸軍の機関誌「赤い星」は，マレーシア連邦結成の計画に論評を加え

次のように述べている口

マレーシア連邦とは英国の植民地主義者やその召使達が一方的にとりきめたも

ので，人民には相談なく，またがいしてその意思に反しているものである。この

帝国主義者達の試みは東南アジアにおける植民地支配を永続させようというその

欲望と合致する。それは全く東南アジア地域の情勢を悪化し，近隣諸国の独立に

とって脅威となろう。

「赤い星Jのこの論評は，もし誤りがなければ，マレーシア計画に対するソヴェ

トの最初の態度表明である。〔Moscow9日発＝AFP〕

8月 10日

〔マレーンア連邦問題〕

V英連邦関係省は10日夜，英国が北ボルネオ，サラワク住民のマレーシア編入に

たいする民意調査のため，国連調査団が両地域に立ち入ることを認めるよう求めた

ラーマン・マラヤ首相の要請に同意したと発表したO 〔London10日発＝Reuter=

共同〕

一方同省がこれについて発表した声明は，「jヒボJレネオとサラワクの住民は最近の

選挙で連邦参加の意思を十分明らかにしたので，英国としてはこの措置を必要でな

かと考える」が「マラヤ政府の要請を考え，北ボルネオ，サラワク両政府と協議し

たのち，政府は国連事務総長の代理者がこの目的を遂行するのに必要な便宜を与え

ることに同意した」と述べているO 〔London10日発＝AP〕

v北ボJレネオの与党サパ同盟党は10日戸明を発表し，国連調査団が北ボ、Jレネオを

訪れるさい，マレーシア支持のための大衆デ‘モを行なうと述べた。同党はまた北ポ

ノレネオの首相予定者スチブンス氏をマラヤに派遣し，マレーシア連邦を予定期日ど

おりに発足させるようラーマン首相に要請させることに決定，国連調査もこの期日

までに終わるよう希望すると共に，もし発足が遅れたさいには， 31日北ボルネオ自

治政府を発足させることを求めた決議をした。〔Jesselton 10日発＝UPI〕

V マラヤ政府高官筋が10日明らかにしたところによると，国連調査団は来週末か

ら北ボルネオで作業を開始する。なお同筋によると，マラヤはこの全作業が9月7

日ごろまでに完了することを望んでいるといわれる。 〔KualaLumpur 10日発目

Reut町田共同〕
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一方当地外交筋は10日，国連総長がマラヤに対し，1 ボjレネオの世論調査は早くて

も9月14日以前には完了しない旨通告してきたことを明らかにし，マレーシア発足

は最低2週間延期させなければなるまいと述べた。〔KualaLumpur 10日発＝AP〕

8月 11日

〔マレーシア連邦問題〕

V サラワクの30の労働組合は11日，ウ・タント国連事務総長に電報を送り，マレ

ーシア連邦結成に反対するとともに連邦参加についてサラワクで住民投票を行なう

よう要請した。

また同電報はサクワクに派遣する調査団にナラシマン（インド人）国連事務次長

を加えないよう要請している。〔Kuching11日発＝AP〕

〔対日補償要求問題〕

V マラヤ中国人会のダト・リ一氏は11日，日本軍のマラヤ占領に対する“代償の

しるし”として，日本が資金，人員を提供して，マラヤに工業大学を建設すること

を提案したO この建設費は 5000万マラヤ・ドJレ（59億円〉以上で、あるO 〔Kuala

Lumpur 11日発＝Reuter＝共同〕

8月 12日

〔マレーシア連邦問題〕

，ゥ・タント国連事務総長は12日，マレーシア連邦加入に関する北ボJレネオ，サ

ラワクの世論を調査するため，急いで、 9人の調査員を派遣すると発表したロ同総長

の見通しでは，調査員は 8月16日までに活動を開始し， 4週間ぐらいで調査を完了

出来るとみている。そうなれば連邦結成の予定日たる 8月31日は2週間延期される

ことになる。〔NewYork 12日発＝AP〕

なお発表された調査団員は次のとおり。

Laurence Michelmore （米国，団長〉， George Janacek （チェコ，副団長〉，

Neville Kanakakaratne （セイロン）, George Haward （アルゼンテン）， Kenneth 

Dadzie （ガーナー）, Irshad Baqai （パキスタン〉，明石康（日本）， Abdel Dajani 

（ヨルダン〉および JoseMachado （ブラジJレ〉。

〔NewYork 12日発＝Reuter〕

一方， TheTimes紙（8月13日付け〉によると，団長のマイケJレモア氏は17年間

国連の事務局で働き，その前は連邦予算局で 4年間働いていた。現職は国連事務局

人事部次長である口また副団長のヤナチェック氏も永く事務局員として働き，現在
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内事足

は国連広報部海外関係課課長である。

Vラーマン・マラヤ首相は12日マラヤ国会下院で，きる 7月9日のロンドンで調

印されたマレーシア協定の承認を求める動議について演説を行なったが，その際，

国連調査団の先発隊が12シンガポールに着く予定であると述べ，次の諸点、を明らか

にした。

1. 英国政府および北ボルネオ行政当局は国連事務総長に対し，その作業遂行

に全面的協力を与えることに同意した。

1. 住民の意思確認の作業が直ちに始められたなら，マレーシア結成予定の 8

月31日以前，あるいはその直後に完了する予定である。

1. もしこの作業が遅れたら連邦結成も数日遅ることになる。

〔KualaLumpur 12日発ーAFP〕

, 12日インドネシアのバンドン市内中心部の回教寺院前で“反マレーシア”の集

会が聞かれ，約10万人の群衆が集まった。この集会では回教系や国民党，共産党な

どの指導者が演説し，会場には“マレーシアをつぶせ”などのスローガンがかかげ

られた。〔Bandung12日発＝UPI〕

V ロぺス・フィリピン外相は12日，ボルネオの国連調査の結果を受諾するかどう

かは関係各国の自由であるとの見解を明らかにした。同外相はさらに「 3国は要請

(8月5日マニラでの 3国外相によるもの〉の中で，各国が国連調査団にオブザー

パーを随行させることを明らかにしているO したがってフィリピン政府としては自

国のオブザーパーの報告に基づいてこの調査の方法と結果に対する態度を決めるだ

ろう」と述べた。〔Manila12日発＝AP〕

I 8月 13日

〔マレーシア連邦問題〕

V マイケJレモア氏を団長とする 9人の国連サラワク調査団のうち国連本部駐在の

5団員は13日夜（日本時間14日朝〉ニューヨークを出発した。マイケJレモア団長は

ウ・タント総長が改めて選挙実施を命令するかとの問いには「わからないが，われ

われは出来るだけの調査をする」と答えた。今回の調査は関係国から要請されたも

のであるところから，同総長としては調査団の決定は“最終的かつ拘束的”なもの

だとの見解をとっているものとみられる。〔NewYork 13日発＝AFP〕

〔経済〕

v石油鉱業連盟は，近く帝国石油取締役井上重一氏を団長とする探鉱調査団を北
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ボJレネオに派遣する。北ボ、Jレネオの石油開発は，すでに数年前，北ボ、Jレネオ政庁か

ら帝国石油に調査依頼があり，帝石で地表調査の結果，一応有望との見通しを得て

いるもの口〔日本経済新聞 8月13日〕

8月 14日

〔マレーシア問題〕

l The Malayan Times紙が14日伝えたところによると，マラヤ政府はこのほど，

マレーシア連邦発足を 9月15日または16日とすることに決めた。同紙によると，こ

れはウ・タント国連事務総長から国連調査団のボソレネオ住民意思確認作業は 9月2

日までに完了し，結果は 5日に発表出来るとの連絡に基づいたものO

’マラヤ議会は14日，マレーシア結成協定（7月9日〉を承認した。国連が北ボ

ルネオ，サラワク住民の意思確認をするまでマレーシア協定の承認を遅らせるとい

う修正案は拒否されたO 〔KualaLumpur 14日発＝UPI＝共同〕

8月 15日

〔マレーシア連邦問題〕

Vサラワク政府は15日，サラワクは国連による調査に，マラヤ，インドネシア，

フィリピン 3国から各々 1人のオブザーパーを受け入れる用意があり，このことは

すで、に関係各政府に通知ずみで、ある，と発表したO

V ブルネイ政府筋は15日，北ボJレネオとの国境に近いトウンブロン（Temburong)

地区で警戒体制が強化されたと発表した。この地区は去年12月のブ、Jレネイ反乱の時，

反乱の拠点となったところである。〔Brunei15日発＝Reuter〕

〔経済〕

Vマラヤの全国プランテーション労働者組合（組合員数は18万人〉の指導者ナラ

ヤナン（P.P.Narayanan）は15日，政府がゴム・エストートの細分化を制する立法

措置をとらぬとの決定を非難し， 「この決定は投機家を利するのみで，農村地区の

政治的ダイナマイトとなるだろう」と語った。

政府がこの決定を下したのは，この 2年間エステートの細分化の問題を検討して

きた調査委員会の中でこの点について統一見解が欠けていたことによるものであ

るO 政府4省の代表者および同委員会の議長たるマラヤ大学アジズ（UnkuAziz）経

済学教授らの署名になる多数派の報告書は，ゴム栽培地 100エーカー以上の売却は

これを公式に認める，としているセイロン型の立法を要求しているO

一方少数派報告書では， MalayaPlanting Industries Employers Associationお2
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よび RubberProducers Council （小作人の代弁者を含む〉の代表者らが「1960年以

来おもな細分化はなかったのであるから， もしこうした法律が出来るとすれば，存

在しない問題を取り扱うことになる」と述べているO

マラヤ政府はこのため「土地の自由売買や自由移転に干渉はしない」とし，また

両報告書の，細分化の結果生活水準の落ちたエステート労働者の救済を求めた提案

を受け入れているD 労働組合側の不満を鎮めるには，失業したゴム労働者に職を見

出し，細分化の結果荒れるにまかせられた学校や病院を再建する等の効果的な措置

をとらねばなるまい。〔TheFinancial Times 8月15日〕

8月 16日

〔マレーシア連邦問題〕

V英国下院は16日，マレーシア連邦結成の関係法案を満場一致で可決したO サン

ズ英連邦関係相は， 8月31日発足予定の未来のマレーシア連邦は経済的に自立可能

な国家となろし，共産主義に対して障壁となろう，と語ったD j 

v国連調査団一行9人は16日午前，空路シンガポールを出発，サラワクの首都ク

チンに向かったo

v国連調査団は 16日クチンに到藷した。この日岡市では3000～5000の中国人デ

モが調査団の通過する沿道や調査団用宿舎の前でマレーシア反対の気勢をあげ，警

官隊ともみあい， 13人が逮捕されたほか数人の軽傷者が出た。〔Kuching16日発＝

Reuter＝共同〕

なおマイケJレモア団長は空港で記者団と会見し，マラヤ，インドネシア，フィリ

ピン 3国の要請により両地域の住民の意思を確かめる任務でやってきた，とあいさ

つし， 2,3日中に調査のプログラムを決め，調査団は2組みに分かれ北ボルネオに

は副団長のG・ヤナチェック以下4人が出向くことになろうと語った。また現地滞

在中はいかなる団体の代表とも会って参考資料を得たいとも述べた〔Kuching16日

発z 読売新聞特派員〕

V ナスチオン・インドネLァ国防相は16日，英国がボJレネオ地域に軍艦を送った

一一北ボルネオのジェスルトンより報道されたものーーのは国連調査団をおびやか

すものであると語った。

, 40名からなるマラヤ軍前進部隊が16日軍事キャンプ建設を始めるため北ボルネ

オのラブアンに送られた。

’サラワクの英軍発表によると， 16日サラワクのインドネシア国境付近で，クソレ
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カ人部隊が約50名のインドネシアに基地を持つテロリストらの一群と衡突した。

〔Kuching16日発＝Reuter〕

8月 17日

〔マレーシア連邦問題〕

V クチンに滞在中の国連調査団スポークスマンは17日「サラワクがマレーシア連

邦に加入するかどうかの民意確認を 8月31日まで完了することは出来なくなった」

と言明した。〔Kuching17日発＝Reuter＝共同〕

V フィリピン外務省が17日夜発表したところによると，英政府は英領北ボJレネオ

およびサラワクにおける国連調査に立ち会うため，インドネシア，マラヤ，フィリ

ピン 3固からそれぞれ4人のオブザーザーを受け入れることに同意した。英側はこ

れまで各国2人以内のオブザーパ一派遣に同意していたO 〔Manila17日発＝AP〕

♂月 18日

〔マレーシア連邦問題〕

V リー・シンガポーJレ首相は18日，シンガポールと北ボルネオは 8月31日に解放

宣言を行なうだろう，と述べた。マレーシア連邦の結成は，国連の調査がすむまで

延ばされる情勢になっているが，リ一首相は「われわれはマレーシアに関する先の

マニラ 3国協定の当事者ではないから，立ち上がって自己の権利のため戦うことを

世界に示すべきだ」と語った。〔Singapore18日発＝Reuter〕

v国連調査団のサラワク住民帰属意思調査開始に先立ち，インドネシアのオブザ

ーパーの数の問題がこじれ，またクチンにはマラヤのオブザーパーが到着しただけ

であとは見当がつかない状態にあるが，この問題にかかわらず調査は22日から開始

される意向のようであるO オブザーパー問題ではフィリピンはすでに数の切り下げ

に応じているが， インドネシアは 30人以上を強硬に要求している。〔Kuching10 

日発＝読売特派員〕

v最近サラワク，北ボJレネオで、は緊張がたかまっている。昨日（17日〉英空軍ヘ

リコプターは，サラワクのインドネシア国境にいるゲリラを討伐しているグJレカ部

隊に武器その他を供給した口インドネシアに基地を持つゲリラ達は，反中国人感情 r

をかきたてることによって海ダヤク人（SeaDayaks）の支持を得たらしい。

一方，サラワクでは8月31日までに失綜とどけを出すように布告が出ている。去

年12月のブ、Jレネイ反乱直後以来中国人の少年少女が失践し始めたが，これについて

はインドネシア領ボルネオで軍事訓練を受けているものであることが知られてい
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る。その数は公式発表で500～600人，非公式には， 1500人となっている。サラワク

警察によると，かれらは北京に固く握ぎ、られており，インドネシアからの侵入者以

上に危険である。〔KualaLumpur発18日＝TheTimes紙通信員〕

8月 18日

〔マレーシア連邦問題〕

V インドネシアのスパンドリオ外相は19日外務省高官に対する演説で，マレーシ

ア計画に関する英領北ボルネオ地区の国連調査に英国が制限を加えていることに対

するインドネシア政府の不満を述べた。インドネシアは国連調査団と同じく 9人の

監視員派遣を要求している。〔Djakarta19日発＝AP〕

また同外相は「インドネシアはオブザーパーの問題が解決しない限り，北ボJレネ

オとサラワクの国連調査団がどんな調査結果を出しでもこれを受け入れない」と言

明した。〔Djakarta19日発＝共同〕

V マラヤ議会は19日夜マレーシア連邦結成法案を73票対16票で承認した。なおラ

ーマン首相は「国連調査団が現在北ボルネオ，サラワクで行なっている連邦結成に

ついての世論を聞いたのち，直ちに連邦結成の確実な日取りを発表する，と語った。

〔KualaLumpur 19日発＝AFP〕

V英領北ボJレネオ・国連調査団は19日，サラワクから北ボJレネオのジェスJレトン

に到着，「われわれはマレーシアを望む」と叫ぶ 1万の住民たちの出迎えを受けたO

〔Jesselton19日発＝Reuter〕

8月20日

〔マレーシア連邦問題〕

V国連スポークスマンは20日「国連調査団は北ボルネオ，サラワク住民のマレ

ーシア問題に関する民意確認の作業を22日から開始する予定だが，インドネシア，

フィリピン両国のオフザーパーがそれに立ち会えるよう希望する。われわれとして

はこの作業が9月半ばまでに完了するものと予想している」と言明した。〔New

York 20日発＝Reuter＝共同〕

V インドネシアとフィリピン両国は20日，ウ・タント国連事務総長に対し，国連

による民意調査を，英国がインドネシア，フィリピン両国のオブザーパー数の増加

に同意するまで延期するよう要請したO なお先週英国はオブザーパーの数を2人に

、限ると通告し，その後その数を 4人にふやしたが，強硬なインドネシアが受け入れ
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なかったO 今回の要請では，インドネシア，フィリピン両国は国連調査団員に各 1

人のオブザーパーを付けるほか，その事務補助として限定しない数の人員を認める

こと，およびオブザーパー輸送のための両国機のサラワク，北ボJレネオ着陸を要求

している。〔NewYork 20日発＝UPI〕

, Antara通信によるとインドネシアのスパンドリオ外相は20日，最近北ボルネ

オで起こった北カリマンタン独立戦士（NorthKalimantan Independence Fighters) 

による英軍襲撃が，インドネシア領からなされたものであるという非難を否定し，

「もし英国人がこのようなこじつけをつづけようと欲するなら，われわれはその証

拠を要求する」と語り，さらにこの事件はインドネシアの関知しないものであり，

インドネシア国境から遠く離れたところで起こったものであると強調したO

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ中華総商会は20日，対日補償要求について同総商会がリ一首相に

提出した書簡の内容を発表したO それによると， 日本は最低 5000万マラヤ・ドル 九

（約59億円〉相当の医療施設などを建設し，技術設備，図書館，校舎建設など教育

面でも援助することを要求している。〔Singapore20日発＝Reuter＝共同〕

8月21日

〔マレーシア連邦問題〕

V マラヤのマレーシア・デー祝賀委員会委員長のカウ・カイ・ボー上院議員は21

日の記者会見で，国連調査団のマレーシア問題に関する意思確認に十分な時間を与

えるためにはマレーシア発足を遅らすことが必要だと語った。これはマラヤが8月

31日のマレーシア発足の延期を初めて公式に認めたものである。 〔KualaLumpur 

21日発＝AP〕

曹三FエスJレトンにいる国連調査団スポークスマンは， 22日に調査を開始すると語

ったo 調査はインドネシアとフィリピン，マラヤ連邦3国のオブザーパー立ち会い

で行なうことになっているが，インドネシアとフィリピンのオブザーパーはまだ

現地に到着していなし、両国オブザーパー欠席のまま調査を始めるかどうかについ

て，同スポークスマンは言明をさけたO 「Jesselton 21日発＝AP＝共同〕

V サラワクのクチンで21日，過去4ヵ月間のサラワクにおけるテロ攻撃にインド

ネシアが直接参加していたことの証拠として，捕獲された武器，弾薬，制服，書類

および写真等が展示されたO サラワク政府のー高官は，国境付近の事件を概観した

のち，次のように述べた。
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これらのテロワスト達が誰れであるかが問題である。捕獲された装備や書類を

見れば，かれらがインドネシア起源のものであり，またインドネシア領内に基地

を持ち，そこで訓練されたものであることが明らかである。われわれの手に捕え

られた4人テロリスト等もインドネシア人である。われわれはインドネシア政府

が友好的隣人に対してこのようなことをしでかすとは信じたくなかったが，もは

や疑いのない証拠が示されているのである。ナスチオン将軍も，インドネシアが

所謂ボJレネオ反徒を訓練してきたことを公然と認めているし，最近の声明でもか

れは， 「われわれがかれらに軍事訓練と武器とを与えているのはもはや秘密では

ない」と語っている。

当初テロリスト達は自らをサラワク統一人民党（SUPP）の党員であると見せ

かけようとしていたD この仮面は今では通用しないが，武装蜂起の訓練のため国

境を越えて行った中国入共産主義者達については，同党の党員証や他の書類が，

インドシア当局者らに通行証として認められていることが知られているO

〔TheTimes 8月22日〕

〔経済〕

v日本とマラヤ連邦との租税条約の批准書交換が21日外務省で大平外相とシャハ

ブディン駐日マラヤ大使との聞で行なわれ，同条約は即日発効した。

この条約は，所得税の二重課税をさけ，脱税を防ぐためのもので、，さる 6月4日，

クヂラ JレンプーJレで大隈4駐マラヤ大使とタン・シュー・シン・マラヤ蔵相との間で

署名されていた。

8月22日

〔マレーシア連邦問題〕

v国連調査団のマイケJレモア団長は22日「調査は本日（22日〉から始められる予

定だったが，インドネシアとフィリピンのオブザーパーが未着のため，調査開始は

26日とすることにした」と述べた。〔Kuching22日発＝UPI〕

VジエスJレトンの国連調査団スポークスマンは22午前9時，次のような発表を行

なった。

オブザーパー問題未解決のため22日に予定されていた意思調査は取り消さざる

をえなくなった。本日（22日〉調査するはずだった人々に迷惑をかけたことを遺

憾に思う。ぎりぎりになって取わ消しの通知を出さざるをえなくなったことにつ

いては心からおわびしたい。予定の組みなおしは早くやりたい。
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なおこの取り消しについてサパ一政府首相候補のドナJレド・スチブンス氏以下の

幹部は憤激の色をみせており，インドネシアに対する反感がたかまっている。しか

し国連側としては何とか円満な解決をはかることを希望し，インドネシアのオブザ

ーパ－ 9人という要求に対しては， 4人だけ正式オブザーパーとし，残りを補佐的

なものにするという妥協案をイギリス側に示し，局面打開につとめているもようで

ある。〔Jesselton 22日発＝読売新聞特派員〕

V サパ－・ （北ボJレネオ〉のD・スチブンス同盟党党首は22日，ウ・タント国連事

務総長に電報を送り，北ボJレネオでの国連調査の延期に抗議したO

’フィリピンのロペス外相は22日「北ボルネオとサラワクの国連調査団へのオブ

ザーパ一派遣問題は一両日中に解決され，調査活動が開始出来ょう」と述べた。

〔Manila 22日発＝AP〕

V ウ・タント国連事務総長は22日，フィリピン，インドネシア，マラヤ 3国に対

して北ボルネオとサラワクの住民の意思確認の方法に関する新しい妥協案を出し

た。この妥協案は各国の差し出すオブザーパーの数をそれぞれ4ないし 9人とし， ’‘ 

このほか補助要員の参加を認め，これらのオブザーパーおよびその随員の域内通行

の自由を認めようとするものといわれる。フィリピン代表部スポークスマンは「こ

んどの提案で見通しは前より明くなった」と述べており， 3国がこれを受け入れれ

ば，実情聴取を直ちに開始することとなる。〔NewYork 22日発＝UP町

〔対日補償要求問題〕

v日本貿易振興会および商社に22日はいった電報によると，シンガポール中華総

商会は対日補償交渉について日本側の態度を不満とし， 25日10万人の大集会・デモ

を計画しており，現地は不穏な情勢であるD このため，現在開催中の日本品を中心

とした商工展示会も今月末までの日程を繰り上げ， 23日で中止することになった。

〔日本経済新聞 8月23日〕

8月 23日

〔マレーシア連邦問題〕

v北ボJレネオの次期首班スチブンス，サラワク首相ニンカンの両氏は，北ボルネ

オを訪問中だったシンガポールのリ一首相と共に23日クチンを出発し，シンガポー

Jレ経由で、クアラ Jレンプールへ向かった。同地でラーマン・マラヤ首相とマレーシア w

連邦問題で重要会談を行なう。

Vサンズ英連邦関係・植民地相は23日，マレーシア問題を討議のため空路マラヤ
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のクアラルンプーノレに向かった。 24日同地に到着後，シンガポーJレ，英領ボJレネオ

地域をも訪問する。サンズ氏のマレーシア地域訪問は来週の予定だったが，国連調

査団の北ボJレネオ，サラワクでの民意調査に関連して最近情勢が複雑化したため予

定を繰り上け

’サラワク政府は23日：夜声明を発表し「サラワクはきたる31日を期し白治政府が

樹立される」と述べたO これによるとワッデJレ（SirAlexander Waddel）サラワク

総督は31日以後，サラヲク自治政府首席閣僚の勧告を“無条件かつ自動的に受け入

れる”ことになり，これでサラワクはマレーシア連邦結成が遅れると否とにかかわ

らず事実上の内政自治がうち立てられることになるO 〔Kuching23日発＝AP〕

V フィリピンのロペス外相は23日，北ボJレネオ，サラワクの住民の意思確認に関

する国連の調査活動を監視するためインドネシア，フィリピン，マラヤから各8人

のオブザーパー（正規オブザーパ－ 4人，補佐官4人〉を送るようにとの英国の対

案をフィリピンが受諾したことを明らかにした。〔Manila23日発＝AFP〕

曹インドネシアの Antara通信が23日報ずるところによると，英人将校のひきい

る重装備のクツレカ兵部隊約 100人は，サラワクの国境線を越えてインドネシア領ボ

Jレネオ地区に侵入したO 同通信は，情報源および侵入の日時については明らかにし

なかった。〔Djakar阻 23日発＝AP〕

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ市内各所に戦時中の補償を日本に求める反日ピラが23日朝はりめ

ぐらされた。これらのピラは，シンガボーJレ中華総商会の実行委員会がはったもの

で，中国語，英語，マレー語，タミーJレ語でかかれ， 25日の対日要求貫徹大集会を

予告するどぎついポスターも各所にみられた。〔Singapore23日発＝AP〕

V マラヤ，シンガポーJレ両中華総商会の代表35人は23日，クアラ Jレンプールで会

合し，戦時中の残虐行為に対する対日補償請求問題を検討した。

この会合は5000万マラヤ・ドJレの補償金を要求しているシンガポール中華総商会

の運動につづくもので，マラヤ中華総商会は6000万マラヤ・ドル（72億円〉を下回

らない要求を日本政府に提出することを決めた。〔KualaLumpur 23日発＝UPI〕

曹23日シンガポールで、公表されたところによると当地駐在の田中総領事はリー・

シンガポール首相にあてた8月20日付けの書簡の中で，戦争中日本軍が行なった中

国人虐殺の補償方法として次の 3項目を提案すると共に，それを受諾することによ

りこの問題を早急に解決するよう要望したO
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1. ガン治療センターの設置。

2. 教育施設に実験器具を寄付する。

3. 日本政府負担の技術留学生増員。

一方この書簡と同時に，田中総領事あてのリ一首相の書簡も公表されたが，その

中で同首相は「事態も好転させるため日本側が特別の配慮を行なうよう要望し，目

下の悪感情がつづくなら，シンガポーJレの工業開発計画のための工業専門家を招く

ことが困難になる」と述べている。〔Singapore23日発＝Reuter＝共同〕

〔経済〕

v日本のブリヂストン・タイヤは，シンガポーJレにタイヤの合弁会社「ブリヂス

トン・マレーシア」 （資本金1000万マラヤ・ドル）を設立することについてこのほ

ど正式に日本政府の認可を受けた。 「ブリヂストン・マレーシア」はブリヂストン

とマラヤのローヤット財閥の 1員である「パン・マレーシア・ゴム工業」が折半出

資で設立するもので，両社は近く資本金の払い込みを完了すると共に， 9月15日ご

ろ第1回の役員会を日本で開き，工場建設について具体的な話し合いを始める予定

であるO 〔日本経済新聞 8月23日〕

8月24日

〔マレーシア連邦問題〕

V スパンドリオ・インドネシア外相は24日「インドネシアはマレーシア連邦に関

する国連北ボルネオ調査団に同行するインドネシア・オブザーパ一団の数を 8人と

することに同意する」と発表した。同相はさらに，オブザーパ一団は一両日中に出

発するだろうと語った。〔Djakarta24日発＝Reuter＝共同〕

, 24日のマラヤ放送によると，マラヤ政府は国連調査団に出す関係国のオブザー

パー数を 8人とする妥協案を受諾した。〔KualaLumpur 24日発＝UPI＝共同〕

Vサンズ英連邦関係・植民地相は24日，空路クアJレンプーJレに着いたD マレーシ

ア問題につきラーマン・マラヤ首相，北ボルネオ指導者らと話し合う予定。

V ラーマン首相は24日夜，サンズ英連邦関係相と 1時間20分にわたって会談した

が，このあと同首相はサンズ氏のクアラルンプーJレ滞在中にマレーシア連邦発足の

新しい日取りが発表されるだろうと述べた。

；〔経済〕

V シンガポーJレの華聯銀行（OverseasUnion Bank）が27日から東京丸の内の新

東京ピJレに東京支店を開設する。 同行は資本金500万マラヤ・ドル（ 5億 8800万
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円〉，シンガポーJレの地場銀行中第2位の華商系有力銀行である。シンガポーJレ地場

銀行が日本に進出するのはこれが初めてだが，支店開設準備のため来日中のリエン

・インチョウ頭取は24日，日銀本店で記者会見し， 「シンガポールは日本企業の進

出を歓迎している」と次のように語った。

1. シンガポーJレ政府はシンガポール島西海岸のジュロン (Jurong）地区に 1

億マラヤ・ドJレ〈約 120億円）を投じて約3600ヘクターJレの土地を開発中で、外国

の進出を待っている。

1. すでに各国から40件以上の諸工場が同地区への進出を契約したが，日本で

は石川島播磨重工が資本金 1億マラヤ・ドJレ（日本側51%，シンガーポーJレ1J!Il49

%の出資〉のジュロン造船所を建設中だ。これで当面 5万トン級までの船舶修理

を始めるが， 3年後には3000トン～ 1万トン級の造船能力を持つことを目標にし

ている。

1. 華聯銀行は政府に為替の取り扱いを委任されている立場にあり，東京支店

開設を契約に日本とマラヤの経済提携をさらに促進したい。

なお同頭取は27日午後羽田発空路米国に向かう。

8月25日

〔マレーシア連邦問題〕

V国連の調査作業は26日からインドネシア，フィリピンの参加なしに行なわれる

ニとになった。これはインドネシア側がいぜんオブザーパー数を 8人とするよう主

I 張し，オブザーパー 4人，補佐4人の線を受け入れる意思のないことがその後の折

／衝で判明したためで，この案を受諾していたフィリピンもインドネシアにならって

早急にオブザーパーを送る気配がない。このため調査団としてはやむなく強行調査

開始に踏み切ったものである口 CJesselton 25日発＝読売新聞特派員〕

V英領北ボJレネオの次期首班， D・スチブンス氏は25日夜，サンズ英連邦関係相

との 1時間にわたる会談ののち，マレーシアの新しい日取りについてどうにか合意

した，と発表したが，それが何日であるかは明らかにしなかった。

V ラザク・マラヤ国防相兼副首相は25日国会で，マラヤは英領北ボJレネオに海軍

基地を建設することになっている，と発表した。〔KualaLumpur 25日発＝Reuter〕

V ラーマン・マラヤ首相は25日，その所属する統一マラヤ国民組織年次大会で演

説し，マレーシア連邦問題について要旨次のように述べた。

1. 国連調査聞が北ボルネオでマレーシア連邦について世論調査することは，
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国連邦創設の前提条件ではない口

1. 調査団員数について論議が起こっているために，インドネシアとフィリピ

ン両国が，同調査団の調査結果を拒否するかもしれないが，われわれとしては，

先のマニラでの協定条項を守り，マレーシア連邦創設の業を進める以外道がない

だろう。

〔KualaLumpur 25日発田AP〕

V ロンドンの TheFinancial Times紙（ 8月26日付〉のクアラ JレンプーJレ派遣

員からの報道によると，サンズ英連邦関係相は25日，マレーシア連邦結成日にさだ

められていた8月31日にシンガポール，サラワク，北ボJレネオが独立することに同

意した，と伝えられる。またマレーシアの発足は 9月15日か 16日になりそうであ

るD サンズ氏は 3地域の指導者およびラーマン首相らとの会談において，インドネ

シアの敵意に対して団結の必要なことを強調した。またサンズ氏はラーマン首相か

ら，関係者らの承認を得ることなしにはこれ以上インドネシアに譲歩しないこと，

の約束をとりつけたといわれる。かれらは，ラーマン首相が国連調査団派遣に同意

することによって，不必要にスカルノ大統領をなだめたと，非公式に考えているo

〔対日補償要求問題〕

V戦時中の中国人虐殺に対する対日補償要求貫徹大集会は25日午後7時からシン

ガポーJレ市政庁前の広場に，約20万人（主催者調べ〉の市民を集めて聞かれた。主

催者団体を代表して，中華総商会の高徳根会長が激しい調子で，戦時中、の日本軍の

行動を非難し， 59億円の補償支払いを要求した。

なお同大会は次の 3決議を採択して平穏に散会したO

1. ＇マラヤ，北ボルネオ，サラワク，シンガポー Jレは，対日補償要求で共闘体

制を作るべきである。

1. 対日補償問題が解決しない場合はシンガポーJレは排日運動を始めるべきで

ある。

1. 問題がかたづかないときはシンガポーJレ政府は日本人の入国を拒否すべき

である。

〔Singapore26日発＝Reuter冒共同〕

またリー首相も同大会で「日本がシガポールに対する戦時補償問題を解決しない

限り，日本人業者がシンガポーJレで、新たな事業を始めようとしても査証を与えないJ

と言明した。なお同首相によると，現在シンガポーJレに駐在している日本人商社，

工場関係者の出入国は制限されない。〔Singapore25日発＝AFP〕
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リ一首相は同大会のあとで次のように述べた。

1. この集会で決議が採択されたからには，政府は対日政策を変えなければな

らない。

1. シンガポー Jレ駐在の田中総領事は，対日賠償要求問題について鈍感で同情

のない態度を示している。前任者がなぜ呼び帰されたかは知らない。しかし前総

領事のほうがこの問題，特にシンガーJレ国民の感』情をよく知っていたO 私はこの

更送が日本政府の政策変更を意味するのでないことを希望している。

1. 政府の新措置がシンガポーJレの工業化計画に影響するかもしれないが，や

むをえない口現在シンガポーJレに在住するすべての日本人の生命・財産は保障す

るO これらの人達はシンガポール政府がその工業化計画を助けてもらうため日本

から招いた人達だからである。日本の企業はシンガポーJレで、事業をつづ、けること

が出来るし，その社員は日本との聞を自由に往復出来るO しかし現在のピザの数

をこれ以上ふやすことは許さない。

1. クアラルンプールの商業会議所や北ボJレネオ，サラワクの住民もシンガポ

ーJレの要求を支持しており，対日非協力はマレーシア全体に拡がるだろう。日本

はわれわれと折り合うべきである。

〔Singapore26日発＝UPI〕

〔経済〕

v日本ぺイントは泰星交易およびシンガポーJレの販売代理店森林有限公司， 卜蜂

有限公司の 3社と合弁で，現地に塗料の生産会社「パン・マレーシア・ペイント」

を設立することになり，このほど日本政府の認可を受けた。同社はこれまでシンガ

ポールに塗料を輸出していたが， 「マレーシア連邦」の発足を機会に現地生産にの

り出すことになったものO

新会社は授権資本は 200万マラヤ・ドル（ 2億4000万円〉，払い込み資本金は30万

マラヤ・ドJレ（ 3540万円）で，日本ペイントが全体の 30%を出資する口新会社の

設立についてはすでにシンガポーJレ政府の認可を受けているので近く正式発足する

が，社長はシンガポーJレ側から出る予定。新会社は現地で合成樹脂塗料を生産する

が，工場（日産500トン〉は相手会社の責任ですでに建設ずみで，生産を始めている。

〔日本経済新聞 8月25日〕

8月26日

〔マレーシア連邦問題〕

V国連調査団は26日，サラワク東南部の町シマンガンでインドネシア，フィリピ
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ン両国のオブザーパーが参加しないまま，連邦加入について住民の意見聴取を始め

たO これには英，マラヤのオブザーパーが加わった。

シマンガンは，マレーシア反対のサラワク統一人民党（USPP）が強い勢力を持っ

ている町で，調査団の到着を妨害するデモが予想されていたが，実際には何も起こ

らなかったO また北ボJレネオでも別の国連調査団が意見聴取を始めた。〔Simangan

(Sarawak) 26日発＝APJ

V ナスチオン・インドネシア国防相は26日，南スマトラで聞かれたインドネシア

陸軍将校の集会で演説し「インドネシアは北ボルネオ住民の“自決権”が認められ

ない限り，引きつづきマレーシア連邦に対する“対決”政策をとるべきだ」と述べ

たO 〔Djakarta27日発＝UPI〕

V シンガポーJレのフィリピン領事館筋の発表によると，国連調査団に参加するフ

ィリピンのオブザーパ－ 4人は入国査証がおりないため同地にとどまっている。同

筋によると，英国弁務官事務所はフィりピンのオブザーパ一一行が事務官レベルで

ないことを理由に査証を発行しないと述べており，同調査オブザーパー問題に再び

支障を与えるようである。〔Singapore26日発＝UPI〕

v英政府筋は26日，英国はインドネシアが国連調査団に立ち会うためのオブザー

ノ〈ーを，インドネシア空軍機で、北ボ、Jレネオニ空輸することは許可しないと語ったo

インドネシア政府は，空軍機の着陸許可がないのでオブザーパ一派遣が遅れている

と発表していたO 〔KualaLumpur 26日発＝Reuter＝共同〕

V マラヤ政府は26日緊急閣議を聞き，インドネシアに対しマレーシア問題を協議

するため，スパンドリオ・インドネシア外相がシンガポールを訪問し，ラザク・マ

ラヤ副首相と会談するよう要請した。マラヤは会談を28日以前に行ないたいと考え

ており，すでにこの旨インドネシアに申し入れている。〔KualaLumpur 26日発z

Reuter＝共同〕

V マラヤ政府筋が26日語ったところによると，マレーシアは 9月中旬に発足する

といわれる。正式発表はボルネオの国連調査団に作業の時期を与えるため一両日引

き延ばされるが，この発表後にマレーシアに参加するマラヤ，シンガポーJレ，北ポ

Jレネオ，サラワクの各政府首長の会議が聞かれるという。〔KualaLumpur 26日発

=Reuter＝共同〕

〔対日補償要求問題〕

V 日本の外務省は，シンポボーJレの対日賠償要求問題について，このほど，シン
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ガポーJレ側の脅迫的態度がつづく限れ双方が冷静に話し合いを行なうことは出来

ず，これ以上譲歩することは出来ない，との強硬態度を明らかにしたD このため同

省は話し合いをつづけることは事実上不可能であり，マレーシア連邦成立（ 9月中

旬〉前にこの問題を解決することは困難になったとし，しばらく事態を静観すると

の立場をとっているO 〔東京新聞 8月26日〕

’黒金官房長官は26日の記者会見でシンガポーJレ問題につき次のように語った。

シンガポールで、対日補償金要求問題から不穏な動きがあるというが，それほど

ひどい事態にはならないと思う。補償についての話し合いはしばらく冷却期間を

置くことになろう。

8月27日

〔マレーシア連邦問題］

’スパンドリオ・インドネシア外相は27日，ラーマン・マラヤ首相の招請を拒否

し，建康上の理由でシンガポールに行かれないと発表した。同相はスカ Jレノ大統領

と会談後この発表をしたが，この問題でもしラザク副首相がジャカ Jレタを訪れるな

ら歓迎すると述べた。〔Djakarta27日発＝Reuter＝共同〕

’ラザク・マラヤ副首相は，スパンドリオ・インドネシア外相の招待に応ずるこ

とはないだろうと語った。一方ラーマン・マラヤ首相も「ラザク副首相がインドネ

シアに行けるとは思わない，ガザリ（IncheGhazali bin Shafie）外務次官なら派遣

出来ょう」と語った。〔KualaLumpur 27日発＝TheTimes派遣員〕

Vスパンドリオ・インドネシア外相は27日，スカルノ大統領とマレーシア連邦結

成問題の最近の進展について話し合ったあと記者会見し「英国はマレーシア連邦結

成に関するマニラ協定実施の引き延ばしを図っている」と英国を非難して次のよう

に述べた。

現在まで英政府は，インドネシアが北ボ、ルネオでの国連の調査を監視するため

派遣しようとしている 8人のオブザーパー団にピザの発行を認めていなし、。また

オブザーパーとその顧問達を運ぶインドネシア特別機の着陸許可も同様に英政府

に引き延ばされている。

〔Djakarta27日発ロAFP〕

’マレーシア発足後の北ボ、ルネオとサラワクの首相にそれぞれ予定されているド

ナルド・スチブンス， s.カロン・ニンカンの両氏は27日，シンガポーJレに着き，

「クアラ Jレンプール会談の結果，われわれはマレーシアの発足延期に同意を余儀な
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くされた。しかし北ボルネオとサラワクとしては予定どおり 8月31日をもって内政

自治に移行することは間違いない」との戸明を発表した口

両氏はクアラ Jレンプー jレでラーマン・マラヤ首相，サンズ英連邦関係相らとマレ

ーシアの発足に関する会談をすませてシンガポーJレ入りしたものだが，会談でのそ

の他の結論については「まだ秘密だから」としてなにも語らなかった。

なお両氏は27日シンガポールでラザク・マラヤ副首相と会談した。 〔Singapore

27日発＝Reuter＝共同〕

V国連サラワク調査団が27日マレーシア連邦結成に関する公聴会を開くことにな l

っていたシブ市内の中等学校校庭に到着したところ， 2000人以上の中国系住民が

マレーシア反対を叫んで、とり囲んだ。マイケJレモア団長以下4人の調査団員は同

校校舎内に避難， 20分後には治安警察が救援に到着して群衆を追い払った。〔Sibu

(Sarawak) 27日発＝AP〕

v自民党の大野副総裁は27日午前11時15分，首相官邸に池田首相を訪れ，先に首

相から要請したマレーシア連邦結成式出席のための特派大使就任を健康を理由に断

ったO 大野氏は代わりとして「藤山総務会長，三木政調会長ら党 3役が，外遊する

閣僚のうちつごうのつくものを当ててはどうか」と進言したO

〔対日補償要求問題〕

V シンガポール政府は27日戸明を発表し「日本政府が示した戦時中の犠牲者に対

する補償方法は非現実的で、不適当だ」と非難した。〔Singapore27日発＝AP〕

8月28日

〔マレーシア連邦問題〕

曹ラーマン・マラヤ首相が28日明らかにしたところでは，マラヤは同日，マレー

シア連邦結成問題で，インドネシアとの直接交渉を再開することになった。マラヤ

のガザリ外務次官はスパンドリオ・インドネシア外相と会談のため同日午後ジャカ

Jレタに向け出発する。〔KualaLumpur ・28日発＝Reuter＝共同〕

Vマラヤ政府筋が28日明らかにしたところによると，マラヤ政府は 2, 3日中にー

マレーシア発足の日取りを公表するもようである。この日取りは28日ジャカJレタへ

向かったガザトマラヤ外務次官を通じてインドネシア政府にも通告されるはずで，

いまのところ 9月中旬になるものとみられている。

なお英国，マラヤ両国は，インドネシア側に異議があるにぜよ，それを押し切る

決意を固めているといわれる。〔KualaLumpur 28日発問Reuter＝共同〕
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Vサラワク首相に予定されている s.カロン・ニンカン氏は28日ラザク・マラヤ

副首相と会談後，両者はサラワクの元首にダヤク族の首長テマシゴン・ジュガ・ア

ナク・パリエン氏を指名することで意見が一致したと発表したO 〔UPI〕

V スカJレノ・インドネシア大統領は28日「もし北ボルネオとサラワクの住民がマ

レーシア加入に同意するなら，われわれは頭を下げて，それに従うだろう。だがわ

たくしはボルネオ住民が英国製の連邦を拒否するものと確信している」と述べ、たD

〔Djakarta28日発＝Reuter〕

Vサンズ英連邦関係相は28日クアラ JレンプーJレより空路シンガポーJレへ向かっ

た。同相は出発前，クアラ JレンプーJレで、到達した結論に完全に満足していると語っ

たO

8月'.29日

〔マレーシア連邦問題〕

Vマラヤ首長（TheYang di-Pertuan Agong) （ま29日，マレーシア連邦の結成

期日を新たに 9月16日とする旨宣言した。マラヤ外務省はこの宣言と同時に芦明を

発表，ウ・タント国連事務総長が国連の調査を 9月14日までに完了する見込みであ

ると通告してきたため，シンガポーJレ，北ボルネオ，サラワクの政府ならびに英国

との合意のうえ，マレーシア連邦発足を 9月16日と決定した旨述べている。

なお同宣言布告に先立ち，マラヤ政府はインドネシア，フィリピン両国大使に，

これに関する覚え書きを手渡した。その内容は次のとおり。

1. 本年7月9日にロンドンで調印されたマレーシア協定で，マレーシアは8

月31日正式に発足することになっていた。またマラヤ，インドネシア，フィリピ

ン3国のマレーシアに関する 3国会談で，インドネシア，フィリピン両国も中立

公正な機関によって，北ボJレネオ住民がマレーシア参加を支持していることが明

らかにされるなら，マレーシア発足を歓迎するとの意向を表明したO こ~ため国

連事務総長が北ボJレネオ住民の意思を確かめることになった。

1. マニラ協定の諸条項およびこれに基づく国連事務総長に委託された諸権限

は，北ボJレネオ住民の大多数がマレーシアを通じて独立を達成することを希望し

ているというマラヤ政府の確信と矛盾するものではない。北ボルネオ，サラワク

の住民はすでに両国で行なわれた総選挙を含む民主的手続きでマレーシア支持の

決意を表明したO

1. しかしマラヤ政府は英国，シンガポールおよびサラワク，北ボルネオと協
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議した結果，インドネシア，フィリピン両国の意向を考えて，国連調査の完了す

るまでマレーシア発足を延期することを決定したO 国連事務総長は9月14日まで

に調査が完了することを明らかにした。したがってわれわれは，ロンドンで調印

されたマレーシア協定第2条に基づき，マレーシア発足を8月31日から 9月16日

に延期したO

v英政府は29日声明を発表し， 「英国はマレーシア連邦を 9月16日に発足させる

とのマラヤの決定を歓迎する。この積極的措置によって不明確な事態に終止符が打

たれよう」と述べた。〔London29日発＝AP〕

V国連のマイケJレモア調査団の到着を迎えたミリ市では29日2000人の中国人が集 H

まってマレーシア連邦結成反対のデモを行ない，警官隊と衝突，警官5人を含む15

人の負傷者を出したO 〔Miri(Sarawak) 29日発＝AFP〕

なおこのデモでは， 27日のシブの場合のように，群衆の怒りはその多くがマレ一

人である警察に対して向けられていたようである。〔Miri29日発＝Reuter〕

’スパンドリオ・インドネシア外相は29日，インドネシアがマレーシア結成に関；イ与

する国連調査団へのオブザーパーを北ボソレネオ，サラワクに派遣することはあるま

いと次のように述べた。

マラヤとインドネシアの聞にはなんらの問題はない。問題はマニラ会議参加国’ r

と英国との間にある。われわれはインドネシアの 4人のオブパーパーがなぜ英国

に拒否されたか理解で、きない。

ス外相は同日，ガザリ・マラヤ外務次官との会議後，この発言をしたもので，こ

の会談は同日午後もつづけられ，オブザーパー問題について討議する。 〔Djakar回

29日発＝UPIJ

V ラーマン・マラヤ首相は29日，インドネシアが北ボJレネオ，サラワクの国連調

査団ヘオブザーパーを派遣しないとの意向を明らかにしたことを歓迎すると述べ

た。〔KualaLumpur 29日発＝共同〕

’マニラのフィリピン外務省筋が29日述べたところによると，マレーシア参加時

間で英領北ボルネオ住民の意思調査を行なっている国連調査団に対して，同国がオ

ブザーパーを送る問題は取り止めになる可能性が強く，その線で慎重な検討を加えJ

ているといわれる。

同筋はこれについて「フィリピンは自国のオブザーパー不参加のもとに行なわれ

る国連の調査結果に対しては，これを受諾するも拒否するも自由な立場を保うこと
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になろうJと語ったO 〔Manila29日発＝Reuter〕

V英領北ボJレネオ政府29日の発表によると，北ボルネオは当初マレーシア結成が

予定されていた8月31日に内府自治権を獲得，同時に国名を「サパ（Sabah）」とす

t ることになったO なお同じくサラワクもすでに8月31日に自治権を得ると発表して

いる。

曹権威筋によるとオーストラリア内閣は，現在マラヤの防衛に使われているオー

ストラリ．ア軍は新しいマレーシヤ連邦の防衛にも使用されることを決定したO 軍隊

の規模・性格については今後の交渉で決められるが，少くとも現在のもの (1歩兵

大隊， 2航空爆撃隊，巡洋艦1隻，フリゲート艦1隻，航空母艦1隻〉と同じぐら

いであろう。〔Canberra29日発＝TheTimes紙特派員〕

〔対日補償要求問題〕

V 日本の外務省は29日，シンガポーJレの対日賠償要求問題について4情報文化局長

談話を発表した。これは先に外務省が発表した見解や“脅迫的態度がつづく隈り話

し合いに応じない”と述べたことがシンガポーJレ側を刺激し，華商の日貨排斥，対

日不協力，入国査証拒否など排日運動が激化したため，特にとられた措置である。

雪野情報文化局長談話：一日本政府はシンガポールにおける戦時中の不幸な事

件に対しては充分理解と同情を持っているので，シンガポールとの友好的な関係

を増進するためにもなんらかの誠意を示したいと考え，在シンガポーJレ総領事を

して誠心誠意交渉に当たらせてきた。

日本政府としてはせっかく従来発展してきたシンガポールとの聞の経済文化な

どの面における協力関係がそこなわれるようなことになれば，双方にとってきわ

めて遺憾であると考える。日本政府としては本件が早期かつ公正に解決されるこ

とを衷心より希望するので，冷静かつ友好的なふんいきの中で，シンガポール政

府と誠意ある交渉を今後ともつづけていきたいと考えている。

曹シンガポーJレ政府はこのほど33の新産業（総払い込み資本金は5330万マラヤ・

ドル〉に対して創始産業法を摘用した。これで創始産業の払い込み資本金f:t.36%ま

して 1億4700万マラヤ・ドJレとなった。これらの産業の中には石油精製，セメント，

チューブおよびタイヤ，繊維，化学薬品等の工場を含む。〔TheFinancial Times 

8月29日〕

8月30日

〔マレーシア連邦問題〕

oo 
qo 



Vインドネシアは30日夜，国連調査団に立ち会う 8人のオブザーパーを送ること

になったO 一行は31日インドネシア航空機でシンガポーJレに向け出発する。これは

29日夜，スパンドリオ外相とギ〉レクライスト（Gilchrist）英大使との会談の結果決ま

ったものO 〔Djakar担 30日発＝Reuter＝共同〕

V インドネシアの Antara.通信の報道によると，ナスチオン国防相は30日「政府

はインドネシア人が北ボルネオの独立達成のために，現地人と協力して戦うことを

禁止しない。われわれは北ボルネオ人が民族自決の権利を獲得するまでその戦いを

支援するだろう」と語った。〔Djakarta30日発＝UPI＝共同〕

Vスパンドリオ・インドネシア外相は30日，マレーシア連邦を9月16日に発足き

せるとのマラヤ政府発表について「マレーシア連邦の発足は国連が北ボルネオ，サ

ラワク住民の意思を確かめたのち実施するというマラヤ協定に従うべきだと考え

るO この協定に従わないのなら，なぜわれわれは首脳会談を聞いてこれに調印する

必要があったのかJと非難した。〔Djakarta30日発＝UPI〕

曹マラヤ政府当局者が30日語ったところによると，マラヤはマレーシア防衛のた

めに，必要な場合にはオーストラリア，ニュージーランド両国が戦闘に参加するも、

のとみている、。両国はマラヤに陸，海，空各部隊を駐留させているO

なお英国も現在北ボ、Jレネオに6000人の部隊を置いて，インドネシアの支援する反

乱軍との戦闘に従事させている口〔KualaLumpur 30日発＝Reuter＝共同〕

V ラーマン・マラヤ首相はマラヤ連邦独立6週年の前夜たる30日夜，ラツオ放送

を通じて次のように語った。

明日はマラヤ最後のム Jレデ．カ・デーで、あるO 今後はマレーシアの独立がそれに

代わろう。マラヤ人はマレーシアがマラヤと同様に繁栄し，平和で，幸福なもの

であろうと確信しているO マレーシア人は世界中で最も平和的で愛すべき国民の‘

うちに入るが，その中には， トラブJレを起こそうとしている共産主義者らの強い

影響を受けているものもいるD かれらはこの新国家に対する忠誠心を持っていな；

い。その邪悪な政策は中国人の学校にしみこみ，若者たちの心をけがしているo

もしわれわれが，われわれの社会を保持しようと決心するなら，あまりトラプ’

ルを起こすことなく，かれらを処置することが出来る。しかし物事をわきまえな

い子供達をきびしく扱うのは，愉快なことで、はない。われわれの仕事はかれらを，

この国の未来の市民としてその地位を得しめ，個々の州のみならず新国家の福祉

のためにも犬きく貢献してもらえるよう教育するという偉大なものであるD

困難は多いが，われわれみながその義務をはたそうと決心するならば，疑いも J
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なくわれわれはやりぬくことができる。わたくしは隣人をマレーシアの大義のた

に獲ち得るべく長い道を歩いてきた。一時は自分が成功したと確信したが，今で

めはマレーシア発足後に起こるであろういろいろの困難を予想して胸が一杯であ

るO 園内の動揺が外部要因によって促進されるのではないかというわたくしの恐

れは現実的なもので、あるO しかしながらあまり深刻になってもいけない。明るい

面を見つめよう。マレーシアは繁栄と幸福と約束しているからである。

〔経済〕

v英国とマラヤは30日，クアルンプーJレで、所得税の二重課税をさけるための租税

条約を調印したO 〔KualaLumpur 30日発＝Comtel〕

〔対日賠償要求問題］

V シンガポーJレ中華総商会代表は30日， リ一首相を訪れ，対日賠償要求問題につ

いて協議したO 席上リ一首相は， 25日の対日賠償要求大集会以後は田中総領事とは

話し合っていないと答えた。中華総商会側は，これは日本が賠償問題に誠意をもっ

ていない証拠だとして，リ一首相との会談後委員会を聞き，排日運動などを決めた

25日の大集会決議の実施を勧告した。委員会のあと総商会スポークスマンは次のよ

うに語った。

決議の実施は日本の対シシガポーJレ貿易に大打撃を与えるだろ。うすで25日の

大集会後は，多くの商社が日本との取引きを停止した。われわれは全マレーシア

地域の代表からなる賠償要求実行委員会を設ける計画だ。

〔Singapore30日発＝Reuter＝共同〕

8月 31日

〔マレーシア連邦問題〕

V シンガポールのリー・クワンユ一首相は31日，マレーシア連帯の日の祝賀集会

に臨み，シンガポールの完全独立を宣言， 「これまで自治政府にすぎなかったシン

ガポールは今日から英国政府に代わって外交，国防に完全な権限を持つことになろ

う」と述べた。なおこの際の演説要旨は次のとおり。

1. 16日マレーシア成立が正式に宣言されるが，われわれはこの自由意思でと

りきめられた集団的決定が尊重されることを希望する。この16日は最後の日であ

って，これ以上延ばすことの出来ないものである。われわれは， 17日に聞かれる

国連総会にマレーシア代表団として出席することについてマラヤ政府との聞に意

見が一致している。
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1. 8月31日はマレーシアの歴史に意義ある日である。この日に英領北ボルネ

オとサラワクではいっさいの権限が総督の手に帰し，選ばれた指導者が自治権を

行使する。シンガポールでも国防，外交を含むいっきいの権限が今日から16日ま

での間シンガポーJレの元首の手におさめられる。

一方北ボ、Jレネオとサラワクも31日，内政自治を獲得し，事実上の独立国となった。

クチン市ではこの日が休日にさだめられていたので，群衆が公園や川辺におもむき，

町はすっかり閑散となった。 31日午前零時を期して21発の祝砲が鳴りわたり，選ば

れたサラワク政府閣僚の就任を告げた。

なお，マレーシア発足後の北ボJレネオとサラワクの首相に予定されているのはそ

れぞれドナルド・スチブンス（DonaldStephens), S・カロン・ニンカン（S.Kalong 

Ningkan）の両氏である。

V フィリピン政府は31日「フィリピンは国連によるマレーシア調査に立ち会うた

めオブザーパーを英領ボルネオに送ることを決めた」と発表した。なお，インドネ

シアも31日同様のオブザーパーを派遣する。〔Manila31日発車Reuter＝共同〕

軍サラワクのクチン警察は，国連マレーシア調査団の滞在中，サラワク秘密共産

組織（ClandestineCommunist Organization）がシブやミリに起こったと同様の暴

動を計画しているとの情報に基づき，警戒体制に入った。

V全マラヤ回教徒党（Pan-MalayanIslamic Party=PMIP）の支配するケランタ

ン首相 DatoHadji Ishak Lot五bin Omar氏は31日，コタ・パJレ市の自由広場

(Padang Merdeka）でのマラヤ連邦独立6周年を記念する集りで，「ケランタン州

政府は毎年8月31日にム Jレデカは祝うが，マレーシアは祝わぬ。マレーシアはマレ

一人にもイスラム教にも利益しない。マレーシア結成はこの国の市民を東南アジア

における権力闘争に導くだけであるJと語った。なおこの集りには初め1000枚の招

待状が出されたが，出席者は，僅か数百人であったO 〔TheStraits Times 9月1

日〕

〔経済7
, Lim Swee Ann ・マラヤ商工相は31日，ラジオ・マラヤのマラヤ連邦独立記念

番組で放送し，マラヤの貿易は今日では年間51億マラヤ・ドルにのぼり，そのうち

第一次産品の輸出額は27億マラヤ・ドルで、あると語り，さらに次のように述べた。

マラヤのゴムは，合成ゴムや在庫放出等からの競争にも拘らず，依然われわれ

のもっとも重要な輸出品であり，全輸出収入の半分以上をかせいでいる。合成ゴ

ムの脅威に対してわれわれはそ規模な植えかえを行ない，より品質がよく，より
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安いゴムを大量に作り出そうとしているo 現在では半分以上が植えかえを終わっ

ている。

一方スズもマラヤ経済第 2の支えで，約6億2000万マラヤ・ドJレをかせいで、い

るo これも在庫放出のため価格がトン当たり 900ポンドに下がったが，自由市場

では1000ポンド程度であることを疑わない。

しかし政府としては，ゴムもスズも値下り傾向にあるので，これにあまり依存

出来ないことを理解しており，農業・工業を通じて経済の多角化を図っている。

マレーシアが結成され，人口1000万人の共同市場が出来れば国家経済の多角化も

より増大しよう。

〔TheStraits Times 9月1日〕
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マレーシア

9月 1日

〔マフィリンド〕

’インドネシアの Nasution国防相は， Rahmanマラヤ首相が「インドネシア国防

相はマフィリンド精神を危機に頻せしめている」と非難したのに対し， 1日次のよ

うに述べた。

マレーシアは帝国主義および植民地主義の利益を代表するものであるから，マ

フィリンド連合にとっ．ては脅威で、あるO われわれの北ボルネオ自由戦士への支持

は，かれらが自決権を得るまでは終らないだろう。ことに植民地主義者や帝国主

義者たちは自己の軍事的，政治的，経済的基地を防衛するためにマレーシア計画

を利用しようとしており，マフィリンドはこのマレーシアから脅威を受けている。

マレーシアで、は植民地的分割統治政策が再生している。

〔サラワク・ブJレネイ〕

V クチンの英軍当局は 1日，インドネシアに基地をもち現在サラワクで活動して

いるテロリストの指導者の写真を公表した。同当局によるとこの指導者は Untung

Sugandyといい， 8月16日にグJレカ兵に襲われた61人のテロ団の主領であるo な

おクVレカ兵は現在このテロ団を追って SungaiBangkit地域をインドネシア国境に

向って探索中である。

曹ブJレネイの英軍情報筋は 1日，プJレネイの反徒達がインドネシアの訓練キャン

プからサラワクの第5省に帰りつつあると発表した。（Brunei1日発＝AP)

〔国連ボルネオ調査〕

v国連調査団は 1日北ボJレネオ（Sabah）の Tawau,Lahad DatuおよびSandakan

を訪れ，とくに Tawauでは， 8月19日の Jesselton到着以来最大の観迎をうけた。

なお， Tawauでは 19,000人のインドネシア人が働いており，当初から反マレーシ

ア・デモが予想されていた口 (The Straits Times 9月2日〉

V マレーシア結成に関する国連調査団の活動に立ち会うインドネシア，フィリピ

ン両国オブザーパ一団は予定より一週間遅れ， 1日クチンに着いた。 OttoAbdul 

Rachmanインドネシア代表団長は飛行場で「われわれは騒ぎを起すためではなく，

マニラ協定にそい，国連調査団と協力するためにやってきた」とあいさつした。

〔シンガポーJレ〕

V シンガポーJレの人民行動党（PAP）は 1日最高幹部会を聞き，新中央執行委員
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Tan Kia Gan 

C. V. Devan Nair 

9月 2日

〔マレーシア連邦問題〕

Vインドネシアは2日，マラヤが 9月16日にマレーシアを発足させると決定した

(8月29日発表〉ことに対して，強い抗議文をマラヤに送った。この中でインドネシ

アはマラヤのこの措置が「マニラ協定の条文と精神とに反した一方的手段である」

と非難しているO (Djakarta 3日発＝Reuter)

V マラヤ政府は2日夜，緊急閣議を聞いたのちコミュニケを発表，英国がこのほ

どシンガポールに“完全独立”を，サラワクおよび北ボルネオに内政自治権をそれ

ぞれ与えたことを非難した。

なお 3日の TheStraits Times紙によると， マラヤ政府に近い筋は2日夜，

レーシア協定が発効する 9月16日まではシンガポーJレの国防・外交権は英国に帰属

するものであると語った。マラヤ連邦政府はシンガポーJレのとった措置が7月9日

のマレーシア協定に反するものであるとしている。つまり同協定では8月31日のマ

レーシア・デーを期して英領北ボルネオ，サラワクおよびシンガポーJレは州（states)

として，マラヤ連邦の現在の諸州、！と連邦関係に入ることになっており（第 1,2条〉，

またこれらの諸地域に主権と司法権とが委譲されるのは同協定が発効して後のこと

マ
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である（第4条〉，となっているD その後マレーシア・デーは9月16日に変更され，

これも関係各国政府により認められていたところであるO マラヤ連邦政府が恐れて

いるところは，シンガポーJレが独立を主張したがために，その国内治安委員会（in-

ternal security council＝英国人，マラヤ人， シンガポール人からなり， 最近とく

に反マレーシア分子の逮捕などを行っていた〉が転覆されるかもしれないことであ

るという。

一方これに対してシンガポールのLee首相は公式見解として次のように語った。

シンガポーJレに対して主権を有しないマラヤ連邦政府が，シンガポールの独立

宣言についてその法律上，憲法上の微細な点にまで関心を示したことは遺憾なこ

とである。シンガポーJレのとった措置がマレーシアに反対するためのものでなく，

むしろそれを強固にするものであることが明白であるとすればなおさらであるO

このことについて合法的に苦dl育をいう権利のある英国が賢明にも沈黙をまもって

いるのは意味深いことであるO マレーシアは新植民地主義計画ではない。したが

ってもしわれわれがマレーシアは英・マラヤ間で内々に作られたものであるかの

ような印象を一般に与え，かつ共産主義者たちがこの新植民地主義という見解を

利用しようとした場合，英・マラヤ両政府はこれに対し反駁できょうか。

〔サラワク〕

’英軍スポークスマンは2日， クチン東方180マイ Jレの SungaiBangkit地域の

ジヤンクツレ中で、グルカ兵とインドネシアに基地をもっテロリストとが衝突し，テロ

リスト 6人を殺したと発表した。なお2週間前にもここで戦闘があり，少くともテ

ロリスト 6人を殺し， 8人に負傷をおわせている。

〔国連ボJレネオ調査〕

Vサラワク滞在中の国連調査団は 2日，ヘリコプターでクチンからその南方約32

キロのパウ（Bau）に到着し，調査を行なった。調査開始直後約300人の群衆が，当

局のトラックを止め，車体に反マレーシア連邦のポスターをはり付けようとしたた

め，警戒中の機動隊が催涙ガスを使用する騒ぎが起こったが，事故はなかった。調、

査団はついで約80キロ離れたセリアン（Serian）に着き， 調査を開始したが， ここ

では騒ぎ、は起こらなかった。（Bau,Sarawak, Reuter＝共同〉

なおサラワク政府は秘密共産組織（CCO）がパウ，セリアン両市で暴動を計画中

との情報をつかみ，特別警戒を強化し，国連調査団には両市訪問を中止するよう忠

告していた。

〔マラヤ外交〕

V マラヤ衆議院議長 DatoHaji Mohamed Noah bin Omar氏は2日，台湾と韓
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国の訪問に立ったが，空港で，台湾とマラヤとの外交関係樹立の可能性について大

略次のように語った。

台湾政府はわたくしに同国を訪問するよう招待してくれた。マラヤは台湾と外

交関係を樹立していないので，わたくしの訪問は個人的なものである。台湾政府

は，アルミニウム工業を拡大しようとしており，わが国のボーキサイトに非常に

関心をもっているO 両国の外交関係樹立について今は何もいえないが，これは必

然的なもので、ある。

なおこの旅行には Alliance党から 3人， PPP党から 1人が加わっている。一方

一行を見送りに来た韓国の ChoiHong Hi大使は，「この旅行で韓国とマラヤとの

親善関係は強化されよう。 Rahmanマラヤ首相は来年早々韓国を訪れるはずであ

る」と語った。

〔マラヤ経済〕

T Lim Swee Annマラヤ商工相は2日， Petaling J aya工業地域の工場を訪れ

るにあたって記者会見し， 「現在マラヤで創始産業となっている 104産業のうち 70

は PetalingJ ayaにある。公平なところ， PetalingJayaはすで、に工業地区としての

その目的を達しているといい得ょう。新たな土地を求める工業家たちは， Johore

Baru, Seremban, Penang等に目をむけるべきである」と語った。

〔対日補償要求問題〕

V シンガポールの対日戦時補償問題を推進している中華商会の YapPheng Geck 

副会長は2日，日本が近く英政府のあっせんを依頼する意向であるとの東京報道に

ついて次のように述べた。

英政府はサンフランシスコ対日平和条約で対日請求権を全面的に放棄している

ので，いわば部分的に手をしばられた形であり，あっせんに乗り出しにくいだろ

う。しかし日本政府が平和的な解決方法を交渉する用意をみせているのは喜ばし

し、。

なおシンガポール日本総領事館スポークスマンは「政府から何も新しい訓令を受

けていない」と語った。（Singapore2日発車UPI)

9月3日

〔マレーシア連邦問題〕

Rahmanマラヤ首相は 3日，「インドネシア政府からの強い抗議にも拘らず，マ

レーシアは 9月16日に発足するだろう。われわれはかれらのためマνーシアを延期

させた。再びこれを延期することはできない」とクアラ Jレンプール空港で、語った。
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同首相はこれよりケダー州の AlorStarへ向ったが，インドネシアの非難はその30

分前にとどいたものO

, Sandys英連邦関係相と Razakマラヤ副首相は 3日夜，マレーシアの各構成州

に対し英政府のとった措置について会談したO 双方はこのあと共同戸明を発表し，

マラヤが英側の説明に完全に満足したことを明らかにし，次のように述べた。

1, 英政府からシンガポーJレ政府への権限委譲には英女王による枢密院令（Or・

der-in・Councilby the Queen＝女王が枢密院に諮問して発するもの〉が必要

であるが， 7月のマレーシア協定調印以後，英国はシンガポールに対しこのよ

うなことをしていない，ことを確認した。

1. 英側は最近サラワク，北ボルネオに与えられた権限はマレーシアが成立した

のちそれぞれの新憲法により執行されるものであること，およびマレーシアが

将来持つことになるすべての権限は同国発足（MalaysiaDay）まで各総督が保，

持することを説明した。

1. マラヤは英政府のとった措置がマレーシア協定と矛盾していないとして完全

に満足した。

これに続いて Razak副首相は， 「シンガポール政府がシンガポールにおける国デ

防，外交の権利を獲得しようとしてとった行動は何んら合法的，かつ憲法上の有効

性をもつものでないことは明らかである」とのマラヤ政府声明を発表した。

V マラヤの TheStraits Times紙のジェスJレトン特派員からの通信によると，ザ

パーはヒボルネオ〉首相 Stephens氏は， マラヤ政府が英政府のとった措置一一シ

ンガポールに独立を，サパー，サラワクに自治を与えたこと一ーを批判したことに

ついて意見を求められ，つぎのように述べた口

サパーの自治とはマレーシアを通じての独立への単なる踏石にすぎず，したが＼リ

ってロンドンのマレーシア協定（本年7月9日〉にはいかなる変更も必要でない。

マラヤ政府の声明は，攻撃ではなく，説明を求めたものであると思う。 8月31日

にサパーが自治権を与えられたことにたいし，マラヤ政府が反対する理由はあり

えない。したがってマラヤ政府が欲しているものは， 9月16日のマレーシア発足

のさいに，サパーがマレーシアにおけるー州たる状態を変えていないこと，であ

ると確信するo

V シンガポーJレの Lee首相は3日JooChiat選挙区を訪れ， 8月31日のシンガ’ペ

ポール独立宣言を弁護して，つぎのように語ったO

もし Sandys英連邦関係相がマレーシア協定のある事項について 9月12日〈シ

ンガポール選挙の立候補届出日〉までにシンガポーJレの満足のいくように解決し
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ないならば，かれは新および反植民地主義問題につき非常に不愉快な立場に立た

されよう。

マレーシアに関する悲しむべき事実の一つは，制服を着たイギリス人から赤い

リボンのついた銀の大皿にのせて主権を手渡された人々が，マレーシアにうぶな

態度でとりくんでいることであるO これはアジア・アフリカの諸国が生れだして

きた過程とはちがう。現在は20世紀であり，サルタン聞の交換はもはや問題にな

りえない。ワシントンやレーニンのごとき偉大な人々も，儀礼，敬意をつくして，

かれらの国を大ならしめたのではない。

V シンガポーjレの統一人民党（UnitedPeople’s Party）は 3日夜声明を発し，「人

民行動党政権による所謂シンガ、ポーJレ国家の事実上の独立とは歴史を通じての最大

の笑い話しの一つであるO しかしそれにも拘らず，現首相は独立シンガポーJレの16

日閣の首相として歴史にのこるであろう」とのべ、た。

〔インドネシア〕

f Ruslan Abdulganiインドネシア情報相は 3日ジャカJレタで， 「北ボ、Jレネオの

指導者たちがインドネシアとの合併を望んでいる，といった」ことはないと語り，

さらは説明を加えてつぎのように述べた。

インドネシアは拡大主義の国（expansionistnation）ではないが， インドネシ

アと同じ祖先をもっ人々がただ単にその祖国との再統合を望んだだけで，抑圧さ

れ投獄されるのをわれわれは許しておけない。

〔マラヤ国防〕

f Razakマラヤ国防相は 3日，マラヤ空軍の主要訓練基地を AlorStar （ケダー

州〉に，またボJレネオ地域にも防衛， 治安， 運輸のための作戦基地を建設すること

になったと発表した口

Alor Starが空軍基地に選ばれたのは，その土地が平らであり，また気候条件が

クアラJレンプーJレよりも飛行に適しているからであるといわれるo

〔シンガポーJレ選挙〕

Vシンガポール首長（Yangdi-Pertuan Negara）は 3日，シンガポール立法議会を

解散し，総選挙令を発した。候補者届出日は9月12日で，投票日は候補者届出が終

った後発表される予定で，一応10月中旬とみられている口

公式筋の 3日夜の発表によると，Lee首相はこの日首長に対し立法議会を解散し，

総選挙令を発するよう要請した。なおシンガポ」Jレ政府はこの決定にさきだち最近

のシ ：，，，：ガポーJレ，およびマレーシア情勢から起りうるあらゆる要因を考意したいと

いわれる。

- 48 -



4日の TheStraits Times紙によると，シンガポーJレでは去る 7月25日，マレー

シア中央議会のシンガポール代表議員数を15名にするという法案が23対23で否決さ

れたが，当時 TohChin Chye副首相は「政府は反対党の排戦に応ずるべく総選挙

を行うであろう。しかしマレーシアはその前に発足させる」と発表していた。憲法 I

上では現政府は来年3月31目立では政権につけることになっているO

〔マラヤ対日経済〕

' 6名からなる日本の貿易使節団が 3日クアランプーJレについたO マラヤへの重

工業機械品輸出の見通しを調査に来たものO なおこの貿易使節団は日本産業機械工＇：：

業会の会員会社240を代表しているもので，団長は佐藤五郎氏であるO (The Straits 

Times 9月5日〉

〔対日補償要求問題〕

V マラヤ中華総商会の HenryWong事務局長は 3日， 日本がその血債（blood.

debt）について償いの態度を示さない場合，マラヤの対日関係は悪化し， 日本商品J

のボイコット，日本船荷の取り扱い拒否等の結果をもたらすだろうと語った。なお：：.

マラヤ中華総商会は他の諸商会に対し，支持を求める手紙を送っている。 （TheSt-

raits Times 9月4日〉

9月4日

〔マレーシア連邦問題〕

V マラヤ政府は4日，サラワクとサパーにおいてマレーシア連邦政府を代表い

かつマレーシアの効果的行政を行うための FederalSecretaryとして TengkuMo・

hamed bin Tengku Besar Burhanuddin氏を， また DeputyFederal Secretary・ 

として YeapKee Aik氏を任命した口 TengkuMohamed氏はサラワクのクチン

に， Yeap氏はサパーのジェスJレトンに駐在する口

V シンガポーJレの文化省（Ministryof Culture）は4日， Sandys・Razak共同声

明（ 3日〉について，シンガポール政府の立場を明らかにする次の声明を発表したo

英国とマラヤ連邦両政府の昨日の共同声明には，シンガポールのとった措置が“

非合法であり，違法であるとの判断や非難は含まれていない口それらはむしろマ

ラヤ連邦の指導者達の個々の声明にのみ含まれているものである。英国はただ単、

に，シンガポールに対して未だ外交・国防の権限を委譲するという枢密院令に英

国王が調印していなかったという事実を述べただけであるo英国人がシンガポー

Jレのとった措置を非難したり，疑問にふしたりする道理はない。シンガポール首

相は必要があれば，事実と文書によって自己の正当性を弁明する用意があるが，
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この際こうした議論に立ち入ろうとは欲しない，と語っているO 英国人はシンガ

ポール首相のこの戸明が実質のあるものであることを熟知している。したがって，

かれらが非難をしようとしなかった事実は，マラヤ連邦の指導者らの一方的註釈

以上に雄弁なものである白

なお，この問題については 4日，英・シンガポール弁務官 LordSelkirkとLee

首相の間で，またクアラ Jレンプールでは Sandys英連邦関係相と Razak副首相お

よび TanSiew Sin蔵相との聞で会談が行われたが， Razak副首相は会談後，シン

ガポーJレ問題はすで、に片づ、いた」と語った。

, Ghazaliマラヤ外務次官は 4日，駐マラヤ・インドネシア大使（Lt.Gen. Gusti 

Djatikusumo）から， マラヤが新マレーシア・デーを 9月16日にきめたことに対す

るインドネシアの強硬な抗議をうけとったO なおこれは 2日のロイター電ですでに

知られているものである。

V フィリピンの Lopez外相はマラヤ政府のマレーシア発足期日発表について次

のように述べた。

国連による調査が完了する前にマレーシア発足の新しい期日をきめたことは，

マニラ協定の精神に一致しないものであるO 9月16日の新期日が発表されたとき

われわれは調査の終了する明確な日もまた調査結果の発表の日についても知らさ

れていなかった。したがって事前にマレーシアーの日取りを決めることは，そのた

めの肯定的結果を予想していることになるが，現時点では誰れもその結果が好都

合なものとは知らないはずである。したがってマラヤ政府からフィリピン政府へ

送られた発足期日についての覚書は早計なものと考えざるをえない。

l〔サラワク〕

' 8月31日の自治獲得によって発足したサラワク国民評議会（CouncilNegr:i）は

4日， 9月16日からサラワクがマレーシア連邦に参加することを38対5で可決した。

なお反対の 5票はサラワク人民統一党（SUPP）によるものOまた野党の国家党（Pa-

, rty Negara）の委員長 DatuBandar Abang Haji Mustaphaは「サラワクでマレ

ーシアを支持した最初の政党は国家党であり，さきの総選挙はマレーシアを問題に

し，その結果はマレーシアを通じて独立を達成することが国民の希望であった」と

語ったo

vサラワクの第3省でインドネシアに基地をもっテロ団を追っているグルカ軍は

4日，インドネシア国境から10マイ Jレの地点で、 Katibas河をボートで下るテロリス

ト1人を逮えた。テロ団はもと61人からなっていたが，クソレカ兵はすでに，その14

人を殺し， 3人を逮え，数名に傷を負わせているO
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V サラワクの DeputyChief Minister, James Wong氏は， 4日国民評議会で，

サラワクはシンガポーJレから開発借款を受けることを条件に，シンガポーJレの余剰

労働力を受けいれる義務はない，と語り，さらに次のように附け加えた。

．サラワクはマレーシア中央政府から 3億ドルの開発基金を保証されているが，／

これは，クアラルンプーJレとサラワクの聞のみのことであり，シンガポールから

受けるものではない。したがって， Lee首相のシンガポーJレから＇50%の労働力を

受け入れるということはあり得ない。サラワクはマレーシア協定によって移民政

策を完全にしいており，如何なる人の入国をも，阻止できるσ

〔国連ボルネオ調査〕

V 国連ボJレネオ調査団のサパー班は4日調査を完了したO 同日空路クチンへ向う司d

予定。

' 8月16日以来ボルネオを訪れていた国連調査団は 4日「調査団は今日調査を完ρ

了し， 6日夜ニューヨークに帰る。調査結果についての報告は，その後2固ないし示；

4日後に U Thant国連事務総長に提出されよう」と発表したO 一方ニューヨークの，ふ

国連事務局も同趣旨の発表を行ったが，さらに「調査が全く不可能だったところは1

除外したが，調査団は地元官庁の協力を得て住民の意志が十分反映できるような適川

切な処置をとった」と述べているO

V国連調査に参加したインドネシアのオブザーパ一団々長 Rachman氏は 4日夜

シンガポーJレに戻り，次のように述べた。

サラワクにおける国連調査は4日午後終った口わたくしとわたくしの代理（Nu;

groho）は明 5日ジャカJレタに帰仇政府に結果を報告する。国連調査団は非常

によく働き，その住事は公平なものであった。ただ調査期間がみじかすぎた。

なお，インドネシア政府が今回の調査結果を承認するかどうかの質問に対しては， j

コメシトしなかったO

〔対日補償要求問題〕

VシンガポーJレa駐在の日本企業約40社は明 5日， 9人の代表を選び戦時補償問題：

について中華総商会の当局者と会談することになつたO 総商会筋意よると，日本側 4干湾
業界はシンガポ一Jレの対日補償間題で、事態を憂慮し，日本政府との交渉を打開する、；古川

ため助力を申し出たといわれる。〔Singapore4日発＝UPI〕

9月5日

〔マレーシア連邦問題〕

' 9月5日付け The・'ManilaTimesの社説は，英国がマラヤの Rahman首相に
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へ； t

マレーシアを延期しないよう圧力をかけている，として大略次のように述べている。

Rahman首相が英国に後援された新国家マレーシアを 9月16日に発足させると

いう驚くべき声明を発したことから，マフィリンドに新しい，しかも最悪の脅威

が持ち上がった。マフィリンドはすでに死滅したも同然である。これに代ってフ

ィリピンとインドネシアのより強力な協力関係が生れよう。対決とはもはやイン

ドネシア， マラヤ聞のものでなくフィリンド・クツレープ（Philindogroup）と英

国聞のものとなったO ボルネオ住民がマレーシアに賛成であると国連が断定した

場合にのみ，ボルネオをマレーシアに統合させる，というマニラ協定を Rahman

に放棄させたものは英国であるO Rahmanがかかる短時間にマニラ協定を忘れて

しまうはずはない。最早ロンドンが Rahmanに圧力をかけたというよりほかは

ないo

, Sandys英連邦関係相は5日早朝， セイロンおよびマJレディーブ諸島に向け空

路クアラ Jレンプールを立ったO

V統一マラヤ国民組織（Umno）の SyedJa’afar Albar公報係長（PublicityChief) 

は， 4日のνンガポーJレ文化省声明について，大略次のように語ったO

この分だと幸福なマレーシアは実現しないかもしれない。これがマレーシア家

族の一員となる者の態度であるなら，マラヤ政府はマレーシアについての決定を

再考してみる必要があるO われわれは敵よりもむしろ味方からより多くの困難を

うけるだろう。

V日本政府は 5日，綾部健太郎運輸相を 9月16日から19日までクアラJレンプーJレ

りで開かれるマレーシア式典に特派大使として派遣することを内定し，同日午後3時

併外務省から駐日マラヤ大使に通告した。 10日の閣議で正式決定する。

〔サラワク〕

Vサラワクの F.D.Jakeway官房長官（ChiefSecretary）は 5日国民評議会で人

民連合党 CharlesLinang氏の「マレーシアの結果として，退役する官吏の後任が

マラヤ人によってしめられるのではないか」との質問に対して，「空白の政府ポスト

にマラヤ人が任命されないという絶対的保証はない」と答弁したO

V サラワクの英軍当局は 5日， Sungai Bangkit地域でとらえたインドネシア人

のテロリストの言にもとづき，テロ団について次のように発表した。 （この捕虜は

Suud bin Bujang　といい，インドドネシア領ボルネオのSambah　地区，Serbrang村

の出身である〉

61人からなるゲリラ兵はサラワク政府を転覆するべく 8月2日に国境を越え

た。その最初の目標は Song市を占領することであった。クツレカ兵が保管してい
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るテロリスト 8遺体のうち 1つは中国人のものであるが， 8月15日に Sungai

Ayat地域でグJレカ兵を襲った時には 5人の中国人が含まれていた。テロ団は最一

初の攻撃で損失をうけ，飢えと病気に襲われながらインドネシアに向けて逃走し；1

はじめた口このテロ団は当初3部に分かれており， Untu時 Suga時はその本部、！？認

を指導していたc 現在の残存テロは50人で， 2部に分かれ， 1部は39人， 1部は

11人からなっている。

〔国連ボルネオ調査〕

’国連のボJレネオ調査団t土5日夜マラヤ政府代表（Ghazali外務次官〉，インドネ

シア副領事（R.Koesto），フィリピン領事 CJ.Dionisio）および英東南アジア総弁、

務官（LordSelkirk）らの出迎へのうちに， シンガポーJレ空港へ戻った。一行のうえ

ち Michelmore団長以下5人は同夜ニューヨークへ向ったO ・"・¥21器

, Sukarnoインドネシア大統領は 5日ムJレデカ官臆で，インドネシアの国連代表滑

にL加川 H.p如氏を任命したが，その際国連について次のように語ったo 一議
この世界機関は現在の形ではインドネシアを満足させえない。インドネシアがご舟

そのパイオニアたる新興諸勢力の精神を反映していないからであるO－現在は1963{:{

年であるのに，それは1945年という時代を反映させているO 現在では多くの国家）
が誕生したのであるから，このフォーラムも改組され，新国家の闘争と精神とを

反映させなければならない。

〔マラヤ国内政治〕

V マラヤの IncheAbdul Rahman bin Haji Talib保健相は 5日，マラヤ人民進γ瓜

歩党（People’sProgressive Party of Malaya）の D.R.Seenivasagam副党首に

る

fこ。

〔マラヤ・シンガポール経済〕

曹英国はこのほどシンガポール，マラヤ両国と 2重課税を防止し，所得税脱税

さけるための協定を結んだc

〔対日補償要求問題〕

’シンガポール駐在の日本商社（40社〉の代表団（ 9人）は 5日，中華総商会へ

表と 3時間にわたって会談し，対日補償要求問題を協議した口席上日本側スポーク

スマンの三井物産支店長住井信二氏は，戦時中の日本人による残虐行為に遺憾の意く

を表したのち，次のように語った。

問題の緊急なることにかんがみ，われわれは8月27日に集って討議したが，

の結果，本国政府に対し早急解決を要求する電報を送ったO この問題は現在日本
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でも広く一般に知られており，新聞もシンガポーJレの要求に対して同情を示して

いるO われわれは事態の悪化しないうちに早期解決を本国政府に要請するため3

名からなる代表団を明日東京へ送る。

これに対し総商会側は「日本政府が 10日以内に好意的回答を寄せるよう期待す

るO 10日以内に満足な回答がなければ，われわれは8月25日の対日補償要求大集会

で決めた対日経済非協力運動を実施する。補償要求問題の特別委員会は7日に開か

れる」と述べた。

なおこの会談は，問題の円満解決を望む現地日本人の要請によって聞かれシンガ

ポール側は多人種からなる実行委員会がこれに当ったが，同委員会は，この問題に

対する現地日本人の誠実な態度に深い感銘を受けたと語った。

． 会談後，同委員会は11名からなる特別小委員会を選出し， 9月15日までに問題が

解決しない場合の対策を 5日以内に実行委員会に提出することにきめたD なおこの

小委員会の委員長は華商総会々長の KoTeck Kin氏であるO

v在日英大使館が 5日明らかにしたところによると，これまでシンガポールへの

入国査証発行の業務を同大使館に委託していたシンガポーJレ政府は，同日から日本

人に限り入国許可の可否を個別的に同政府に照会しなければ入国査証を出さないこ

とに決めた。シンガポールへの入国はこれまで 3ヵ月以上の長期滞在者に限り同国

へ照会のうえ許可していたが，旅行者など短期滞在者にまでその手続きをふむこと

を要求してきたのはこんどが初めて。

.，大平外相は 5日ロンドンで、の記者会見でシンガポーJレの対日戦時補償要求問題

J について，次のように語った。

日本政府としては戦後平和条約による賠償措置をすべて解決した今日，シンガ

ポーJレの要求を条約上の問題として取りあげる考えはない。〔注， The Straits 

Times 9月6日は大平外相のこの時の発言を次のように伝えたO He （大平外相〉

said that the Japanese Government considered the reparations problems with 

Singapore as“settled”with the signing of the peace treaty.〕ただ条約上の

問題を離れてつぐないをする態度を考えねばならないと d思っている。しかしいま

の状況はこの日本の態度について双方が静かな話し合いをするふんい気ではない

と思うので，早く静かに円満な話し合いができることを望んでいる。また英国の

介入を要請するつもりはない。

〔マレーシア連邦問題〕
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V マラヤの Muarの Umno支部副委員長 DatoSuleiman bin Ninam Shah氏

は6日， Rahman首相に打電し，マラヤ政府がこのままマレーシアの発足を進めて

行くべきかどうか討議するため， Umnoの緊急総会を聞くよう要請したD これは

シンガポール独立宣言についての 4日の SyedJa’afar Albar氏の発言に呼応する

ものであるO

, Ghazaliマラヤ外務次官は6日， マラヤが国連調査団の調査結果が発表される

前に，新マレーシア・デーを 9月16日と公表したことに対するインドネシアの抗議

に対し，戸明を発して返答した。その要旨は次の通り。

1. インドネシアの抗議によると，マラヤは調査団の仕事が継続中に新期日を

発表し，国連総長に対し，調査が9月16日以前に完了するよう圧力をかけた。

1. しかしマラヤに関するかぎ、りは，ボルネオ住民の多数がマレーシアに賛成

していることは満足すべきことであるO かれらのマレーシア支持は，マレーシア

連帯委員会（MalaysiaSolidarity Consultative Committee），コッボルド調査団

(Cobbold Commission），マレーシア政府問委員会（MalaysiaInter-Governmental 

Committee）とかあらゆる段階の代議制議会の決議，就中最近の選挙等の民主的

方法を通じて自由に表明されているO

1. またインドネシア，フィリピン両国がマレーシア結成を歓迎できるよう，

マニラ協定によって国連総長をわずらわすことになった。マニラでの両国代表団

は，その疑いが解かれさえすればマレーシアに同意すると表明していた。

1. 一方マラヤにとっては，国連総長の確認如何によってマレーシア結成が浮

動するものでないことは明らかである。それは上記のごとき諸手段によってボル

ネオの意思を確認しているからであるO

1. マニラではマレーシア結成前に総長が調査結果を公表することで同意がつ

いていた。その当時すでにマレーシアが8月31日に結成されるということは一般

に知られていたことである。

1. しかるに総長が8月31日までにその作業を完了するにはすでに時間が制限

されており，またインドネシア，フィリピン両国の意思を尊重した結果，マラヤ

政府は熟慮のうえ，日程変更という非常に困難な決定を下したのであるO

1. かくして総長の確認に先立つてマレーシアを結成させないという協定の線

にそって，マラヤ政府が新期日を 9月16日と発表したのは，総長が調査結果を14

日までに発表できると告知した後のことであった。またマラヤ政府はマレーシア

法にもとづき， 8月31日前に新期日を公布せねばならなかったのである。

1. マラヤはマニラ協定，宣言，共同戸明等の精神を守るべくなし得るすべで
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をつくしたD われわれとしては何故マニラでの精神に反したと非難されるのか理

解できない。

1. むしろインドネシアこそ，総長のボ、Jレネオにおける作業継続中，反マレー

シアの声明を発していたではないか。これはマフィリンドの精神にそっていると

はいい難いものであった。

Vマラヤ政府は6日，今月16日に発足するマレーシアは第18回国連総会に独自の

代表を派遣する予定であると発表した。それによると代表団はマレーシア地域の13

代表で構成されるO また首席代表にはマラヤの現駐米大使兼国連首席代表の Dato

Ong Yoke Lin氏がまたシンガポーJレからの代表には現文化相の S.Rajaratnam氏

が任命された。

〔サラワク〕

Vサラワクの F.D. Jakeway官房長官は6日の国民評議会（CouncilNegri〕で，

「現在拘留中の政治犯は革命の危険が消えさったと政府が判断するまでは，釈放しな

い」と語っTこD

〔国連ボソレネオ調査〕

, Subandrioインドネシア外相は 6日国連調査団の北ボJレネオ，サラワク調査に

立ち会って 5日夜帰国したインドネシア側オブザーパーの Rachman団長から報

告を聴取したのち記者団と会見し「国連調査団はマニラの 3国首脳会談で到達した

協定の原則にのっとる任務の遂行ができなかった」と語った。なお同外相は国連の

ボルネオ地域調査は民族自決の原則の再確認でなければならないとしているが，こ

の原則とは，国連総会の第1541決議によるもので，植民地が独立国に統合されよう

とする場合の植民地住民の自決云々は，成人普通選挙の結果を見て決めるべきであ

る，としているものである。

一方インドネシアの SuwitoKusumowidagdo外務次官は国連総長とボルネオの

調査について討議するため，明7日出発の予定。同次官は，調査団の仕事について

は，限られた範囲内に最善の努力が為されたが，外部からの圧力により，その調査

は，マニラ協定の線にそったものとはいえなかったと主張している。

〔シンガポール選挙〕

• ＇シンガポールの PAP（人民行動党〉は 6日声明を発して， 「SingaporeAllia-

neeはマラヤ連邦と関係（connections）を有しているにも拘らず，統合をつくりだ

すのに失敗した」と非難に，さらに次のようにつけ加えた。

Allianceは自己が政権をとればシンガポールにとって PAP政権の場合よりも

より有利に中央政府と交渉ができる，との誤った神話をふいちょうしていた。し
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かし， PAPは’61年の選挙以来マ連邦の指導者らと統合について交渉し，成功し

てきたO

同様にこれからもシンガポールの利益は“connections”にではなく，相互利益

に対する努力と顧慮とにもとずいて，深められるだろう。

〔注〕 なおこの記事については， 9月10日の項の TanSiew Sinマラヤ蔵相の発

言を参照されたいo

, Leeシンガポール首相は6日夜， Geylang選挙区で SingaporeAlliance党の

幹部を攻撃して演説し， 「Alliance党の人々は自分の党すら面倒をみきれないでい

る。ましてシンガポールの世話がで、きるわけがない。 LimYew Hock （林有福〉，

Thio Chan Bee, Yap Pheng Geckおよび DatoSyed Esa Almenoarら4幹部は

2日前にクアラルンプーJレへ向ったO 現在，来たるべき選挙の助言をその兄弟党か

ら求めているところであるO かれらはマラヤ人に動かされている。かれらにシンガ

ポールの政権を与えることは出来ないJと語った口

〔対日補償要求問題〕

V シンガポールの在留日本民間人は6日集会をひらき，日本政府に戦時補償要求

問題の早期解決への圧力を加えるため 3人からなる陳情団を選出した。問団は近く．

東京へ向かう。

一方シンガポール側の“血債”運営委員会の NgAik Huan書記長は， 大平外

相が「現在にいたるまでシンガポール政府と冷静に討議する雰囲気が出来きていな

いJと語ったとのパリからの報道に対し， 「日本政府にはシンガポーJレの真意が誤

伝されているO 8月25日の大集会での 3つの決議が実施されれば，日本はシンガポ

ールばかりでなく，東南アジア全体の市場を失うであろう」と語った。

また Rahmanマラヤ首相は6日， この問題について次のように語った。

1. 戦時中に日本占領軍が犯した残虐行為に対する補償要求は激しくやりすぎ

ないよう国民に要望する。国民はこの問題の解決にあたってはおだやかに友好的

な態度でやった方がよい。過去のことをほ巳くり出すのはよくない。

1. マラヤ政府はこの問題について t騒ぎたてたくない。日本と東南アジアの諸

国はサンフランシスコ平和条約調印後賠償問題を解決した。

9月7日

〔マレーシア連邦問題〕

V マラヤの Rahman首相は7日， 統一マラヤ国民組織・マラッカ支部年次大会

で最近の情勢について大略次のように演説した。
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LeeシンガポーJレ首相は 3日の JooChiatでの演説で，マラヤはその独立を天

下り的に英国から与えられたかのように語ったO (3日の項参照） Lee首相は，

マラヤ人の感情を害するような性急な声明を出すべきでない。われわれは共産主

義者と長年戦って，独立後に非常事態を終らせたではないか。独立を獲得してい

なかったら，非常事態を終らせることは出来なかったろう。

シンガポーJレの選挙が公正かっ民主的で、あることを期待する。シンガポーJレ政

府が候補者届出後運動期聞を最低の 9日にするという線を強行しないよう希望す

る。 SingaporeAlliance党はこの選挙に候補者を出して戦うだろう。

Sarawak: サラワクの Alliance党はロンドン協定を無視して Temenggong

J ugah Anak Barieng (Dayak族出身〉を初代サラワク知事に任命した。同協定

によれば，初代知事の任命は Yangdi-Pertuan Agong （現マラヤ連邦元首で，

マレーシア初代元首になる予定）と英女王との権限に属することであるO またサ

ラワクの首相が Dayak人の場合は，知事はマレ一人とするとの同意があった。

したがって TemenggongJugahの任命を Yangdi-Pertuan Agongは承認しな

いだろう。

Sabah: 北ボ、Jレネオの指導者達のみは寛容な人々であるO かれらもまた自治

宣言をするよう教唆されたが， その初代 Yangdi-Pertuan Negaraに予定され

ている DatoMustaphaは，クアラJレンプールに来て， 8月31日に宣言されたの

は自治ではなし“SabahState”であると説明したO

Singapore: シンガポーJレの独立宣言は順序にかなっていないが，わたくし

は， Lee首相の行動を大目に見ているO

Rahman首相はこのあとクアラ JレンプーJレに戻り， 「マラヤ政府がマレーシアを

このまま発足させるかどうかまたシンガポールの独立宣言から起ったいざこざ等を

討議するための Umnoの臨時総会をひらく必要はない」と語ったO

' 9月7日の TheStraits Times紙によると，最近のシンガポーノレ，マラヤ聞の

車L蝶について，シンガポーJレとクアラJレンプーJレの観測者達は次のように考えてい

るO

シンガポール政府はロンドンで、マレーシア協定が調印された際， Lee首相が挙

げた同協定についての数点が，いまだマラヤ連邦政府の尊重するところとなって

いない，と考えているO その数点とは次の通り。

1. 秘密暴力結社弾圧のための刑法を継続保持すること。連邦政府はその趣旨

には賛成しているが，ただその執行権は中央政府に帰属すべきものと，主張して

いる。
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1. 共同市場問題。マレーシア協定の附属文書Jには，シンガポーJレはマレー

シア発足5年以後はその歳入に対する連邦政府からの新らたな要求に対しては，

それによって連邦政府が蒙むる損失をシンガポールが償いさえすれば，これを拒

むことが出来る， とある。観測者らによると， 最近連先議会で、通過した Tari旺

Advisory Board Actにこの点が漏れていた。

1. 国会議員は，その属する政党から脱党する際には，国会議員をも辞するこ

と。

1. 相互に好ましからざる人物の入国を制限する権利。

〔ケランタン州政府〕

V全マラヤ回教徒党の支配するケランタン州政府は7日， 「9月16, 17日をマレ

ーシアを祝う公休日とはしない」旨の回状を州政府の各省へ送った。なおケランタ

ン州政府比 “マレーシアがマレ一人の政治的，経済的，社会的利益はおろか，イ

スラム教とマレ一語の利益にも反するものである”ことからマレーシアの誕生を祝

オつないとしている。

〔国連ボルネオ調査〕

' 6日夜ニューヨークへ戻った国連のボルネオ調査団は， 7日調査結果報告のた

め国連事務総長を訪れた。国連スポーク・スマンによると，調査結果の発表は， 9月

14日までには期待できるとのこと。

〔マラヤ・シンガポール経済〕

V シクガポーJレの Jurong工業地区とマラヤ連邦とを結ぶ鉄道建設工事着工式が

7日， BukitTimahで、行なわれた口

9月8日

〔マレーシア連邦問題〕

' 9月8日の TheManila Chronicle紙は，信頼すべき筋の言明として，マレー

シアが9月16日に発足する場合，フィリピン政府はこれを承認しないかもしれない。

その理由は国連のボルネオ調査団が国連総長に提出した報告と，同国の派遣したオ

ブ、ザーパーの報告とを比較検討する余裕がないからだ．としているO

V インドネシアの SuwitoKusumowidagdo外務次官は8日夜，国連総会出席の

ためニューヨークへ向かう途中シンガポールに立ち寄り，大略次のように語ったO

インドネシアは国連総会でサラワクと北ボルネオにおける国連調査問題をとり

あげるだろう。インドネシアはボルネオにおける国連調査のほとんどに立ち会う

ことができなかった。われわれが参加したのは9月2日からであり，調査はすで
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'" J 

に8月26日に始められていた。インドネシアとして国連の作業を判断する規準は

マニラ協定であるが，この点からみて，それは同協定の要求したものからは，は

るかに低いものであったO

〔シンガポーJレ選挙〕

, PAP系のシンガポーJレ国民労働組合会議（NationalTrade Union Congress) 

の書記長 C.V. Devan Nair氏は 8日，同会議傘下の Singapore Printing Em-

ployees’Unionで演説し，大略次のように語った。

今回の総選挙はシンガポールの民主社会主議者と外国勢力の第5列との戦いで

あるO インドネシア政府とインドネシア共産党とは，シンガポーJレの労働者がマ

レーシアを転覆させようとする他国の試みに組みするものと思いこんでいるが，

これは大変な誤りである。

V総選挙にそなえて Kallang選挙区を遊説中の Leeシンガポール首相は 8日夜，

左翼系のシンガポーJレ商事会社従事業員組合の本部前で，同組合の会長 FooYoon 

Fong，書記長P.Govindasamyら幹部と取っ組み合いをしてドブ（Monsoondrain) 

に落ちた。同幹部らは Lee首相を“裏切り者”と非難し，政府は何故その組合を閉

鎖しようとするのか，とただしたO

9月9日

〔マレーシア連邦問題〕

' 9月10日付け TheFinancial Timesによると， Sandys英連邦関係相は9日，

セイロンとマJレディーヴ諸島の訪問を切り上げて， 10日早朝クアラルンプールに戻

る予定であるO これはシンガポール独立宣言以来，マラヤ・シンガポーJレ間の対立

が激化したためで、あり，また 3日の夜に Lee首相が「マレーシア協定のある事項が

9月12日までにシンガポーJレの満足の行くよう解決されない場合 Sandys氏は困難

な開題に直面しよう」と述べたことについても説明を求めるためであるO

Lee首相の要求は，もしその解決が得られずに12日を過ぎるようなことがあれば，

人民行動党は選挙に敗北するかもしれないということを暗示しているO その場合必

然、的に共産主義のしみこんだ BarisanSosialisが勝つだろう。ただ現在は現立法議

会員14人をのぞき同党の殆んどすべての指導者が，本年4月以来逮捕されたままで

あるO

〔シンガポール選挙〕

, Leeシンガポール首相は9日， シンガポーJレでマレ一人の圧倒的に多い Gey-

lang選挙区で数千の群衆を前に，次のような演説をしたO
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MCA（マラヤのマラヤ中国人協会， Malayan Chinese Association）は，もし

われわれ（シンガポールの人民行動党 People’sAction Party，以下PAPと略す）

がUmno（マラヤの統一マラヤ国民組織 UnitedMalayan National Organization) 

と選挙で共闘すれば，都市地区で自分らが破れるだろうことを恐れている。かれ

らがわたくしと Rahman首相や Razak副首相との聞にトラブ〉レを引きおこそう

としている理由はここにあるO シンガポーjレの PAPは本土の選挙には参加しな

い。しかしその場合でも， MCAは破れるだろう。われわれは Umnoが選挙に

勝つことを欲する。 Umnoに導かれる政府以上に安定した寛容な政府はありえな

いからだ。 MCAは大都市での選挙にまけ続けている。したがって将来マレーシ

アでは Umnoと PAPとが協力しなければならなくなるだろう。 8月31日にシ

ンガポーJレが事実上の独立を宣言したのは，中央政府をけなすものではなく，む

しろマレーシアを強固にするためで、ある。

〔シンガポーJレ労働組合〕

V シンガポーJレ政府は 9日， BarisanSosialis系3大組合の銀行預金を凍結した。

8日夜発表された政府声明によると，この措置は同 3組合の幹部が組合の銀行預金

を，その定款に反する目的のために使用しようとしたことに対してとられたものと

いわれる。同声明はさらにつぎのようにつけ加えているO

3組合の少数幹部は，政状不安をかきたてることによって，マレーシアに対抗

する共産主義統一戦線をつくるべく， 9月1日， 3日に会合し，その非合法計画

を準備するためにかれらの支配する組合の銀行預金から多額の金をひきだすこと

に決定していた。

〔注〕 現在シンガポーノレの労働界は PAP系 NationalTrade Union Congress 

(NTUC）と BarisanSosialis系 SingaporeAssociation of Trade Unions 

(SATU）とに分かれておりここにいう 3組合とは SATUグループ内のシンガ

ポール一般被用者組合（SingaporeGeneral Employees' Union），シンガポー

ル商事会社従業員組合（SingaporeBusiness Houses Employees' Union），パ

ス労働者組合（BusWorkers' Union）のことである。

〔対日補償要求問題〕

T 9日の TheMalayan Timesによると，シンガポーJレの輸入商社は，日本とシ

ンガポールの補償問題が解決するまで日本商品の発注を中止したといわれるO

V 日本貿易振興会は 9日，来月10日から 3日間，シンガポーJレで、ひらく予定だっ

た同会と日本園芸農協連合会，日本農産物輸出組合共催の「日本青果物見本市jを

最近の不安な情勢を考慮して中止することに決めた。さらに11月に開催予定の機械
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... 

見本市も中止になる可能性が強い。

V シンガポーJレの日本の商社，事業所代表は 9日夜会合し，対日補償要求問題に

対処するため21人の対策委員会を組織するとともに代表6人を日本に派遣し，実情

を説明し，問題の早期解決について陳情することに決めた。代表団は，三井，三菱，

丸紅，伊藤忠，日商の 5商社と東銀の 6支店長で，準備ができしだい出発する。

VシンガポーJレの対日戦時補償要求の実行委員会は9日， 8月25日の大集会の 3

決議（その一つは対日不合作〔non-cooperationcampaign against Japan〕である〉

を実行にうっす準備をはじめたO なお同日午後同委員会内につくられた特別小委員

会（ 5日の項参照〉は2時間にわたりこのキャンペーンの方法について討議したO

なお同小委員会は10日に犠牲者遺族， 11日に商業組合の代表， 12, 13日にはシンガ

ポーJレ労働組合連合（SATU），シンガポーJレ国民労働組合会議（NTUC）の代表ら

と会談し， 14日には全員の実行委員会においてキャンペーンの方法について承認、を

うることになっている。

9月 10日

〔マレーシア連邦問題〕

V駐マラヤ・フィリピン大使 YusupAbu Bakar氏は10日，パンコックに向け出

発した。同地で国連総会に赴く途中のロペス外相と会談するためであるD

V 日本政府は10日の閣議で， 16日からクアラルンプーJレで聞かれるマレーシア連

邦独立式典に参加する綾部特派大使（運輸相〉の随員に，運輸相秘書官田代雅也，

外務省アジア局南西アジア課石井米雄両氏を任命する。

, Sandys英連邦関係相は10日午前1: 50分セイロンへの旅行からクアラルンプ

ールにもどった。同相は当日早速次の 4つの会談を行った。

1. 出先英機関と，マレーシアのあらゆる局面について。

1. サラワク官房長官 Jakeway氏と，サラワク知事問題について。

1. シンガポール代表と，マレーシア協定についての諸問題（ 9日の項を見よ〉

について。

1. Razak副首相と，上記諸問題についてO

〔国連ボJレネオ調査〕

V国連ボJレネオ調査団は10日，国連事務総長に対しその報告書を提出した口

〔ケランタン州政府〕

Vケランタン州は10日， マラヤ連邦政府および Rahman首相を相手取って，先

月国会を通過したマレーシア法は無効であるとの宣言を出すよう，クアラルンプー

- 62 -



Jレの最高裁判所に訴訟を起したD 原告を代表して同州首相 DatoHaji Ishak Lotfi 

氏（汎マラヤ回教徒党PMIP）は，告訴理由を大略次のように述べているO

1. マラヤ連邦憲法には，その憲法がよって立つところのマラヤ連邦協定の規定

を変更する権限はない。

1. マラヤ連邦協定に調印した，各州サJレタンで構成される統治者（Rulersof 

Malay States）会議の全員の同意なしに，同協定の修正ないし変更はできない。

1. 国会の広い権限にも拘らず，連邦憲法に実質的変更を加えようとするときは，

各州の支配者にこれをはかることが慣例であるO

1. ケランタンは主権州（SovereignState）であり，そのサルタンのみが，ケラ

ンタンに代って条約をとり結ぶことができる.o

〔シンガポーJレ選挙〕

, Leeシンガポール首相は10日，シンガポーノレ学生連盟で、大学院生を前に，シン

ガポーJレ大学社会主義者クラブの機関誌Fajar（現発禁中〉は，現在拘留中のBarisan

Sosialisの指導者， S.WoodhuU, Poh Soo Kaiおよび LimHock Siewらにアジ

プロとして使われていた」と語り，これ証明する押収中の手紙を公開する用意があ

ると述べた。

V マラヤ中国人協会（MCA）会長で，現マラヤ蔵相の TanSiew Sin氏は10日

声明を発して， Lee ・シンガポール首相の 9日の演説〔9日の項参照〕に反論し，

大略次のように述べた。

Lee首相は Rahman首相に対して， もし自分が SingaporeAllianceの指導者

にしてもらえるなら，同党に加わりたい，と伝えていた。

しかし Lee首相は SingaporeAllianceの現指導者らとの会談に失敗し，今度は

自己のPAP（人民行動党〉が S.Alliance内の MCAにとって代るべきだと提案

した。これはかれがロンドンでのマレーシア会談でくりかえし訴えたところであ

るO したがって MCAがLee首相と Rahman首相の聞を引き離なそうとし士い F

るという，かれの非難の厚顔ぶりには驚くほかはない。

かれの目的は，マレーシア中央政府を転覆することであり，このためUmnoを

誤った安心感に落ちいらせようとしている。かれは中国人ショーヴィニズムにと

りつかれ，マレ一人が支配する，とかれが見なしている中央政府に対抗してマレ

ーシア430万の中国人の擁護者たらんとしているO

〔注〕 Allianceとはマレーシア各地域に見られる政党で，各民族の寄り集ったも

のO その最大のものはマラヤ連邦の現与党で，統一マラヤ国民組織， MCA= 

マラヤ中国人協会および MIC＝マラヤインド人会議の 3団体が集ったもの。
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〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレの対日補償要求問題について日本政府当局と話し合う現地駐在の

日本商社代表団は， 12日空路東京に向う予定となったが，同代表団の団長に選ばれ

た住井三井物産支店長は10日，代表団の態度について次のように語ったC

われわれは東京でシンガポール側との妥結額の一部を日本商社が負担し，残り

を日本政府が支払うという提案をするつもりだ。日本商社のこうした態度はシン

ガポールとの貿易関係を強化することに役立つと思う。東京滞在は 1週間ないし

10日間となろう。

9月 11日

〔マフィリンド〕

曹フィリピンの Lopez外相は11日訪問さきのパンコックで， 「マフィリンドは

閉鎖的連合ではなく，同じ考えをもった諸国家の連合であり，タイもそうした国家

のひとつであるO マフィリンドは危機に瀕している。東南アジア国家連合（ASA)

は経済的，社会的，文化的目的をもっているが，マフィリンドは基本的に政治的な

ものである」と語った。

d 〔マレーシア連邦問題〕

,・Rahmanマラヤ首相は11日，ラジオを通じ，「マレーシアは民主々義のとりで，

共産主義に対する防壁である，マレーシアは進歩し，繁栄せる国家となるものと確

信する」との放送を行った。

V シンガポーJレの Lee首相は11日， 「マレーシア協定に闘しての最近のシンガポ

ーJJ;，マラヤ閣の問題はすべて解決した」と発表したD 11日朝クアラ Jレンプールで、

開問題についての協定書に調印が行なわれたが，その条文によると，

1. 共同市場についての規定を TariffAdvisory Board Ordinanceの中にお

りこむO

1. 教育・労働については相互に権利を留保する。

1. 秘密結社を弾圧する権限は， PAPが作る政府に帰属するものとする。た

だし SingaporeAllianceを含むPAP以外の政党が政権につくときは，中央政府

に復帰するものである。

1. 英国は軍用地使用に対してシンガポーJレ政府に 1,000万ドJレを9月15日に

支払う。

1. 上記の諸規定はこれ以外の諸文書と共に2日以内に正式発表する。

となっている。（7日の項参照〉
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Vサラワクの総督 SirAlexander Waddel，首相S.K. Ningkan，副首相 James

Wong，初代知事に任命された TemenggongJ ugah およびサラワク同盟党（Sara•

wak Alliance party）の代表者12人は11日朝， サラワク初代知事問題について討議

のため，クアラ Jレンプールに到着したO

Sir Alexander Waddelは同夜， 「問題は未だ解決していない。会談は明日も続

けられよう」と語ったO

, Yusup Abu Bakar駐マラヤ・フィリピン大使は，パンコックでの Lopezフィ

リピン外相との 2日間にわたる会談を終え， 11日， クアラノレンプーJレに戻ったが，

マレーシアに対するフィリピンの態度として， 「フィリピンの態度は国連の調査結

果を基礎としており，まもなく公表されようo フィリピン代表のオブザーパーはす

でに報告を政府に提出しているO マレーシア式典に代表を送るかどうかも，まもな

く表明される政府の態度如何にかかっているjと語ったO

〔国連ボJレネオ調査〕

V ニューヨークの国連外交筋が11日語ったところによれば，北ボjレネオとサラワl

クの民意調査に当たった国連調査団は10日， U Thant総長に報告を送り，北ボル

ネオとサラワクの住民の過半数はマレーシア連邦参加を希望していると述べた。こ

の報告によると，北ボJレネオでは住民の 100%が， サラワクでは75%がマレーシア

連邦参加を希望しているといわれる。また同筋によると U Thant総長はこの報告

にもとづき総長自身の報告書を起草中で， 13日か14日に公表する予定。

曹フィリピンの Lopez外相は U Thant国連事務総長．と協議のためニューヨーク

に向かう途中11日午後ホノ JレJレ空港で記者団と会見し，さる 4日終了した国連調査

団の調査が不完全であったことを非難して次のように語った。

1. U Thant事務総長が国連調査団の報告にもとづいて14日に発表をするが，

これにより北ボJレネオとサラワクがマレーシアに参加することになればフィリピ

ンはマレーシアを承認しないだろう。

1. 国連調査団はあまりにも調査をいそいだので，随行のオブザ、ーパーたちは

十分住民と会うこともできなかったO

〔インドネシア〕

曹インドネシア陸軍は11日，サラワク国境ぞ、いの西ボJレネオに特別戦闘部隊（Po・

sutian Tempur Istimewa）を送り，現在ポンティアナックに本部をもっ第12師団を

補強する， と発表したO 陸軍当局によるとこれは Janiインドネシア陸軍参謀長の

命令によるもので，第四師団を補強することはサパー国境の Sebatik島で最近英軍

が増強されていることと関係しているという。なお向島はザパー領とインドネシア
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領とに分かれているO

一方11日のジャカJレタ放送によると Sukarno大統領も同日， マレーシア発足に

ともなって起る恐れのあるあらゆる事態に即応できるよう警戒体制の強化を指令し

Tこ口

l Sukarno大統領を指導者とするインドネシアの「国民戦線」は11日，中央執行

委員会決定として，その全会員に対し16日のマレーシア式典をボイコットするよう

命令すべく決定した。

〔シンガポール選挙〕

l LeeシンガポーJレ首相は11日朝，来たる選挙にそなえての51の選挙区めぐりを

終ったO

V シンガポールの人民行動党政治局は11日， TanSiew Sinマラヤ蔵相の10日の

非難に答えて「マラヤ連邦と SingaporeAllianceこそが PAPに協力を求めてき

たので、ある」として次のような声明を発表した。

Tan氏は自棄的になっているに違いない。かれは SingaporePeople’s Alliance 

(SPA）の Tl!l.nLim Yew Hockやその他の連中ですら破棄したような誤伝をい

まだ追っているO かれは Lee首相， Rahman首相， Dato Syed Esa Almenoar 

および JohnJacob (MICのリーダー〉らの聞でとり交された意見交換がかれの

いうところと全く違ったものであることを知っていない。マラヤのAllianceの指

導者らは PAPが現在壊滅している SPAと統一戦線を作りTunLim Yew Hock 

に地位を与えるようしばし提案してきた。昨年末 Rahman首相は Lee首相に対

し，シンガポーJレの SPA, Umno, MICらの指導者と会って PAPとの協力方に

ついて相談するよう勧めた。 Lee首相はしかしかれらに会って，PAPはAllianc.e

の支持を必要としていない旨伝えた。

こうして LimYew Hockらが PAPは SingaporeAllianceの指導者に接近し

たとの誤ったニュースをパラまきはじめたのである。その後マラヤの Allianceは

クアラ Jレンプールでの Alliance大会にオブザーパーを送るよう PAPに招待状を

送ってきた。これに対して PAPは同大会がマレーシアの総選挙に共闘しようと

いう趣旨のものであるなら，たとえオブザーパーとしてでも参加はできない，と

の表明を行ったO 以上のことはすべて PAP指導者とシンガポールおよびマラヤ

の Allianceの指導者らの聞でとり交わされた文書によって証明されうるもので

ある

〔マラヤ経済〕

l Lim Swee Annマラヤ商工相は11日RubberResearch Institute Sta旺 Union

- 66 -



の年次大会で演説し， 「もし来たるべき国連の後進国貿易開発問題会議において第

一次商品の価格を，わが国の経済成長に適った水準に安定させるべき方法が見い出

されない場合，わが国の将来は暗いものとなろう」と述べた。

〔マラヤ国内政治〕

'f Inche Abdul Rahmanマラヤ保健相と人民進歩党（PPP）の Seenivasagan副

党首とは11日， ChineseAssembly Hallにて，去る 5日の発表どおり対決したO 対

決後同保健相は Seenivasagan氏に対して法律上の措置をとると発表した。（5日の

項参照〉

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレの対日戦時補償要求実行委員会の KoTeck Kin委員長は11日，

大平外相が5000万ドルの補償要求に対していつでも交渉に応ずる用意があると述べ

たとの東京報道に勺いて，これから話し合おうといってもおそきに失するとして次

のように語ったO

実行委員会が解決を要求するために過去18年にわたって払った努力を認識しな

い日本政府のがん迷な非現実的態度を遺憾に思う。今から話し合う時間はない。

日本政府はおそくも15日までに5000万ドル支払いの応諾をしなければならない。

そうでない場合，日本は非協力的結果に直面することとなろう。

(Singapore 11日発＝AFP)

V香港国連協会のマ・マンファイ会長は11日「日本は第2次大戦中香港でおかし

た残虐行為に，シンガポーJレの場合と同様，香港に補償を支払うべきであり，もし

英政府がこの件を正式に日本に要請すれば，日本側はすみやかに支払うものと思うj

と述べた。

9月 12日

〔マレーシア連邦問題〕

V ブルネイ政府は12日，サルタンと政府との代表者をマレーシア式典に参加させ

るべく，マレーシアの各都市に派遣すると発表した。

'f 12日の Reuter電によると駐ジェスJレトン Moentoroインドネシア領事は「マ

レーシア式典をすべてボイコットする」と語った。

〔国連ボJレネオ調査〕

v国連事務総長は12日， 「国連ボJレネオ調査団の調査結果を13日夜公表する」と

発表したO なお報告の内容については総長は言明をさけ， ただ報告が120ページ以

上のものである，と語ったのみである。一方向日報告書の写しが関係3国の大使に

一切一



手渡された。

また国連総長は， 「マレーシア問題を17日から始まる国連総会にかけるつもりは

ないが，総長としての報告書と調査団の調査結果については，総会の全メンバーに

くばるつもりである」と語った。

〔インドネシア〕

V中央ツャワのプランテーション労働者連合支部は12日，マレーシア反対を示威

するため同地域の英国系のプランテーションを接収する用意であるとの決議を行っ

た。

V インドネシアの国民戦線中央執行委員会は，全メンバーにマレーシア式典をボ

イコットするよう指令した。なおこの命令は11日の同委員会で決定したものO

V オーストラリアの Barwick外相は Sukarno大統領， Subandrio外相らと会談

するため12日夕方ジャカJレタに到着した。

, Gilchrist ！駐インドネシア英大使は12日「メダン（北スマトラ〉の英領事館に同

ι 日早朝デモ隊が押しかけ英国旗を引きおろしてズタズタに引きさいた。インドネシ

ア外務省に抗議した」と語った。

一方ジャワのスラパヤの英領事館の英国旗も同日引きおろされ，ズタズタにされ

TこO

〔シンガポーJレ選挙〕

V シンガポーJレ総選挙の立候補者届出が12日行なわれ， 51の選挙区51議席をあら

そって210人が立候補したO 政党別内訳は次の通り。

PAP （人民行動党〉 51 

Barisan Sosialis （社会主義戦線） 46 

Singapore Alliance 42 

UPP （統一人民党〉 46 

Party Ra’ayat （人民党〉 3 

Workers' Party （労働者党〉 3 

全マラヤ回教徒党 2 

UDP  1 

無 所 属 16 

なお今回の選挙で著じるしいことは， Barisan Sosialisの前議員の殆んどが旧選

挙区を離れ，新しい地区で立候補したことである。党首 LeeSiew Choh （李紹祖〉

氏は PAP委員長 TohChin Chye氏の地区たる Rochore選挙区で，また党内理論

家のChanSun Wing氏・は同党の ShengNam Chin氏のあとをおって NeeSoon 

- 68 -



地区で立候補した口

また前議員で、立候補をとりやめたのは BarisanSosialisでは上記の ShengNam 

Chin, Madam Hoe Puay Choo, Tee Kim Lengおよび LinYou Engの4民であ

り， PAPでは G.Kandasamy, lnche Mohammed Ismail bin Abdul Rahim, John 

Mammenおよび CheSahora binte Ahmatの4氏である。 Allianceで、はかつての一

首相 LimYew Hock氏（SingaporePeople’s Allianceのリーダー）か立候補をと

りやめた。この 2,3日Lim氏が立候補しないであろうとの予想がさかんに行なわ

れていたが， 同氏は戸明を発し「政治からは引退しない， 今後も GrandAlliance 

の中で活動を続ける」と語っている。一方またシンガポールでは，マラヤ連邦政府

が Lim氏に大使のポストか上院の地位を与えたと噂されている。

一方新立候補者中の著名人は PAPでは住宅開発庁の Chairman,Dato Lim, C. 

V. Devan Nair夫人， 文化省政務次官で Yangdi-Pertuan Negaraの弟にあたる

lnche Rahim Ishakおよび PublicUtilities BoardのChairman,Fong Kim Heng 

氏らである。また Allianceでは， LimYew Hock政府（1958～59）当時通信・建

設相をつとめた M.P.D.Nairおよび中華総商会の副会長で銀行家の YapPheng 

Geckの2氏が立候補したO

V シンガポール政府は12日，総選挙の投票日を9月21日にすると発表した。

〔マラヤ国内政治〕

V クアラルンプーJレで12日夜， Umnoの執行評議会が7時間にわたり行なわれ，

シンガポールとサラワクの情勢が討議された。この評議会は26人からなっており同

夜は Rahman首相と SingaporeUmnoのリーダー DatoSyed Esa Almenoarのー J

2人が欠席したO なおこの評議会には小委員会がもうけられ，その各々の委員長に

次の人々が任命された。

Tun Abdul Razak （現副首相〉： （政治・憲法・議会関係小委員会〉

Dato Ismail bin Dato Abdul Rahman （現治安相〉：

lnche Mohamed Khir J ohari （現農業・協同組合相〉：

lnche Abdul Hamid Khan 〈現文相〉：

Haji Ahmad Bedawi （現Sebe rang Praiの宗教教師〉：

〔対日補償要求問題〕

（財政小委員会〉

〈広報小委員会〉

（教育小委員会〉

（宗教小委員会〉

V シンガポーJレの国民労働組合会議（NTUC）傘下の39組合の代表者らは12日，

対日非協力を支持すると発表したO この非協力運動は，日本政府が.5000万ドルの補

償支払を拒否し続ける場合，来るi6日より実行に移されるであろう。

V池田首相は12日午後3時すぎから首相官邸に大平外相，島外務次官ら外務省首
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脳を招き，国連対策，シンガポーJレの対日補償要求など当面の外交諸懸案について

説明を求めるとともに今後の対策を協議した。

シンガポーJレ問題については大平外相から「わが国としては好意をもって問題の

話し合いを行ない，おだやかに交渉できるふんいきになりしだい，誠意ある解決を

促進する」との方針を説明した口これに対し池田首相は「後ろ向きの解決でなく前

向きの経済協力などで問題の解決に当たるべきである」と発言，外務省首脳もこの

指示にしたがい15日の大平外相の出発まで、に金額的な面についてもメドをつけるこ

とになっfこO

V シンガポーJレの対日補償問題について政府に現地の実情を訴えるため住井信二

三井物産シンガポール支店長以下6人は12日午後9時20分，帰国した。一行は現地

の420人の代表としてきたもので， 空港で「8月25日の民衆大会以来事態は悪化し

ており，このままでは在留邦人に危害の及ぶおそれもある。 1日も早い解決をして

もらうよう政府に事情を説明するため帰国した」との声明を発表した。

一行はシンガポーJレの現状についてつぎのとおり語った。

シンガポーJレでは日本商品を売って生活している商店も多いが， 12日の中華総

商会会合では日本商品をボイコットするという決議をしている。輸出入の面でも

買いしぶりや，キャンセル，通関手続のボイコットなどの空気がみえ，せっかく

向こうの政府から許可をえた合弁会社についても機械の発注，人員の派遣ができ

ない状態だ。

9月 13日

〔マレーシア連邦問題〕

Vサラワク知事問題が13日解決し， 知事には DatuAbang Haji Opengが， サ

ラワク憲法第49条にもとづきエリザベス英女王，およびマラヤの Yangdi幽Pertuan

Agongによって任命された。すでに同知事としてサラワク同盟党より任命されて

いた TemenggongJ ugah anak Bariengは知事を辞退し，新らたにマレーシア内

閣のサラワク関係相（Ministerof Sarawak Affairs: Kuching駐在〉に任命される

こととなった。なおこの決定は，サラワク代表団が11日クアラJレンプーJレ（＇こ到着し

ていらい初の英，マラヤ，サラワク 3者合同会議が行われた13日朝に下されたもの

である。

一方サパー（ゴヒボJレネオ〉の知事には DatuMustapha bin Datu Harunがサパ一

憲法第51条にもとづき，これも英女王とマラヤ元首とによって任命された。サラワ

ク，サパーとも知事の任期は2年であるが，とくにサラワクの場合，初代知事の任
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期が切れたときは， Te'menggongJugahを新らためて知事に任命するかどうかに

ついて特別の考慮をはらうことが，今回マラヤとサラワクの間でとりきめられた。

この決定を終えた Sandys英連邦関係相は同日 2日間の予定で、北ボルネオ訪問に

とびたったO 同相はブ、Jレネイにも立ちよるが，これについては「マレーシアとは何

んの関係もない」と語ったO

Datu Abang Haji Openg氏は1902年クチン生れ， 1924年に政府官吏。 1940年国

民評議会員に任命されて以来，同評議会に席を置き，その後最高評議会員にも任命

されていたO 一方 DatuMustapha氏は45歳，マレーシア政府問委員会のサパ一代

表団で指導的役割をはたした。最近まで、サパー立法評議会の uno伍cial議員で，統

一サノT一国民組織（UnitedSabah National Orgnization）の会長であった。

V フィリピンの LibradoCayco外相代理は13日， 「マレーシア反対については

インドネシアとは共謀していない，フィリピンの立場は純粋に国家的利益にもとづ

くのみである」と語ったD

V米国の GeorgeL. P. Weaver労働次官は13日マレーシア式典参加のためクア

ラJレンプールへ向う途中シンガポールに立ち寄り， 「マレーシアは重大な困難もな

く成立しよう。世界は長い間 Sukarnoの脅威を生き抜いて来た」と語った。なお

同次官は16日には Yangdi-Pertuan Agongより“Dato”の称号をさづけられるは

ずである。去る 6月にも PanglimaMangku Negara賞を与えられている。米国か

らの同式典代表にはこのほか CharlesF. Johnson国務次官補も含まれているO

V オーストラリアのBarwick外相は，同国の駐インドネシア K.C.Shann大使と

ともに，インドネシアの Sukarno大統領および Subandrio外相と80分にわたりム

Jレデ、カ宮殿で、会談した。会談後 Barwick外相は「大統領とわたくしはマレーシア

に対する双方の態度について直接・卒直な意見の交換を行った」と語った。

なお両国外相は同日夜も Subandrio邸で会談したが，マレーシアについては話し

に進展がなかったO

V インドネシアの左系青年戦線は13日， Sukarno大統領に対して英領ボJレネオの

反徒指導者らを同地域の正式政府として承認するよう要請した。

一方反マレーシア活動を組織している国民戦線も， 9月16日にはジャカJレタの英

おびマラヤ大使館にデモを行う，と伝えられている。（Djakarta13日発＝Reuter)

〔国連ボルネオ調査〕

V ニューヨーク国連外交筋によると，インドネシアとフィリピンは13日，国連調

査団のマレーシア調査報告を認めない旨 UThant国連事務総長に申し入れたとい

われる。同筋によると両国が総長に送った文書は，調査団の調査方法について項目
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別の異議を申し立てているといわれる。（国連本部13日発＝AP)

〔ケランタン州政府〕

V マラヤの DatoC.M. Sheridan検事総長は，ケランタン政府のマレーシア協定

実施禁止令を要求する上告に対し，政府側に代って最高裁判所に出廷する。また同

検事総長は，ケランタン州の告訴はいやがらせのためにすぎず，訴訟を起すいわれ

のないものであるとの理由で，訴訟のある部分は削除されるべきであるとの．反訴を

起した。

〔シンガポーJレ選挙〕

, Barisan SosialisのLeeSiew Choh委員長は13日ShentonWayでの選挙演説

で大略次のように語った。

PAPの議員はその 500ドJレの給与以外に各種法人に参加して支払をうけてい

る。これは政治的汚職である。 PAPは反共を選挙の旗印としてかかげることに

より米・英の支持を得ょうとしているO 英国の後押しがなければLeeKuan Yew 

はこんなに勇気はないだろう。一方 Allianceは1956年と57年の学生・労働者弾

圧を未だ夢め見ている。また UPPはOnEng Guan （王永元〉の oneman党であ

るc かれは個人崇拝者だ。もしかれが本当の左翼であるならば， BarisanSosialis 

と共闘しているはずである。 BarisanSosialisはすべての社会階層を代表してお

り，シンガポール人民の利益を守もる唯一の政党である。

, Singapore Allianceのリーダー TunLim Yew Hock （林有福〉は13日Finla-

yson Greenでの選挙応援演説で大略次のように語った。

マラヤ連邦政府は， もし今回の選挙で SingaporeAllianceが政権についた場

合には，マレーシア協定のうちシンガポールにとって不利な条項を改正する用意

がある，との保証を与えてくれた。この場合 SingaporeAllianceの政府がマレー

シア協定のうち改正を要求するもののうちの一つは PAP政府と連邦政府とで結

ばれた共同市場に関する“はずべき”取り決めであるO シンガポールの工業家が

原料輸入のためにより多くを支払わねばならなくなるからである。 LeeKuan 

Yew氏は倣慢で，独裁的であり，党略にのみ関心をもっているO かれは敵を作る

ことがすきで，連邦政府を含むすべての人々を非難する。 MCA,Alliance, Bari-

san Sosialis，連邦政府らと戦かわんとしている。

, Lee Kuan Yewシンガポール首相は13日FullertonSquareで、の選挙演説で大

略次のように語った。

われわれは大学卒業生という， より強力に訓練された知的分子一一Barisan

Sosialisを乗っとろうとしている一ーに直面している口これら共産主義者によっ
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てほおむり去られようとしているのは（MissフFungYing Ching （共産主義者と

しては最早役に立たず，選挙区を Stamford区から Mountbatten区に変えた〉，

Leong Keng Seng （英語使用区の JooChiatで推選されていた〉およびLeeSiew 

Choh （かれも Queenstownから Rochoreへと選挙区を変え， Rochoreで PAP

の委員長 TohChin Chyeと戦かわされることになったO かの共産主義者らがか

れに名誉ある死を，大仁としての死を与えたのである〉らである。

なお Lee首相はこのあとさらに UPPや Allianceに対しても激しい非難演説を

行ったO

V シンガポーJレ大学社会主義者クラブは13日， Lee首相による“同クラブ機関紙

Fajarはある種の政治家に操作されていた”との10日の発言について， 根拠のない

ものであるとの声明を出した。

V無所属として Anson区から立候補した D.Marshall民（元首相）は13日“投票

日を 9月21日とした告示は法律上無効である”との手紙を選挙管理者へ送ったO 同

氏によると投票日は，シンガポーJレ立法議会選挙法にもとづき 9月28日である，と J

いう D

V シンガポ－，－）レの今回の選挙で、は南洋大学の出身者が15人立候補したが，同大学

評議会委員長 TanLark Sye氏は13日TanjongRhuクラブでの記者会見で，「こ

のように多くの卒業生達が“国家に奉仕する”というわが校の方針にのっとって立

候補したことは大変喜ばしい」と語たり，その属する政党に関係なくこれら立候補

者に投票するよう，呼びかけた。なお，この15人のうち10人が BarisanSosialis, 2 

人が PAP, 2人が UPPからそれぞれ立候補しているO

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ在留邦人の代表として12日帰国した三井物産シンガポーJレ支店長 4

住井信二氏ら 6人は13日午後通産省をたずね，政府の善処を要望したO 通産省は早

急に外務省など関係各省と連絡し，現地の華商団体である「総商会」が大会を開く

15日までに一応の方向を打ちだしたい考えである。〔読売新聞9月14日夕刊〕

シンガポーJレのLee首相は13日田中シンガポール総領事と会見し，対日補償要求

問題を解決するため“文書による具体的提案”を出すよう日本政府に要求したO 読

売新聞の古橋特派員によると，シンガポーJレ側は16日のマレーシア成立前に問題が

解決しなかったことを日本の責任として印象づけようとしており，この日も日本側

の了解なしにテレビ・カメラを持ちこみLee首相が日本側をなじる場面をカメラに

収めたという口

また共同電（Singapore 13日発〉によると，シンガポーJレの与野党とも対日補償
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問題を選挙に利用するとみられ，問題解決への一層の悪材料となりそうである。 16

日のマレーシア成立以後は外交権が中央政府にうつるので， Rahman首相が特別の

措置をとらないかぎり，田中総領事と Lee首相の交渉は一応これが最後となろう。

ただこの問題はすでにマラヤにも波及しており，当然、日本側に要求を続けることに

なろう， とのことである。

V マラヤの中華総商会（AssociatedChinese Chamber of Commerce）スポーク

スマンは13日「中国商会は第2次大戦中の残虐行為に対する賠償として日本政府に

1億1000万マラヤ・ドJレ(129億8,000万円〉を要求する」と発表， さらにつぎのよ

うに述べた。

1. この要求は第2次大戦中の日本軍による殺害と暴虐行為に対する補償およ

び強制的に取り上げた寄付金に対する賠償を含んでいる。要求額はマラヤの各州

ごとに1000万マラヤ・ドソレとして算出されている。

1. マラヤの中華総商会は先のシンガポーJレ中華総商会が出した5000万マラヤ

．ドJレに上る対日補償要求を支持する。またマラヤの他の実業関係団体がわれわ

れのこの要求に加わるものと思っている。

1. 駐マラヤ大隈大使に会見すベく代表団をつくることを提案する。メンバー

は各商会から各々 1人の代表を選んで、構成する。

タ月 14日

〔マレーシア連邦問題〕

V シンガポール政府は14日，同政府とマラヤ政府との聞で去る11日調印されたマ

レーシア補足協定（SupplementaryAgreement on Malaysia）の全文を発表した。

それによると共同市場問題とシンガポーJレ治安問題などは次のとおり。

1. 8月にマラヤ国会を通過した関税諮問委員会法（Tari旺 Advisory Board 

Ordinance）の第7条を削除し， 次の新条項を組み入れる：一関税諮問委員会は

1968年末にシンガポールを含むマレーシア全地域に施行されている歳入税（Re-

venue duty）を再検討し，修正の必要なものおよび追加々税等々について勧告を

行なうものとする。

1. 教育・労働についての相互の権利を連邦憲法第9条に組み入れる。

1. 1955年の刑法（暫定規定〉にもとづく政令を発する権限をマレーシア・デ

ー以後も現在のシンガポーJレ政府に与える。この権限はマレーシア連邦政府が例

外的事態の発生により，しかもこれが継続すると考えられるため，園内治安上や

むを得ないと判断する場合以外は，シンガポーJレ政府の同意なしには徹回されな
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いものとする。またこの権限のあるかぎり，（A）諮問委員会が一政令の廃止を勧告

し，またマレーシア連邦政府およびシンガポーJレ政府もそう決定する場合には，

該政令を廃止する；（B）同委員会が一政令の確認を求める場合でも，両政府が意見

を同じくする時は，該政令は廃止される。なおこの諮問委員会の委員長および委

員はマラヤ政府がシンガポールの同意のもとに，任命するD

V マラヤの人民進歩党（People’sProgres_sive Party）の S.P. Seenivasagam副党

首 (lpoh自治市の市長もかねる）は14日 TheSunday Times (The Straits Times 

の日曜版〉記者に対して， 「PPP（人民進歩党〉の国会・州議会，市議会の全議員は

マレーシア・デーに関するすべての式典をボイコットする。イポー市議会選出議員

は PPPの政策にもとづき，マレーシア・デー式典の手はずを未だととのえていな

い。市の支配下にある建物には飾りつけをしないと語った。

V マラヤの日本留学生連合会の学生110人は 15日， 東京新宿の三福会館で緊急大

会を聞き，連邦結成反対を決議し，国連，マラヤ政府，英国政府に抗議電報を打つ

ことをきめた。また16日，在日マラヤ大使館，同英国大使館へ抗議に行く。

なお同連合会はマラヤ，シンガポーJレから日本へ留学している学生のほとんどの

200人が加盟している親睦団体で， マレーシア連邦は（1）住民の同意がなく民族自決

の原則に反する，（2）反対者の大量逮捕，労働組合の弾圧，言論・集会の自由の制限

は国連憲章，世界人権宣言に反する，などとして反対している。

V サラワク訪問中の Sandys英連邦関係相は14日声明を発表して， マレーシア防＼

衛および国連調査について、次のように述べた。

もしマレーシアが外部からの干渉によって脅威をうけ，これについてその政府

が英国に支持を求める場合，英国政府はその条約を尊重し，マレーシアの独立と

統一とを守るべく出来得る限りの援助を与えるだろう。北ボルネオおよびサラワ

ク住民の真意について，近隣諸国から表明された疑念は，国連調査で解消したも

のと英国は考える。これらの地域住民は今後白から選んだ道を平和に進むよう希

望する。

〔国連ボルネオ調査〕

U Thant国連事務総長は14日， 国連マレーシア調査団の作成した報告書にもと

づいて「北ボルネオおよびサラワクの住民はマレーシア参加に賛成しているjとの

最終結論を発表し，マレーシアの成立を全面的に支持したO

調査団は8月16日から 3週間，現地住民の意見をつきとめるため，住民各層と接

触し， その結果をニューヨークに帰着後報告書にまとめた。 U Thant総長はその

内容を検討し，結論として「住民の大多数は現在の従属的地位を終結させて，人種，
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言語，宗教，文化，経済の関係からつながりを感じる国民と連合することにより独

立を達成したいと望んでいる」としているが，マラヤ連邦政府が，マレーシア発足

日を事前に定めたことについては， 「これは誤解，混乱そして怒りさえをも関係国

に惹き起すことになった。私が結論を発表してからのことであれば，当然さけられ

たものである」とし，また英国に対しては，フィリピンとインドネシアのオブザー

バーに同国がすみやかな便宜を与えなかったため，国連調査の大部分に参加しても

らえなかったとしている。

しかし最後に総長は北ボルネオ，サラワクのマレーシア参加は「属領の独立への

移行」という国連の大目的にかなうことを確認し，両地域住民の前途を祝福してい

る。

v国連当局が14日公表した国連事務総長のマレーシアに関する報告書の要旨は次

の通り，

1. 国連調査団は最近北ボルネオ，サラワクで実施された選挙（注＝ 4月26日

-6月25日に実施〉の結果がマレーシア加入を支持しているか否かについて調査

したが，サラワクでは有権者の61%がマレーシアに賛成，反対22.2%，中立およ

び棄権は16.8%であった。国連調査団が行なった独自の調査では，賛成73.3%,

反対26.7%であった。北ボJレネオでは選挙実施時より今日まで大多数の住民がマ

レーシア加入を支持しているC

1. (A) 両地域で実施された最近の選挙ではマレーシア問題が大多数の選挙区

で重要な主題であったO

(B）選挙管理は先進国の水準にじゅうぶん比べうるものであったと判定され

TこO

む）選挙は自由に，どちらにも片寄らない立場で実施され，マレーシア問題

に関するかぎり，選挙管理当局に対する非難は見あたらない。サラワクでは特

に，ブJレネイにおける反乱以後の当局による治安維持措置がマレーシアに反対

している党（統一人民党〉の活動に制約を加える結果となったとの非難もあっ

たが，調査団はもし治安措置がとられなかったとしても選挙結果を逆転させて

はいなかったとの結論に達したo

(D) 投票と集計は公正であった。不正事件はわずかであったO

1. 政治犯として拘留することによって投票を妨害した事実の有無を調査した

ところ，サラワクでは 5月末62, 6月未に103人が拘留されており，このうち80%

弱が有権者であり，全員がマレーシア反対者であった。しかしこの数は選挙結果

に影響を与えるものではない。
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1. 調査団はサラワクならびに北ボJレネオの立法評議会の意向を調査した。サ

ラワク立法評議会は1963年3月8日の決議で①マレーシアに関する政府間連絡委

員会が作成した報告書の勧告内容を承認する②マレーシアを63年8月31日までに

結成することに同意する③マレーシア結成の協定に調印する代表団の人選を総督

に一任するーーの 3点を承認した。さらに選挙後の63年9月5日，同評議会は31

対 5で前記の決議を再確認し， 8月31日までにマレーシアが実現しなかったので，

結成の期日を9月16日にするとの決定を付帯決議として採択したO

以上のようなサラワク立法評議会の一つの決議，ならびに北ボソレネオ立法評議

会での同様な決議でマレーシア結成は正式に承認されたものとみなされ，両地域

の住民の意思はそれぞれ立法評議会を通じて表わされたものと判断できる。

1. 調査団は政党のほか，経済，労働，宗教，社会各団体の意見も聴取した結

果，マレーシア問題が民衆の間で広く討議され，大多数の住民が同問題をよく理

解しその創設を支持しているとの確信を得た。

1. 調査団はサラワク，北ボJレネオの憲法，選挙，行政の各方面を調査した結

果，両地域とも自由な政治機構をもっ高度の自治段階に達し，したがって住民は

民主的手続きにもとづいて責任ある決定を下す資格をもっとの結論に達した。

また調査団は両地域の立法機関および住民の大多数によって承認されたマレー

シア参加は，両地域住民の自由な意思で、あるとの結論に達した口

, Rahmanマラヤ首相は14日， U Thant総長のマレーシア調査報告をうけとり，

次のように語ったO

この報告こそは，ボJレネオ地域の全住民の希望するところをまちが九、なく，正

確にうつしとったものである口わたくしはマフィリンドの参加者達を確信してい

る。かれらがこのレポートを承認することを期待する。マレーシアは誰れにも害

を与えない口国連調査団が多大の労をおして調査を行ったことに対し敬意を表す

る口このレポートには，世界のこの地域における平和を維持するべく英知がにじ

みでている。この地域における人々がすべて友人となるためにも役立つであろう。

なお Rahman首相はマレーシア発足後郷里のケダー州に帰って年末まで静養す

る予定であることが 14日発表された。この間 Razak副首相が代りをつとめる。首

相側近によると Rahman首相はこの静養のあと，来年の中かばに行なわれる州議

会および国会の選挙対策としてマレーシア各地を訪問し， Alliance組織の強化にそ

の全時聞をそそぎこむだろう，とのことである。 （注： Rahman首相は1959年の国

会選挙のときにも首相の地位を辞して，これにそなえた〉

V インドネシアとフィリピンの国連代表部は13日，国連調査団の調査結果を承認
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しないと述べたが，この報道について Subandrioインドネシア外相は14日「ニュー

ヨークから報告を受けるまでなにもいえない」と論評を避けた。

一方 Sukarno大統領は15日に Djuanda首席閣僚， Subandrio外相， Nasution 

国防相のほか4軍司令官を招集して会議を聞く予定で，外務省スポークスマンは正

午に重大発表があると語った〔Djakarta14日発＝UPI＝共同〕

Vマニラの高官筋は14日夜サラワク住民のマレーシア加入の希望については若干

の疑問が残っているが，フィリピンとしてはマレーシアを承認するだろうと述べ，

さらに「マレーシアについての最終決定は Macapagal大統領が行なうがわれわれ

は大統領がマレーシアを支持した国連報告書の勧告に従って決定をするものと信ず

る」と語った。同大統領は15日に決定を発表するものとみられる。〔Manila14日発

=AP〕

V米国務省は14日戸明を発表し， U Thant国連事務総長のマレーシアにかんす

る報告に満足の意を表明した。（Washington14日発＝AFP)

〔サラワク〕

V サラワク警察は14日，去る 8日に共産主義者の軍事訓練キャンプをクチン市か

ら3マイルの地点（SungeiMaong地域〉に発見した旨発表した。 〔Kuching14日

発〕

〔インドネシア〕

V インドネシアの空軍司令官の Askari准将は14日「マラヤ軍の飛行機がサラワ

ク国境附近のインドネシア領を侵すようなことがあれば撃墜する」と発表した。

V オーストラリアの Barwick外相とインドネシアのスパンドリオ外相は13日に

ひきつづき14日も昼食をしながら会談する口なおBarwick外相は昼食前にも Nasu・

tion国防相を含むインドネシアの閣僚とも会談する予定であるQ

〔ケランタン州政府〕

V マラヤの最高裁長官（ChiefJustice) Dato Sir James Thomsonは14日，マレ

ーシア発足にともない長官としての最後の仕事として，ケランタン州からのマレー

シア発足停止要求の告訴を却下したO 長官は次のように述べた。

憲法は国家最高法である口総選挙での主題でなかったからといって法律が無効

であるとの原告の如き主張は狂気のさたで、ある。マレーシア法が通過したとき，

それが改憲法についての憲法の規定と厳密には一致していない，というものでは

なかった。かくして同法がその権限をはみだしたとか，また同法が憲法に規定さ

れていない条件一つまりケランタンその他の州に相談をかけるという条件一志充

たさねばならないような革命的変革をきめている，とかいう性質のものではない。
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マレーシアを生みだすに当たって国会は1957年にケランタンを含む諸構成州から

与えられた権利を行使する以上のことはしなかった。

マレーシア協定第39条によるとマラヤ連邦の行政権はYangdi-Pertuan Agong 

（元首〉に帰し，またこの権利はマ連邦のいかなる法律の規定にも従うという条件

で，元首あるいは内閣によって行使される，ことになっている。また同80条（1）に

よるとこの行政権は国会が作った外交権を含む諸法律の関与するすべての事項に

及ぶものである。マレーシア法は首相，副首相その他マラヤ連邦を代表する閣僚

によって調印された。連邦憲法には州政府や州元首に問題をはかることを要求す

る規定はなにもない。 1957年に諸構成州から権利を与えられた機関（国家〉が，

この権利を合法的に行使したまでである。

〔シンガポー Jレ選挙〕

’シンガポーJレの Rajaratnam文化相は14日夜 BeachRoadでの PAPの犬集会

で，前日に行なわれた南洋大学の TanLark Sye氏の呼びかけを非難して大略次の

ように演説した。

今回の選挙が民族聞の闘いであると主張する民族主義者がいるO これはナンセ、

ンス一一ーしかも危険なナンセンスである。それはただ単に民族聞に疑いと敵意と

を創り出すだけである。今回の選挙が南洋大学卒業者とその他との戦いであると，

ある種の指導者らが主張することの危険はまさにここにある。

V マラヤ上院の T.H.Tan議員は14日， LeeシンガポーJレ首相による「PAPが

Allianceと合同するよう勧めたのは，Alliance書記長（つまり T.H.Tan）であり，

これを証明する手紙をもっている」との発言に答えて， 「Lee首相は，去る 3月の

Grand Alliance ConventionへPAPのオブザーパーを送るようにという招待を，

PAPが Allianceと合同するようにとの誘い，であるかのように曲解しているJと

ーす 胃

白百つ J』 O

〔シンガポール経済〕

V シンガポーJレの GohKeng Swee蔵相は14日，経済開発庁の会議室に集った工

業家，実業家を前に， 44の新企業に対し PioneerCerti五cateを与えたと諮った。同

相によると，これで第一段階としては2988の労働者が，また最後には4880の労働者

がこれらの企業に吸収される。

〔対日補償要求問題〕

V住井信二（三井物産〉，安川貞治（三菱商事〉，中山卓郎（丸紅〉，中山一三（日

商〉，岸本一雄（郵船〉氏らシンガポーJレ駐在の日本商社支店長代表6人は14日午後

外務省に大平外相をたずね，シンガポーJレの対日補償要求問題について政府ができ
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同．， 

るだけ早く問題を解決するよう要望した。

これに対し大平外相は「日本・シンガポーJレの友好関係にかんがみ，早急に誠意

をもって解決に当たる方針である」旨説明した。

外務当局としてもこれまではシンガポールが選挙をひかえていたためどうしても

強硬論が支配的となり，冷静な話し合いを行なえる雰囲気になかったので，冷却期

聞をおく意味から積極的な話し合いをしていなかったが，マレーシアの発足を機会

に早期妥結に踏み切る方針を固めている。このため綾部運輸省を通じて Rahman首

相との聞で糸口をつくり，場合によっては駐マラヤ大使館，駐シンガポール総領事

館を通じての外交折衝のほかに，大物を派遣して政治折衝に持ち込むことを考慮し

ている。（日本経済新聞 9月15日〉

V シンガポーJレ中華総商会は14日，日本が戦時中の中国人虐殺問題で満足で、きる

回答をしなければ16日から次の要領で日本商品のボイコットを始めることに決め

fこD

1. シンガポールのすべての銀行にたいし，日本向け信用状の発行を取りやめ，

日本からの取りたて手形を受理しないよう要請するO 日本向け信用状が16日以前

に開設されている場合は，貨物の日本積み出しは2ヵ月以内に行なうものとする。

1. 空港および港湾の労働者にたいし，日本の航空機や船舶への給油，役務提

供の拒否を要請する。

1. すべての貿易団体に呼びかけ，その加盟商社に，対日貿易中断を通告させ

る。

1. シンガポーJレ，マラヤの運輸関係労働者に日本商品の荷扱い拒否を呼びか

ける。

1. シンガポーJレ，ペナン，マラッカなど各港の労働者に日本貨物の荷役をし

ないよう呼びかける。

また同総商会は遺族が日本総領事館前その他ですわり込みデモを行なうこと，日

本映画の上映拒否を呼びかけることなどを決めているD （シンガポール 14日発 z

UPI＝共同〉

’ペナン市で14日，同市の諸国体約150以上からの代表者会議が聞かれ，マラヤの

中華総商会（ACCC）の対日補償要求について全会一致でこれを支持した。なおシン

ガポーJレから同中華総商会代表として NgAik Huan氏がこの大会に参加したD

V綾部運輸相はマレーシア結成式典に出席するため， 14日午前8時半羽田発の日

航機で香港経由でクアラJレンプーJレに向ったD 同相は，同じく式典に出席する Lee

シンガポーJレ首相とできれば非公式に会談し，補償要求について同首相の意向を打
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診，話し合いで解決の糸口をつけたい方針で、ある。このためRahmanマラヤ首相と

も会うことになろう。（東京新聞 9月14日夕刊〉

Vマラヤ政府は 4日対日補償要求問題で正式声明を発表した。全文は以下の通り。

マラヤ連邦政府は日本政府が「血債」問題についてシンガポールに対してのみ

でなく，全マレーシア地域に対しても誠実なる補償態度を示めそうと欲している

ことを，理解している。マレーシア政府といえども現マラヤと日本との聞の友好

関係を維持しかっ促進せんと欲していることは勿論であろう。マレーシア発足後

は外国とのいかなる政府聞の交渉ふマレーシア中央政府の手でのみ行なわれる

べきで、ある。マレーシア政府はしたがって，必要とあれば，日本政府とこの問題

をとりあげる用意がある。

一方クアラルンプーJレの各商業会議所は，その各々の会員と， 13日に行なわれた

中華総商会（ACCC）の対日 1億1000万マラヤ・ドJレの補償要求に対し支持を与え

るかどうかを決する前に，この問題について話し合いを行ないたい模様で、ある。駐

マラヤ大隈大使と会見するべく各商業会議所が各々 1人の代表を任命する，とのA

CCC提案についても， 会員との話し合がすむまでは応じない模様である。インド

人総商会（AssociatedIndian Chamber of Commerce）会長の S.O.K句 Ubaidullah

は「われわれは ACCCに対し これは大政治問題であり， したがって全体にはか

つて態度をきめたい，と伝えた。われわれはマレーシア・デー（16日〉後に集会を

持つことになっている」と語った。

9月 15日

〔マレーシア連邦問題〕

, Macmillan英首相は15日， Rahmanマラヤ首相にマレーシア成立を祝う次のよ

うな電報を送ったO

貴下の賢明な指導と努力により長らく期待されていたマレーシアが結成された

ことを心からお祝いしたい。

Vマラヤ政府が15日発表したところによると，大平外相は同日，日本政府，国民

を代表してマレーシア結成にたいする祝電を送ったO

V国際自由労連 (ICFTU）はその最近の機関紙で「マレーシアはシンガポーJレ，

サラワクおよひやサパーにとって植民地からの独立を意味する。これを歓迎する」と

の見解を発表したO

V マラヤ労働党（LabourParty of Malaya）書記長 LimKean Siew氏は15日，

「国連ボルネオ調査団の調査方法は遺憾で、あった」との声明を発表した。その趣旨
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は次の通り。

1. 政治犯（約1,000名〉が釈放されておらず， 各政党ともこの問題について

住民にその見解を説明する時間が十分与えられなかった。

1. サラワク奥地は調査が行われず， fこだ都市に奥地の重だった人々を呼び出

して調査しただけである。

〔インドネシアの態度〕

, Sukarnoインドネシア大統領は15日，ボゴー Jレの大統領官邸に政府，軍首脳を

招き， マレーシア問題について協議した。このあと Subandrio外相は記者団に対

し「インドネシアは現状ではマレーシアを認めない」と述べ，さらに次の諸点を明

らかにしfこO

1. インドネシアは国連調査団がサラワク，北ボルネオで行なった住民の意思

確認はマラヤ，フィリピン，インドネシア 3国間で取り決めたマニラ協定にそっ

たものではないと考える。したがってマレーシア結成は違法である。

1. インドネシアは国連で反対を表明し，国連調査団の報告の誤りを訂正する

よう求めるO マレーシアがマニラ協定に従って結成されるならば，われわれはマ

レーシアを承認し，支持するであろう。

1. しかし残念ながら，国連調査団はマニラ協定にそった意思確認を行なわな

かったO U Thant総長でさえ，調査期間が短すぎたこと，オブーザパーの派遣

遅れたこと， 9月16日にマレーシア発足宣言をすることはマニラ協定に従ってい

がないことを認めている。

1. _16日には Sukarno大統領司会のもとに全閣僚，国防会議， 国家指導会議

が集まってジャカJレタで会議を聞き，マレーシア問題の対策を検討する。

V インドネシア政府は15日，ジャカJレタにあるマラヤ大使館を領事館として取り

扱うと発表したO

, 15日の Antara通信によるとフィリピンとインドネシア両国海軍の合同パトロ

ールのための連絡事務所がセペレス北端のメナドにつくられたO 両国の合同パトロ

ール協定は今年のはじめに改訂されたものO

, Barwickオーストラリア外相は15日夜ジャカJレタから空路クアラ Jレンプーノレに

着いたが，インドネシアのマレーシア不承認決定についてコメントを拒否した。

’インドネシアの「国民戦線」の下部組織「青年戦線（PemudaRakjat）」は15

日ジャカJレタでマレーシア反対集会を聞き数百人の青年学生が参加した。閉会後一

部は英，マラヤ両大使館にデモ行進した。

この集会の席上， 青年戦線の AnwarNasution議長は「マレーシアを葬るまで
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対決政策を続け， Azahari氏の指導による北ボJレネオの独立闘争を支援しよう」と

呼びかけ，また「16日にマレーシアが結成されれば，われわれは政府に英，マラヤ

との断交と英資産の接収を要請する」と述べた。

Azahari氏の代表 AchmadF adillah氏は「jヒボJレネオ人民は独立闘争を続け，

英国のかいらい的指導者に断じて屈服しない」と演説したO

〔フィリピンの態度〕

V フィリピンの Cayco外相代理が15日発表したところによると， Macapagal大

統領は同日マレーシアを承認するかどうかの決定を保留することに決めた。外相代ソ

理の説明によるとこれは事実上，フィリピンが新国家マレーシアといっさいの関係

を持たないことを意味するものである。ただし保留ということは，最終的承認をは

ばむものではない。

Macapagal大統領はこの日，政府，政党の首脳らとの協議で「Lopez外相がニュ

ーヨークから帰国してから，この問題をさらに協議する。マレーシアを承認するか

どうかの決定はそのあとになる」と語ったといわれる。

一方マニラの外務省スポークスマンによると，クアラ Jレンプールのフィリピン大

使館も16日以降は領事業務のみ行なう。また同省、は海外の全外交官にマレーシア誕

生を祝う式典に参加しないよう命令した，と発表したD

V クアラ JレンプーJレのインドネシアおよびフィリピン両国大使は本国からの緊急

帰国指令により 15日午後帰国した。両大使とも任務にもどる時期は分らないと語っ

た口なお Djatikusumoインドネシア大使は， マラヤ政府からの「インドネシア在

住マラヤ人の生命・財産がデモなどで、害なわれた場合にはインドネシアが責任をと

るよう」警告する覚え書をたずさえて帰国した。

Vマニラのマラヤ大使館は16日に予定していたマレーシア発足を祝う式典および’

レセプションの計画をとりやめると15日発表したO また同大使館は，フィリピンが

マレーシア承認を拒否した結果， 16日以降は大使館としての業務を停止し，領事業

務のみを行う。

, Rahmanマラヤ首相は15日夜「私はインドネシアに駐在するマラヤ外交官の家

族のうち婦人，子供は全員帰国するよう指示した」と発表するとともに「私はマレ 1 

ーシアを承認しないというインドネシアの決定に失望しており，過激な行動をとる

前にマフィリンドの精神にたって問題を再考するよう同国に要請した」と語ったo

〔シンガポーJレ選挙〕

, Singapore Allianceの立候補者 YapPheng Geck （中華総商会副会長＝ 9月

2日の項を参照〉は15日RiverValley区の選挙演説で「Lee首相は Singapor句
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Allianceにマラヤの Allianceの手先という絡印をおすことによってシンガポール

人民を反中央政府へとかりたてているが， PAPが次期政権を握れば事態はなおさ

ら悪化するであろう」 b語った。

〔マレーシア経済〕

マラヤの中央銀行 BankNegara総裁IncheIsmail bin Mohamed Aliは15日，

「BankNegara は16日以降 BankNegara Malaysiaとなり，シンガポーJレに新し

い支店を開設する」と語ったO なお同店は18日開店の予定である。

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ中華総商会の対日補償問題委員会は15日「日本政府がシンガポー

Jレの戦時賠償要求に対し誠意ある回答をよこさなかったので，予定どおり 16日から

大規模な対日非協力運動を展開する」と発表した。（Singapore15日発＝AFP)

9月 16日
v

ィ
小
山

F
r
J 〔マレーシア発足〕

, 16日午前零時一分Rahmanマラヤ首相は次のようなマレーシア発足声明を発

表したO （以下はその最初の部分のみ〉

われわれが長い間待っていた偉大な日，マレーシアの生れる日がついにやって

きたO 喜びと希望をもって，マラヤ，シンガポーJレ，サラワクおよびサパーの多

くの人種を含む 1000万の人たちがいま自由と統ーをめざして手を握るのである。

マレーシアの人たちはマレーシア国民として一つにとけこみ，平和，繁栄，調和

および幸福の将来を目ざしている。なぜならわれわれは真の兄弟愛と自由への愛

をもって，われわれ自身の自由な意思と願望を通じて，協力してきたことを知っ

ているからである。

（なお全文については巻末の付録〔l〕を参照せよ〉

V マレーシアの発足を記念する祝賀式典は快晴に恵まれた16日午前8時（日本時

間同日午前9時30分〉首都クアラ JレンプーJレの「ムJレデ、カ（自由，独立〉スタジア

ム」で2万5000人の群衆を集めて行なわれた。この会場は， 6年前マラヤ連邦が独

立宣言を発表したゆかりの場所である。

政府閣僚，マレーシア各地代表，綾部運輸相を含めて34人の各国外交使節が見守

るなかを，祝典はマレーシア国家元首Yangdi-Pertuan Agongの手で、幕を開けた。

同元首の合図で新国旗の掲揚式が始まった。国旗掲揚に発たったのはマレーシア

創設で功労のあった Rahmanマラヤ連邦首相の令息， Tengku Ahmad Nerang大

尉だった。
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新国旗のもとで“式典のスタリ” Rahman氏がこの日の歴史的意義を強調する次

のような演説をした。

「シンガポーJレ，サペサラワク 3地域にたいする英国の植民地支配はきょう

で終わった。マラヤ連邦の下で暮らしてきたわれわれは 6年間以上も独立を楽し

む幸運に恵まれたが，ここでわれわれは心からの誠意と善意をもって新しい兄弟

たちを歓迎する。

われわれがマレーシアの旗を全力をあげて，もし,.0、要とあれば命をかけて守る

ことをきょうこのさいさきよい瞬間に神の名にかけて誓おうではないか」 （全文

については巻末付録〔II〕を参照せよ〕

このあとマラヤの「少女英雄」 Rosnahbinte Akushahさん（13）が101羽の白ハ

トを放ったO 彼女は昨年，川でおぼれている赤ちゃんを飛び込んで、救助し「1962年全

国児童英雄」に指名されている。

やがて大パレードが開始された。 3軍の将兵，警官隊，在郷軍人，，ボーイス7J

ウトなどが広場に展開し，マレーシアの頭文字「M」を形づくると，会場をゆるが

す大拍手が巻き起こったO

V シンガポールでも16日午前8時マレーシア祝典がCityHallで行なわれ， Lee

首相の宣言および英女王からのメッセージが読み上げられた。

v反マレーシヤの政府をもっヶランタン州では16日その各都市で飾りつけなども

行なわれ，とくに首都KotaBharuでは2万人の群衆が“自由市場”に集まり「マ

レーシアを望む。マレーシア万歳」を叫んだ。

’米国は新国家マレーシアを旧マラヤ連邦の後継国家とじて自動的に承認， Bal-

dwin）駐マラヤ大使に引き続き駐マレーシア大使を勤めさせるO (Washington 16日

発＝AP)

V マラヤの国連代表部は16日， U Thant国連事務総長に覚え書きを送り，マレー

シアの成立を正式に通告したO これにより，国連代表権をマラヤ連邦からマレーシ

アに移す手続きは完了した。

〔インドネシアの態度〕

’インドネシア政府は16日，政府顧問，軍幹部を加え 4時間にわたる閣議を開い

たが，閣議後Subandrio外相は「出席者全員がマレーシア承認を留保するとの

Sukarno大統領の決定を支持し，国民は長期にわたるマレーシア反対闘争によって

生じるすべての結果を受け入れる用意があるものと確信する」と語ったO

インドネシアの承認留保は15日ボゴーJレが開かれた緊急閣議で一応決まったもの

だが，この日の全員閣議で、正式決定をみたものO
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, Subandrioインドネシア外相は16日， 「国連の北ボルネオ，サラワク調査報告

の訂正を求めるため18日国連に向かう」と発表した。

V マレーシア結成記念式典の行なわれた16日，インドネシアのジャカルタではデ

モ隊が市内のマレーシア，英国両大使館に押しかけ“新植民地主義反対”の気勢を

あげた。

市民のデモは初め低学年の学生や， 着飾った婦人もまじえた 3000人が国歌をう

たいながらマレーシア大使館をとりまくといったおだやかなものだった。しかしそ

のあと投石が始まり，大使館二階の窓をこわすなど，騒ぎが約10分続いた口この間

デモ隊の一部は， Kamaruddinマラヤ大使に会見を申込んだが， 丁度同大使は Su-

bandrio外相との会談で，大使館を留守にしていたO

これよりさらにデモ隊は約3キロ離れた英大使館を襲った。このころにはデモは

約 5000人にふくらんで警備の警官隊とにらみ合った。群衆は大使館の鉄ベイをぶ

ちこわし，構内から自動車を引きだし転覆のうえこれに火を放った口警官隊は催涙

ガスを発射，空に向けて発砲して退散させようとしたが，ついに英国旗が焼かれ，

3階建の同大使館の窓ガラス約1000枚も投石でこわされた。

またデモ隊は Gilchrist英大使に会い「マレーシアの背後には英国がある。だか

らデモの責任はかかって英国広ある」としてさらに国連のボルネオ民意調査報告を

非難する声明を読み上けやた口

V ジャカJレタの米大使館が北スマトラのメダンから得た情報によると，同地にあ

る英・マラヤ両領事館と英文化センターも16日，デモ隊に襲われた。とくにマラヤ

領事館は建て物内部まで荒らされデモの群衆は家具や図書をほうりだし館員は米領

事宅に逃げ込んだ。東ジャワのスラパヤ英領事館からはなんの連絡もないが，同じ

ような暴動が心配されている。

V インドネシアの Subandrio外相は16日夜，同日のデモについて「インドネシア

政府はマラヤ，英両大使館が反マレーシアのデモ隊に襲われた事件を大変残念に思

っている。しかしマニラ項上会談に反するマレーシアの結成に対してわが国民が怒

りを示したという事実は充分評価している。インドネシア政府および国民はわが国

にいる外国人の生命財産を保護する義務をもっているJと語ったO

’英外務省スポークスマンは16日「英国はジャカJレタの英国大使館が反マレーシ

ア・デモ隊に襲撃された事件についてインドネシア政府に正式に抗議した」と発表

した。なおインドネシアの BurhanuddinMohamad Diah駐英大使はこれに対し個

人的に遺憾の意を表し，英国の抗議を本国に伝える，と語ったといわれる。

V ジャカJレタで16日伝えられるところによると， Kennedy米大統領は Sukarno
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＇・誌、守一

インドネシア大統領に書簡を送り，マレーシアは国連に承認されており，これを今

後も敵視することによって起こる反響をどう考えているかをただしたといわれる。

消息筋によると，この書簡は Jones米大使を通じ，インドネシア政府がマレーシ

ア不承認の決定を下す直前， Sukarno大統領に手交されたといわれる。（Djakarta

16日発＝AP)

Vインドネシアの新聞および国有放送網は16日マレーシア式典関係のニュースに

対して報道管制をひいた。またジャカ Jレタの新聞には国連総長のマレーシア報告も

掲載されなかった。

’国際自由労連（ICFTU）は， その最近の機関紙で， マレーシアはシンガポーヘ

Jレサラワクおよびサパーにとって植民地からの独立を意味する。これを歓迎する」

との見解を発表した。

〔フィリピンの態度〕

V マニラで16日約60人の学生，労働者のー隊が「新植民地主義打倒」など反英・

反マレーシアのスローガンをかいた横幕をかかげてマニラのマレーシア大使館前で

デモを行なったのち，英国大使の官邸まで行進し「英国人ゴー・ホームJの叫び声ー

とともに表礼をはぎとり，自動車をとめる騒ぎがあったO

〔外交関係〕

, Inche Ghazali Shafieマレーシア外務次官は16日の記者会見で「インドネシア

フィリピン両国はマレーシア承認を控えているが，それにもかかわらず、マラヤはこ

れら両国から大使を引き揚げるつもりはない」と言明，さらに次のように述べたo

マレーシアを承認せずにマラヤだけを今後も承認し続けることはできない。両

国政府はまだその正式態度をマラヤに通告してきておらず，われわれは目下その

態度を明確にするよう求めている。われわれは両国の態度にきわめて矢望してい

る。

T Subandrioインドネシア外相は16日「帰国中の Djadikusumo駐マラ十大使は司

クアラ JレンプーJレに帰任しない」と述べた。なお同日朝同外相は DatoHaji Kam・

aruddinマラヤ大使を呼び“インドネシアにはマレーシア大使館は存在しない”む

ね通告した。（Djakarta16日発＝UPI)

〔シンガポール〕

’サパーおよびサラワクのマレーシア式典にシンガポール代表としてそれぞれ出

席したPAP党首TohChin Chye （現副首相〉および文化相 Rajaratnam両氏は16

日夜シンガポールに戻ったo Toh Chin Chye氏は空港で次のように語ったO

シンガポールはボ、Jレネオ地域に対して 1億 5000万ドルの借款をする。 D.Ste-
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phensサパー首相はこれがザパーの経済開発に役立つものと期待している口また

同首相はシンガポーJレの労働力がボルネオに流れることについても，シシガポー

ル労働者が仕事の時だけサパーに滞在するのであるかぎりは，これに反対しない

との態度を明らかにしている。

T Barisan SosialisのLeeSiew Choh党首は16日，シンガポーJレでのマレーシア

宣言の 1時間後に TiongBahruでの大衆集会でイBa巾 anSosialisは新連邦に反対

し続ける」として今後の闘争の要点を次のように語った。

1. マレーシアは新植民主義であり，人民の真の希望を否定し，植民支配を継

続しようとしているO われわれはあらゆる型の植民主義，帝国主義に反対する闘

争を続ける。

1. マラヤ，シンガポーJレの真の再統一（Genuinereunification）のためまた

外国軍隊，外国支配から脱した独立民主社会主義マラヤ（シンガポールとマラヤ

との〉のため闘争する。

1. 真の再統ーは，民族自決，平等，相互利益およびマラヤ，シンガポーJレの

相互尊重を基礎に達成されねばならない。

1. 民族自決は，即時無条件の政治犯釈放（とくに反マレーシアのため拘留さ

れたもの〉および政治生活・活動の正常化とを当然必要とする。また，人民の基

本的な民主的諸権利一旅行，言論，出版，結社一等が，さらには独立した中立外

交政策を追求し，植民主義に反対する権利が当然これに含まれる。

〔対日補償要求問題〕

Vマレーシア発足の祝賀特派大使の綾部運輸相は16日午後，クアラルンプーJレの

宿舎でシンガポーJレの対日補償要求について「自分は特派大使としてきたので権限

もないが，じゅうぶん相手側の意見を聞き，これを日本政府に伝える用意がある」

と語った。

V シンガポーJレ中華総商会は16日対日補償問題につき，日本が要求に応ずるまで

は，すでに決定している対日非協力運動を開始するとして， 「16日から始める予定

の日貨ボイコットは，マレーシア発足慶祝休日のため2日間延期した。ただし日本

人への協力拒否は予定どおり 16日から実行されている」と語った。

9月 17日

〔マレーシア宣言〕

T 17日午後6時マレーシアの正式樹立を内外に示すマレーシア宣言式がMerdeka

ス々ジアムで行なわれた。午後6時少し前に会場に現われた元首 Yangdi-Pertuan 

- 88ー



Agongの演説（巻末の附録〔111］参照〉がまず行なわれ，つづいて元首より Rapman

首相に対しマレーシア宣言文が渡され，同首相よりこれが読み上げられた。宣言文

の要旨は次の通り。 （なお全文については巻末の附録〔IV〕を参照せよ〉

1. 1963年7月9日にイギリスが加わって結ぼれた協定により，北ボルネオ，

サラワタ，シンガポ←Jレはマラヤとともに連邦を結成し，これをマレーシアと呼

称する同意が成立した。

1. マレーシア結成以後は北ボルネオ，サラワク，シンガポーJレは英女王の植

民地であることをやめ，英女王は 3カ国にたいする主権を放棄するとの合意が成

立している。

1. 私はここにマラヤ，シンガポーJレ，北ボソレネオ，サラワク各元首の同意と

承認を得，マレーシア人民を代表して， 1963年9月16日よりこれら 4ヵ国で構成

されるマレーシアは，‘永久に自由と正義に基づく独立の民主主権国家であり，国

民の聞に平和と調和を擁護，維持し，諸国聞に平和を永続させるよう努力するこ、

とを宣言する。

〔外交関係〕

Vマレーシア政府は17日朝緊急閣議を聞き，マレーシアが同日インドネシア，フ

ィリピン両国と外交関係を断絶すること決定したロ閣議後 Rahman首相より発表

された戸明は次の通り。

インドネシア政府がなんらの理由なくマレーシアとの外交関係を断絶したこと

にかんがみ，われわれとしては同様の措置をとり，大使館員を召還し，同時にメ

ダンの領事館を閉鎖するほかはなくなった。

マラヤに新たな州を加入させたという事実は，国家の地位と性格を変えるもの

ではなく， したがって新たな承認とか，わが国における外交代表に改めて信任状

を出しなおさせるとかいうことは必要ではない。

フィリピン政府はクアラルンプールの同国大使館を領事館に格下げ、することを

求めてきた。この提案はマレーシア政府にとり，受け入れ難いものであり，した

がって本政府としては自国の大使を召還するほかはなくなった。

インドネシア，フィリピン両国におけるマレーシアの権益についてはタイ政府

にその管理方を求めている。

（なお本戸明の英文について巻末の付録〔V〕を参照せよ〉

V米当局は17日マレーシアとフィリピン，インドネシア両国間の外交関係が断絶

されたことについて，懸念と遺憾の意を表明したO しかし当地ではこの外交断絶に

驚いてはいない。フィリピンとインドネシアがマレーシア承認を拒んだとき，すで

- 89 -



、
, 

に外交関係の維持は困難だとみられていた。この数週間にわたって，米当局者は外

交断絶が実施されるかもしれないと予想していたが，その反面この事態が避けられ

ることを希望していた口

現在米当局者は，マレーシアがさい先よいスタートを切ってはいないが，事態が

これ以上悪くはならないという希望もいくらかあると考えている。

また米当局者は，アメリカは仲介者としての役割りを求めてはいないし，この紛

争に正式に巻き込まれることは避けたいと思っているとのべている。しかし米外交

官は双方を接近させようとそれとなく試みてきたし，また Kennedy大統領も Su-

karnoインドネシア大統領と Macapagalフィリピン大統領に自分の見解を伝えて

いる。（Washsington 17日発＝AP)

V 日本の外務省はマレーシアがインドネシアおよびフィリピンと外交断絶したと

伝えられる問題について， 17日夕刻次のような情報文化局長談話を発表した。

マレーシアとインドネシアおよびフィリピンとの聞の外交関係が断絶したことは

新国家の誕生が近隣諸国の祝福を受けることを念願していたわが国としてはなはだ

遺憾とするところである。わが国はこんご関係諸国が去る 8月のマニラ 3国首脳会

議で宣言された「ムシャワラ・マフィリンド」 （三国の話し合いによる和解と協調

の精神）に立ち返って一日も早く国交を正常化することを望んでやまない。

V英外務省は17日夜，英国がインドネンアとの外交関係を断絶したとの報道を否

定した。英当局筋はインドネシアが英国との外交関係断絶を考慮しているとのジャ

カルタからの報道を確認する情報を何もうけとっていなし、。（London17日発＝AF

P) 

V 日本の外務省はマレーシアとインドネシアおよびフィリピンとの国交断絶につ

いて大きなショックを受けており池田首相の東南アジア訪問旅行にかなりの影響を

与えるものと重視している。このため19日には池田首相は外務省首脳部を招き対策

をねることになっ白た。

外務省は池田首相の東南ア旅行中，とくに Sukarnoインドネシア大統領との会

談で当然この問題が出ることと予想し，首相がどのような態度をとるべきかに苦慮

している現在のところ日本が3国聞の聞に調停に立つことは困難とみられるので，

／外務省では「マフィリンド」結成を期待する立場から，首相に，インドネシア側が

余り過激な行動に出ないようスカJレノ大統領に話し何らかの対マレーシア融和策を

とるよう要望する進言をするものである。〔読売新聞（朝） 9月18日］

V ジャカJレタでは17日，悪化するマレーシア危機を打開するためフィリピン，マ

ラヤ，インドネシア 3国首脳が新たな頂上会談を聞くのではないかとの推測が盛ん
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込＂

に行なわれている口インドネシア外務省スポークスマンは17日， Subandrio外相は

国連総会に出席の途中マニラに立ち寄ると発表した。消息筋によるとSubandrio外

相はマレーシア問題で 3国首脳会談を聞くことについて Sukarno大統領の親書を

Macapagal大統領に手渡すだろうといわれる。 3国首脳会談についての推測は，フ

ィリピンのレエス駐インドネシア大使が16-日Subandrio外相， Jones米大使とあわ

ただしく会談したあと， 17日突然帰国したところから生まれたものである。（Dja・

karta 17日発＝AP)

V マレーシア政府がインドネシアおよびフィリピンとの外交関係の断絶を決定し

たことに，フィリピン官辺は非常に驚いている。 Cayco外相代理はさっそくマレー

シア関係者を集めて緊急会議を行なった口外務省スポークスマンは「マレーシア政

府の決定は事態を重大化させるものだ。このようなことする必要はない」と語った。

(Manila 17日発＝AFP)

一方.Macapagal大統領はCayco外相代理と17日午前につづいて同夜も協議する

もようだが，国連総会出席のためニューヨークにいる Lopez外相にも帰国命令を出

し，同外相は20日か21日マニラに帰る。（AP)

ところでフィリピンの上院外交委員会議長LorenzoSumulong氏および同委員

で上院議員の RaulManglapuz氏（とゐに自由党〉らは大統領とは見解を異にL,

マレーシアを承認する方がよいとしている。（UPI)

V フィリピンのシンガポール総領事 JuanC. Dionisio氏は17日，総領事館は 2,

3日中に閉鎖されると語った。（Singapore17日発.＝AFP)

V マラヤの IncheZaiton Ibrahimマニラ駐在大使は17日午後5時，マニラ発香港

経由クアラ Jレンプールに向かつて帰国した口

V マレーシアの Ghazali外務次官は17日夜， クアラルンプーJレ駐在のインドネシ

ア両国の外交官にたいし一週間以内に退去するよう要求する声明を発表したO なお

この退去要求はペナン，ジェスJレトン，シンガポールの両国領事館員にも適応され

る。

〔ジャカJレタ〕

V ジャカJレタの英商社J.A.W attie & Co. Ltd.は17日同社の従業員により接収

されたO 同社の従業員約100人を前にインドネシアの NationalistLabour Federati-

onの指導者A.M.Datoekは「わが国にある英商社はマレーシアの利益のためイン

ドネシアを動揺させようとしているO われわれは今この会社を接収するが，これを、

このまま政府に移管する」と語った。未確認情報によると BritishDunlop Tyre Co. ・ 

およびBritishAmerican Tobacco Co.に対しでも同様の措置がとちれた。
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〔次アラ Jレンプール〕

V クアラ Jレンプールのインドネシア大使館は17日反インドネシアのデモ隊（約

100人〉に襲われ，建て物の外郭や Sukarno大統領の肖像画が焼かれ，さらにマレ

ーシア国旗が同大使館に掲げられた。

このデモ隊はジャカJレタのマレーシア大使館が反マレーシア・デモにより破壊さ

れたとのニュースが伝わった直後結成されたマレーシア人民行動委員会（Malaysian

People’s Action Committee）の組織したものO 問委員会のスポークスマンはデモ

の出発前に「われわれは一般のインドネシア人とは友人である。ただ両国間の友好

関係を破壊しようとするある種のインドネシア人にのみ反対している」と語った。

なおこのデモでは負傷者および逮捕者はなかった。

襲撃後デモ隊ゐうち約400人は同大使館からもぎとったインドネシアの国章を自

動車で引きずりながら首相官邸へ行進したO

官邸では Rahman首相がデモ隊を引見，その行動を穏やかに否認しながらも，民

族主義精神の現われとして感謝の意を表した。同首相は持ち込まれたインドネシア

国章のタカをしばらく見つめたのち，近づいてその上に乗かったO それを見て，デ

モ隊は歓呼の戸をあげたが，首相は涙を流していたようである。 （このニュースは

Reuterによる〉

The Straits Times ( 9月18日）によると， この時Rahman首相は， 「わたくし

ょtま諸君の愛国心に感動した。しかしわたくしは諸君がわたくしと政府とに事をまか

せるよう希望する。法律を自分達の手で執行すべきではない。家にもどって，式典

を続けられたい」と語った。

T Rahmanマレーシア首相は16日ジャカルタで起きた反マレーシア暴動について

17日AP記者に次のように語った。

わたしはすべてのことにあいそがつきたO インドネシアにいる外交官全員の引

き揚げを命令した。

なお同首相はそのあと質問に答えて「いまのところ断交することは考えていない」

と述べた。

〔米国の態度〕

V米国務省スポークスマンは17日，ジャカJレタでのマレーシア，英両国大使館へ

の投石事件，およびクアラルンプールでのインドネシア大使館にたいするデモ事件

について「このような暴徒の行為は遺憾だ。また外国の外交官および家族を保護す

るために政府が適切な処置をとらなかったことも遺憾に思う。この非難は，マレー

シア，インドネシア両国に向けられたものである」と語ったO
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〔シンガポーJレ〕

VシンガポーJレ警察（SingaporePolice Force）は17日マレーシア警察（Royal

Malaysian Police Force）に統合された。

T 17日夜シンガポールの Moulmeinでの選挙演説会で国民労働組会会議（NTUC)

の指導者C.V.Devan Nair氏はインドネシアを公然と非難する次のような演説を

行った。なお同氏の夫人が今回の選挙で PAPから立候補している。

シンガポーJレおよびマレーシアの他の地域の住民の生活水準は東南アジアでも

っとも高い。またその政府も東南アジアでもっとも能率のよいシステムを持って

いる。わが国にはインドネシアにおけるような人種弾圧がない。インドネシアで山

は中国人市民が大きな迫害を蒙っているO 中国人商店は掠奪され，火をかけられ，

また中国人の学校は閉鎖されているO 中国人市民は生命の危険におびえているL, 

しかるにシンガポールではあらゆる人種が平等のあっかいをうけ，平和に各々

の仕事をしている。 PA Pはこの問題にとくに明確な態度をとっており，インド

ネシアの新植民地主義に反対し，これと対決する決心をしている。

V今回のシンガポール選挙で無所属より立候補している D.Marshallは17日夜の

選挙演談で「わたしはマレーシアをうけ入れる。今後シンガポーJレ人のための平等

と公正とを追求する。反マレーシアのために戦うのは裏切者である。 BarisanSosi-

alisはマレーシアに Noであり， UPPは時を逆行させ， シンガポーJレを当分英国

の植民地にしておこうとしている」と語った。

〔オーストラリアの態度〕

V オーストラリアの Menzies首相は17日下院で「マラヤに駐在するオーストラリ

ア軍に関する協定はマレーシア全士にもおよぼされる。マラヤ，オーストラリア間 f、

で交換されたこれに関する文書を来週発表する」と語った。

〔対日補償要求問題〕

V西日本貿易振興協議会（北海道と西日本地域の22道府県加盟，事務局兵庫県庁

内〉は17日， 12日中旬からシンガポールで、聞く「シンガポーJレ機械雑貨展」の開催

中止をきめ，関係道府県に通知した。

T 17日（朝〉の読売新聞によると， “外務省はシンガポールの対日補償要求問題

に対し，マレーシア発足を機会に同連邦の中央政府を相手として新たな角度から事

態解決をはかるため，閣僚級の人物を特使として派遣することも考慮している口実

現ずれば今週より新局面が展開するものとみられる。”なお読売新聞のこの記事は

UPIを通じ TheStraits Times ( 9月18日〉にも報道された。

V東マレーシア・英副高等弁務官の H.P.Hall氏は17日サラワクのクチンについ
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たC 同氏は49歳， MalaysiaInter-Governmental Committeeの英代表で，また最近

は国連ボJレネオ調査団に対する英国側オブザーパーの 1人であった。

9月 18日

〔外交関係〕

V フィリピン政府は18日夜，マレーシアとの国交を断絶し，マレーシア駐在の大

使はじめ全外交官の本国引揚げを決めた。これはマレーシアがフィリピンとの国交

を断絶したことに対してとられた措置で、ある。（Manila18日発＝AFP)

V マレーシア政府高官筋は18日「マレーシアとフィリピンとの外交断絶により東

南アジア連合の活動は見合せることになろうが，連合そのものは死滅しないD パン

コックの常任委員会もクアラルンプーJレの事務局も機能をつづけるだろう」と語っ

ザー

S」 G

V マレーシア式典でクアラJレンプー Jレより 18日シンガポールにもどった Lee首相

はインドネシアとの外交断絶について， 「外国大使館前でデモをやったり，その窓

をゃぶり，車を焼いたりするのは， 20世紀流の不承認意思表明になっている。今回

のことで戦争にはならないだろう」と語ったb

V マラヤの人民進歩党（PPP）の Seenivasagam副党首は18日「マレーシアのイ

ンドネシア，フィリピン両国との外交関係断絶を歓迎する。われわれは以前からこ

うなるものと予想していた口インドネシアとの武力衝突の場合は，戦うことがわれ

われの義務であり，機会があれば，政府に全面協力してインドネシアに対抗するだ

ろう」と語ったロ

, Inche Zaiton Ibrahim 駐マニラ・マレーシア大使は18日クアラJレンプールにも

どった。同大使によると， Macapagalフィリピン大統領は20日に国連より帰国する

Lopez外相と相談のうえ，マレーシアに対するフィリピンの態度を決定するものと

みられる。またフィリピンのマレーシアに対する一般的感じではマレーシア承認は

近いものと思われる。

V クアラJレンプールのインドネシア大使館々員とその家族95人は18日シンガポー

Jレ経由で帰国したo またシンガポーJレa駐在 Koestoインドネシア副領事によると同

領事館々員とその家族105人も24日までには帰国する。

一方フィリぜンの JuanDionisio駐シンガポール総領事によると，同領事館々員

とその家32人も22日までに帰国する。

〔3国首脳会談〕

, Rahmanマレーシア首相は18日の記者会見でマレーシア，フィリピン，インド
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ネシア 3国の首脳会談説をきっぱり否定して「首脳会談にどんな意味があるだろう

かc 私はすでに東京とマニラで会談したが，彼らはそのことばを守ろうとしない。

首脳会談は“時と金の浪費”である」と述べた。（KualaLumpur 18日発＝UPI)

〔インドネシアの態度〕

V インドネシアの Subandrio外相は国連総会に出席のためニューヨークへ向かう

途中， 18日午後 5時30分，マニラに到着し， 「われわれが現在当面している諸問題

についてフィリピン政府と協議したい。クアラルンプール政府の決定に関する情勢

は非常にむずかしいようだ」と語ったO このあと同外相は Macapagal大統領と討

議するため直ちに大統領官邸に向かった。（Manila18日発＝AP)

, Subandrio外相は Macapagal大統領との25分間の会談の後， Sukarno大統領か

らの親書を Macapagal大統領に渡したことを明らかにするとともに次のように述

べた。

1. 親書の内容はいまわれわれが直面している問題にいくらか関係があるとし

かいえない。現在噂されている 3国首脳会談に対するインドネシアの態度につい

ても何もいえない。

1. マレーシアとは外交関係がないので和解を口にするのは時期尚早で、ある。

1 . Macapagal大統領との会談は有益だった。しかしわれわれだけでは紛争の

複雑さを減らすわけにはゆかない。

V インドネシアの ChaerulSaleh基幹産業相は18日，左翼労働組合に対し， 7日ノ

に接収した英商社を手離し，もとの管理者に戻すよう指令を発したと発表した。 l 

V インドネシア外務省スポーク．スマンは18日，マレーシア反対から圏内の英国資

産を差し押えることを政府は許さないと言明したが，その直後に労組指導者たちは

若干の菜園企業の支配権を接収した。行動に参加したのは共産党の指導下にあるイ

ンドネシア労組連盟翼下の組合員たちである。（Djakarta18日発＝AFP)

・' 18日ジャカJレタに伝えられたニュースによると，南スマトラの Pladjuにある

Shell Oil会社の事務所その他が労働組合によって接収された。〔TheStraits Times・ 

9月19日〕 4

〔ジャカJレタ〕

V マレーシアに反対するインドネシア人のデモ隊は18日午後2時45分英大使館の

車を焼き払い，舘内を荒らし回った。これはマレーシアに対する新たな暴動の開始ノ

である。

この日数千人のデモ隊の青年たちは少なくとも 6台の大使館の車を焼き払い，そ

のあと口々に反英，反マレーシアのスローガンを絶叫しながら 4階建の英大使館の
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全館内になだれ込み，書類，家具，備品などを大使館の庭に投げ降ろし，それに火

をつけた。

デモ隊の青年は Gilchrist英大使の公邸も襲い，大使と家族は道路向かいの Jones

米大使邸に避難した。また英大使館内に侵入しようとしたデモ隊をさえぎった同大

使館員少なくとも12人が投石と鉄棒で負傷した。

このデモ隊は英大使館を襲う前に，マレーシア大使館に押しかけ，同館の門前に

“インドネシア資産”のはり紙を張りつけ，館内めがけて投石し，さらに壁にあった

マレーシアの国章をはぎとり，大使館の建物にインドネシア国旗をかかげた。マレ

ーシア大使館はこの日警備委員を除いて不在で DatoKamaruddin大使は国交断絶

直後の17日夜，数人の大使館員らとともにすでに帰国しており，残留部隊もシンガ

ポールvこ18日夜帰る予定だった。

V インドネシア陸軍ジャカJレタ防衛司令部は18日夜，市政府の要請により同日午

後8時半から戒厳令を施行すると発表した。〔Djakarta18日発＝UPI〕

Jones ！駐インドネシア米大使は同夜， 軍隊の出動についての報道を確認「ジャカ

jレタ守備隊がインドネシア政府から鎮圧の任務につくよう命ぜられたとの公式通告

を受け取ったO 軍はジャカJレタ全市に展開中であると聞いている。 Gilchrist英大使

と電話で話したが，大使は無事で，避難した館員とともに警察本部に保護されてい

る」と語った。（Djakarta18日発＝AP)

, 19日早朝ジャカJレタからシンガポーJレに脱出したマレーシア外交官によると，

ジャカルタのマレーシア大使館は18日夜にも約50人の反マレーシア暴徒に襲われ

た。（Singapore19日発＝Reuter)

V ロンドンの外交筋は18日，英国はインドネシアがジャカJレタの英大使館に対す

るデモの襲撃について十分な釈明をしない場合には，インドネシアとの国交を断絶

するかもしれないと示唆した。

Lord Home英外相は同日 BurhanuddinMohamed Diahインドネシア駐英大使

を再度招いた。外相は同日英政府が送った抗議書簡に対して，インドネシアがすみ

やかに回答することを望んでいるものとみられる。こうした推移は断交の可能性を

示唆するものであるが，前記外交筋によれば，英政府は対インドネシア紛争を公然

たる国交断絶にまで押しやることには警戒的のようである。

一方， インドネシア大使館スポークスマンによれば， Diah大使は英外相との第

1回の会見後ツャカ，ルタと電話連絡をした。この電話で Djuanda首席閣僚はインド

ネシアの英国市民の生命資産保護のため“適切な措置”がとられていると語ったと

いわれる。（London19日発目UPI)
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, Lord Home英外相は18日のテレビ・インタビューで， インドネシアの反英デ

モに言及「英国がインドネシアとの外交関係を断絶するかどうかは，インドネシア

政府の回答し、かんによる」と述べ，さらに次のように語った。

英国としては，インドネシアの外交関係断絶はどこまでもしたくないと考えて

いる。英国はマレーシアが成立したいまこそ，インドネシアに外交代表を置いて

おくことが重要である。英軍は必要な場合，マラヤをいつでも援助できる状態に

あるが，そうしたことが起らぬよう強く希望する。

〔国連〕

, Rodriguez国連総会新議長は18日就任後初の記者会見で， マレーシアをめぐる

目下の紛争について，つぎのような見解を明らかにした。

国連総会としては今後インドネシアがどのような行動に出るか，それを見守る

つもりである。フィリピンの Lopez外相はさきに代表の資格を審査する信任状委 t

員会を早急に聞くよう圧力をかけると言明しているが，私としては委員会が今週J

末までに聞かれるよう希望している。

なおインドネシア，フィリピンの両国は17日， マレーシアに国連の議席を与え’

ることに留保の態度をとるむね宣言しているO

〔マレーシア警戒態勢〕

, Rahmanマレーシア首相は18日の記者会見で「マレーシアはインドネシア，フ

ィリピンとの外交関係が断絶したため岡田からマレーシア全土を警戒態勢に (ina 

State of Preparedness）置く」と発表し， さらに次のように述べた。なおこの措置 F

は同日午後の内閣国防委員会（DefenceCommittee of the Cabinet）で決定された

ものO

1. Rahman首相を議長とするマレーシア防衛会議（MalaysiaDefence Cou-

ncil）を設置する。

1. マレーシア全士を警戒態勢に置くにあたって，内閣国防委員会は次のこと

を決定した。

a. 予備役招集口 （招集令は行政上の措置がすみしだい一一2' 3日中－，

に発せられる〉

b. 国防軍（armed forces), とくに地方軍（Territorialarmy）の強化。サパ

ーとサラワクに地方軍を設置。

c. 特別警察（SpecialConstabulary）の復活。

d. 民間防衛（CivilDefence）と協力団体（Ancillary Organizations）の編成o

1. マレーシア防衛会議は TunAbdul Razak国防相， TanSiew Sin蔵相， : ', 
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Dato Ismail bin Dato Abdul Rahman保安相， DatoV.T. Sambanthan建設・

郵政・通信相その他で構成されるc

1. 現在マラヤに駐留する英連邦戦略予備軍に決定を通告する。（この最後の

事項のみUPI)

〔注〕 9月19日のTheStraits Timesによると，国防省より同紙に提供された

最近のマレーシア軍の兵力は次の通り。なお巻末附録〔VI〕を参照せよ。

正規軍（陸海空 3軍〉 約 30,000 

地方予備役軍（陸海2軍〉 約‘ 15,000（シンガポーノレ志願兵を含む〉

警察力（RoyalMalaysia police force) 32,000 

〔シンガポーJレ〕

, Singapore Allianceから立候補している YapPheng Geck氏は18日夜の選挙

演説で次のように語った。

マレーシアにおける中国人の役割は他人種からの信頼と善意とを函養し，現在

ではその祖国となったマレーシアに対する忠誠を築きあげることである口中国人

は協力しあい，マレーシアという理想を現実のものとしなければならない口われ

われの殆んどは中国から永久に出たものであり，そこへ帰る希望すらもっていな

い。したがってわれわれがユダヤ人の如くになろうと欲しないかぎ、りは，マレー

シアを成功させねばならないのだ。

〔対日補償要求問題〕

V マレーシア成立祝典への日本政府慶祝使節である綾部運輸相は， 18日正午すぎ

クアラJレンプーJレの首相官邸に Rahmanマレーシア首相を儀礼訪問した。

この会談で，綾部運輸相は Rahman首相に対し， 日本政府はマレーシア政府が

中国人補償問題の解決交渉に当るという去る14日の Rahman首相の声明を歓迎し

ていることを伝えた。

綾部運輸相と Rahman首相の会見はわずか5分間で，綾部運輸相によると， Rah-

man首相は補償問題についてはなにもいわなかったという。（朝日新聞（朝） 9月

19日〉

V シンガポーJレ対日補償問題は現地中華総商会の日本商品ボイコット宣言などで

重大な段階を迎えているが， 18日聞かれた日本商工会議所総会で日商，経団連，日

経連，日本船主協会，日本貿易会，日本貿易振興会の 6団体が合同でこのほど政府

に建議書を提出し「政府は同問題の早期解決をはかるよう」強く要望したと報告さ

れた。

oo 
n
3
 



V シンガポーノレで、はマレーシア誕生祝日明けの18日，対日補償要求にからむ華商

の日本排斥運動の影響が現われはじめた。この日，日本に対する輸入信用状を開設

- ", －・・

しようとした輸入業者たちは銀行から「数日，事態の成り行きを見るように」と説 町

得された。銀行筋の話だと，信用状発行について別に公式の指示は受けてはいない

とのことだが「この情勢では静観を忠告するほかない」といっている。

また労働組合幹部は「日本の航空機，商船の燃料補給，貨物積込みを拒否せよと

のボイコット指令を実施するため， 間もなく会合を行なう」と語ったO (Singa-

pore 18日発＝UPI)

9月 19日

〔外交関係〕

V駐ツャカJレタ・マレーシア大使館の IncheAbdullah Ali 1等書記官ら 6人の〆

同大使館員は家族とともに19日空路クアラルンプールに戻ってきた。

v号andys英連邦関係相は19日ロンドンに戻る途中シンガポーJレで、次のように語

った。

新国家マレーシアは統一と力とをもって前進して行くだろう。マレーシアとそ

の隣国との関係は現在不幸にも緊張しているが，わたくしはこれは一時的なもの

と信んじている。結局は誰れもがマレーシアの存在するという厳しくな事実を認

めるだろう。

なお同相とともに Lansdowne植民地関係相， P.B.C.Moore駐シンガポール副高

等弁務官も帰国した。

, ThtJ Manila Chronicleは19日， 3国首脳会談の必要性を強調し「たとえ外交

関係は断絶しても， 3国は共通の血，文化，伝統というそれ以上に強いきづなをも

っている。アジア人の問題はアUア人で解決することが必要だ」と述べている。

, Caycoフィリピン外相代理は19日夜， Stevenson駐フィリピン米大使の求めで

約50分間会談したあと「米政府がフィリピン政府にたいしマレーシア危機にかんす

る覚え書きを送ってきた」と語った。しかし同外相代理は覚え書きの内容は明らた

にしなかったD

〔3国首脳会談〕

, Rahmanマレーシア首相は19日，シンガポールで聞かれているマレーシア誕生

祝典に出席するため19日午後シンガポールに向ったが，飛行場で、記者団の質問に答

え「Sukarno大統領およびMacapagαi大統領がクアラルンプールに来るなら，首脳

会談への出席を考慮してもよい」と語った。また同首相は「インドネシアがマレー
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シア問題を国連総会に提起した場合は，わたくしはニューヨークへ飛び国連総会に

出席する」と語った。

l Macapagalフィリピン大統領は19日， 3国首脳会談を歓迎することを明らかに

した。なお同大統領は18日夜インドネシアのSubandrio外相と同首脳会談開催の可

能性について検討した。（Manila19日発＝AP)

〔クアラJレンプール〕

V クアラ Jレンプー Jレのマレーシア人デモ隊約30人は19日午前3時，元インドネシ

ア大使公邸を占拠し，公邸の外に 2本のマレーシア国旗をかかげ， Sukarno大統領

の肖像をひきさき，代りに Rahman首相の肖像をはりつけた。なお同邸のインドネ

シア人館員ら 3人が約7時間にわたり人質としてとらえられた。

Rahman首相は午前7時に電話で Ghazali外務次官にこの事件を知らせた。同次

官は早速現場に説得しに出かけたが，デモ隊は午前10時30分になって退散した口一

方Rahman首相自身も10時20分に現場に姿を見せ，インドネシアにいるマレーシア

人外交官およびその家族の生命は安全で、ある，とデモ隊に伝えた。

このあとデモ隊の指導者は首相官邸をおとづれ， “マレーシア万歳”， “ドウンク

(Rahman首相のこと〉万歳”を叫び， Rahman首相を肩ぐるまにのせたO

V クアラ JレンプーJレの実業家筋で、はインドネシアとの貿易関係について次のよう

に考えている。

インド人総商会の Ubaidullah会長：ーもしインドネシアが貿易を中止しても，

それはただインドネシア自身の経済を悪くするだけだ。われわれの損失はインド

ネシアのそれにくらべれば少いものである。勿論インドネシアも遠くのより親し

い所から商品を買うことはできょう。しかし加工したり，それを世界市場へ売り

だすすべがない。

マレ一人総商会の RajaNasron書記長：ーインドネシアとの外交断絶にも拘ら

ず商売は続けられるだろう。われわれには影響は少いが，かれらは他に選ぶもの

がない。

F.M.S.商業会議所の Ramsay会長：ーインドネシアがシンガポーJレとぺナンを

無視した場合，その生産物を加工する設備はどこにあろう。ゴムはイン‘ドネシア

がマレーシアに輸出する主な商品であるが，そのゴムはマレーシアで加工されマ

レーシヤから再輸出されているのだ。

V マラヤの Railwaymen'sUnion of MalayaのPackirisamy事務局長は19日Rah-

man首相の反インドネシア政策を支持すると発表した。なお同組合の DonaldU’ren 

委員長も18日，インドネシアの威かく戦術に対抗するためマレーシアの労働者がイ
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＼ 

ンドネシア関係の輸送をボイコットするよう呼ひ事かけた。

このほか MalaysiaTrades Union Congress, National Union of Plantation 

Workers, Federation Armed Forces Civilian Sta旺 Union等も政府の政策支持を

発表した。

〔ペナン〕

Vペナンでも19日デモ隊がインドネシア領事の邸宅を襲撃し，インドネシア国旗

をおろし，マレーシア国旗をかわりにかかげた。領事館側に被害者はなかったO

〔国連〕

V ニューヨーク国連本部の外交筋によると，緊張を続けるマレーシア問題を静か

な外交で解決するための努力がここ数日間のうちに国連で行なわれよう。 Lopezフ

ィリピン外相と OngYoke Linマレーシア大使の非公式折衝はすで、に行なわれて

おり， 21日ニューヨーク到着予定の Subandrioインドネシア外相および T.Kho-

manタイ外相ふ関係国代表と会談するものとみられるO なお Lopezフィリピン外

相は21日のマニラ行きを取りやめ「国連はマレーシア問題について外交的接触を保

つための唯一の場で、ある」と述べた。（NewYork 19日発＝UPI)

〔日本の態度〕 イ；；週
池田首相は19日午後，首相官邸に島外務次官，中山経済局長，甲斐経済協力局長， 共事長

宇山賠償部長ら外務省首脳を招き，黒金官房長官も同席して東南アジア歴訪にのぞ〆

む態度を協議した。その結果マレーシア問題につい℃は，関係各国の意向を打診し ，纏
たうえ，日本としても円満解決のため，できるだけ協力する方針を決めた。 ：母
v池田首相は19日午後丸の内プレス・クラブで開らかれた外人記者主催の昼食会 ＼｝識

に出席し，「（マレーシア紛争についての質問に答え〉関係 3国から頼まれれぼもち 1醤

ろん頼まれなくても紛争解決に努力する」と語った。 1バ：；：
v大平外相は19日ワシントンで Rusk米国務長官と会談した後記者団と会見し， ー店頭

日本がマレーシア，フィリピン，インドネシア 3国聞の紛争の調停を申し入れるこ 明
とをほのめかし，次のように述べた。

池田首相の東南アジア旅行は予定通り行なわれる。 Sukarno,Macapagal両大 ＼：；週

の会談の結果，両国の考え方がよくわかるものと思う。日本の役割は

後の問題で，現在は何もいえない。

なおこの会談で Rusk長官は，マレーシア粉争解決のため日本が果たす役割りに

大きな期待をかけている旨を表明したと伝えられるO

〔タイの態度〕

V マレーシア式典に参加していたタイの ThanatKhoman外相は19日帰国の途上
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クアラルンプール空港で、次のように語った口

タイとマ V,ーシアは隣国と平和，協調をたもつことを望んでいる。インドネシ

アが侵略的傾向に走らないよう希望する。東南アジア国家連合（ASA）の友好精

神は如何なることがあろうと， くずれない。タイはマレーシアに代ってそのイン

ドネシア，フィリピンにおける権益の管理方を引きうける。 (17日のマレーシア

政府の外交関係断絶声明を参照せよ〉マレーシアはこの地域における将来の平和

繁栄，進歩に貢献するだろう。

〔インドネシアの態度〕

V インドネシア大統領官邸は19日「18日の英大使館焼き打ちは遺憾で、ある」むね

の声明を発表した。同声明は Sukarno大統領と Jones米大使が会談したのち発表

されたもので，その要旨は次の通り。

1. 政府は18日の不当なできごとを遺憾とする。しかし政府は，マレーシアの

主導者となった側がとった行為にたいする人民の憤激を十分理解している。 18日

の大衆的暴力事件は，クアラルンプールでインドネシア大使館を焼き打ちし，イ

ンドネシア旗を踏みつけ，同元首を侮辱した事件の結果である。

1. 政府は今後，大衆的暴力を許さない。インドネシア国民はこの呼びかけに

留意し，マレーシア反対闘争の実行を国家の指導にゆだねるべきである。

1. 今後在留英国人の安全を保障する。

なおこの声明はジャカJレタ放送局を通じて放送された。

一方駐英Diahインドネシア大使は19日LordHome英外相に対し， インドネシ

ア在留英国人の生命財産の安全を保障するとのインドネシア政府の覚え書（messa-

ge）を手渡したO （巻末附録〔VII〕参照〉

l 19日の Antara通信によると， インドネシアにある英国系企業はすべてインド

’ネシア労働組合の管理下に置かれつつある。これら企業には ShellOil会社施設〈南

スマトラのプラジュ，東ボルネオのパリクパパン〉をはじめゴム，茶，コーヒー，

パーム油の会社，輸出関係商社が含まれ， BritishChartered銀行，香港・上海銀行

も労組の管理下に置かれつつある。

〔注〕 9月18日の TheTimesによると， インドネシアにある英資産はおよそ 1

億6000万ポンドである。

’米国務省スポークスマンは19日「米政府はジャカルタでこの 2' 3日間に起っ

た英大使館焼き打ちなどの乱暴な事件についてインドネシア政府に強く抗議した」

と述べた。

V インドネシアの Subandrio外相は19日午後8時55分空路来日した。前インドネ
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シア大使の黄田外務審議官は池田首相の指示により，同夜Subandrio外相と約2時

間マレーシアをめぐる情勢を中心に懇談したO このあと黄田審議官は次のように語

ったO

Subandrio外相はマレーシアのRahman首相があまりに性急な態度に出たこと

をしきりに残念がっていた。もう 2週間も話し合えば，マレーシアは円満に発足

したのではないかともいっていた。わたしが「滞日中に，もし日本政府首脳と会

いたいならあっせιする」といったら， 「いまは時期が悪い。今回はだれにも会

わず20日午後ニューヨークへ行く」ということだった。しかし池田首相のインド

ネシア訪問は国をあげて歓迎すると強調しiまた「日本政府もマレーシア問題で

できるだけの協力はしたい」といったところ「やってほしいが，あせることはよ

くない」と語っていたD

〔オーストラリアの態度〕

Vオーストラリアの McEwen副首相は19日下院で， 「オーストラリアはジャカ

Jレタでの英大使館焼き打ちに重大な関心をよせているオーストラリアはマレーシア

紛争のことで無制限に英国を支持する」と語ったO

V マレーシア式典のためクアラルンプール滞在中で、あった Barwickオーストラ

リア外相は19日朝空路帰国したが，最近の情勢についてクアラルンプー Jレ空港で，

「オーストラリアは調停の役をとらない。オーストラリアは明確に反インドネシア

の態度を示しており，第3者的立場にはなりえない」と語ったO

〔ケランタン〕

V マレーシア反対の政府をもっケランタン州でのマレーシア式典は予想に反して

成功異に終った。ケランタン州マレーシア式典委員会の AbdulAziz bin Omar委員

長は19日「住民からの反応はわたくしの予想以上であり，このことは州政府の態度

にも拘わらず，州住民がマレーシアをうけ入れていることを明らかに示すものであ

る」と語った。

〔シンガポーJレ〕

V シンガポーJレの英軍港労働組合（NavalBase Labour Union）は， 19日， 英海 ） ,, 

軍当局に対して組合側の要求が解決されない場合は 9月30日に 1万人の労働者のス

トライキを行なうと警告したO 組合側の声明によると，去る14日に組合側は14日間

のストライキ通告を行なったが，海軍当局はその後話し合を再開する動きを示して

いない。

〔マレーシア防衛〕

, Rahmanマレーシア首相は19日，新らしく作られたマレーかア防衛会議にはサ

-103-



;1, 

ノイー，サラワク，シンガポールからの代表者も加わることになろう，と語ったD

VシンガポーJレの英海軍は19日夜， 向島の FartCanning （カニング要塞＝約100

年英海軍の本部がここにおかれていた〉を第4連邦旅団にひきわたした。

, Lord Home英外相は19日のテレビ・インタビューで， 英極東軍部隊はマレー

シアとインドネシアの紛争が戦争にまで発展した場合マレーシア側に協力するため

警戒体制をとっていることを明らかにした。

なおサラワクとサパーには現在約 6000人の英国および英連邦軍が駐留している

ものとみられる。

V サパーの D.Stephens首相は19日クアラ JレンプーJレより帰国し， 「マレーシア

政府はサパー防衛強化のための手段をとりつつある」と語った。

〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ港湾局（SingaporeHarbour Board）の労働者は 19日夜総会を開

き， 23日から 5日間，日本商品の取り扱い拒否を満場一致で決定した。なお港湾労

働者の指導者 P.C.Pillai氏によると，この決定は明20日港湾局にかけられ，正式発

表される D

, Rahmanマレーシア首相は19日， KoTeck KinシンガポーJレ中華総商会会長主

催の歓迎会で，“血債”問題について「わたくしは5000万ドルあるいは 1億ドjレで、あ

ろうともシンガポールで、失なわれた生命を償なうにはたらないものであることを理

解している。しかしわれわれはすべての国々と平和に暮らすことを望んでおり，こ

の点から問題の解決をはかるべきである。わたくしは 2' 3日前クアラルンプーJレ

で日本の一大臣とこの問題で話し合ったが，かれは，わたくしの解決案が合理的な

ものであれば，日本政府はこれを受け入れるだろう，とわたくしに保証した」と語

っTこO

V 日本の外務省は池田首相の外遊を前にシンガポールの補償問題を早急に解決す

ることになり，補償要求にたいする日本側新回答め検討を始めた。

外務省としては20日夕マレーシア式典から帰国する綾部運輸相の意見を聞き， 22

日国連総会から帰る大平外相を待うて回答の内容を正式に決定する。

外務省が回答の検討にはいったのは池田首相の外遊との関連で，首相らがマレー

シアと断交したインドネシア，フィリピンを訪問して緊急援助など懸案解決に努力

するのにたいし，補償問題をかかえるマレーシアに何らの配慮を加えないことは，今

後の東南アジア外交を進めるうえで均衡を失するの判断から出たものといわれる。

シンガポーJレの補償要求にたいしては第一次案として慰霊塔， 公園建設（ 1億

5000万円相当〉，第二次案は学校設備の提供などのプロジェクト（ 6億5000万円〉
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が示されたがいず、れも拒否されているO

したがってこんどの新回答は，これまでの案を上回るプロジェクトとなるわけで、，

政府部内にはマレーシア発足祝いと補償問題を兼ねて，窒素肥料工場建設といった

経済協力案も出ている。（東京新聞（タ） 9月19日〉

9月 20日

〔3国首脳会談〕

, Rahmanマレーシア首相は20日の放送で，条件付きでフィリピン，インドネシ

アとの 3国首脳会談に応じてもよいとの態度を明らかにして，次のように述べた。

私は20日午前中立的筋からフィリピンが首脳会談開催を欲していることを伝え

られたが，これはよい構想である。しかし私は首脳会談提案に同意したりこれを

考慮する前に（1）いかなる決定に対してもこれを尊重するよう努力する，（2）フィリ

ピン，インドネシア側でイニシアチブをとって，われわれの間の外交関係正常化

をはかる，（3）インドネシア側で直接， 間接を問わず侵略行為の中止を約束する

ーーの 3項目が保証されることを求める。

（放送全文については巻末附録〔Y!II〕を参照せよ〉

〔日本の調停〕

v黒金官房長官は20日午後の記者会見でマレーシア紛争問題について次のように

ー一面白つ J』 O

池田首相はインドネシアを訪問した際 Sukarno大統領に対し，日本として仲介

に乗り出す意思はあるという積極的な態度を表明することになろう。政府の本格

的な行動はインドネシアとフィリピンの両政府首脳と話し合ったあと出てくるは

ずである。

V フィリピン外務省スポークスマンは20日夜の記者会見で，マレーシア問題につ

いて池田首相の調停を歓迎すると語った。しかし同スポークスマンは来週から行な

われる予定の池田首相と Macapagal大統領との 2度の会談にマレーシア問題が議

題にのぼっているかどうかについては言明を避けた。（Manila20日発＝UPI)

, Rahmanマレーシア首相は20日マレーシア紛争で調停に立つ用意があるという

池田首相の発言を歓迎し， 「これは結構な動きであり，もし日本が正式に調停に乗

り出すならわれわれも好意を持って考慮する。いまのところこれについて東京から

公式の働きかけはない」と語った。

’大野駐英大使は20日午後英外務省に Home外相を訪問， 2人だけで約15分会談

した。大使館筋はこの会談内容についての言明を避けているが，その焦点がマレー
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シア問題と，英・インドネシア関係の悪化にあったことは確実で、ある。信頼でまる

筋では，日本が英国に対し調停を申し出たとの報道を否定「当事国双方からの依頼

がなければ，自分から調停を申し出ることは外交慣例上ありえない」と述べている

が，一方「今回の訪問に関連して，新しい事態が起こることもありうる」と会談の

重要性を強調している。（London20日発＝共同〉

j〔インドネシア〕

Vインドネシア政府は20日，反マレーシア感情の結果として，圏内の外国企業を

；接収するようなことは今後ないという全面的保証を発表した。

, Shell Oil会社のスポークスマンは20日，インドネシアのデモ隊によって18日接

収されたプラヲュ（南スマトラ〉の同社精油所は同日 Shell会社に返還されたと発

表した口向精油所はインドネシア最大のものである。また Unilever社のスポーク

スマンはインドネシアにある同社の施設で接収さーれたものはないと語った口

V国連第18回総会出席の途中日本に寄った Subandrioインドネシア外相は20日午

後11時15分羽田発ニューヨークへ向かった。

, BOACの旅容機は20日， ジャカ jレタ暴動以来はじめて， ジャカノレタに飛来し

ずこO

正シンガポール選挙〕

, Barisan Sosialis党の幹部は20日lの選挙演説で各々次のように語った。

Lee Siew Choh党首：一現政府は， もし BarisanSosialisが政権をとれば中央

政府が軍隊をシンガポールに動かすだろうと，いっておどかしているが，中央政

府の Rahman首相は19日シンガポールで，今回の選挙でいかなる党が勝利しよう

とも中央政府はこれと協力する，と語っている。

Tan前議員：一進歩的政府ができれは， マレーシアの発展と業績に貢献するで

あろう。

David前議員：－BarisanSosialisの勝利はマラヤ連邦の労働者にとっても，は

げましの勝利となろう。

〔シンガポール〕

V シンガポー Jレ大学の学生連盟は20日の年次総会で，マレーシアを支持しインド

ネシアとフィリピンとを非難する決議を反対なし，棄権9で可決したO

〔対日補償要求問題〕

V マレーシア式典に特派大使として列席した綾部運輸相は20日午後3時50分羽田

に戻ったO 同相は羽田で記者会見し， Rahmanマレーシア首相とは30分ばかり会っ

たが，シンガポール補償問題は話題にならなかったことを明らかにしたO
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V シンガポールの港湾当局は20日，同港に入港中の日本の船舶9隻に対して22日

午後日時までに出港するよう要求した。これは同港の港湾労務者が，中華総商会の

要求で戦時補償問題が解決するまですべての日本船の荷役ボイコットを決定したあ

と，港湾当局から日本の海運会社代理店に伝えられたもので，期限後は日本船への

サービスは停止され停泊も出港も許されなくなる。

V シンガポーJレ補償問題の早期解決を政府などに要請のため帰国中の住井三井物

産支店長ら派遣団は， 20日午後東京丸の内の東京会館で関係40社代表50人と懇談し

たO 席上，住井氏らは「帰国以来太平外相はじめ政府，自民党首脳に陳情したが，

政府として早く解決したいとの積極的な方針が確認され，いちおうの成果があった

と思う」と述べた。なお同派遣団は25日現地に帰る。

9月21日

〔インドネシアの態度〕

Vインドネシアの Leimena副首席閣僚（配給担当〉は21日，ボゴーJレで Sukarno

大統領以下の政府首脳と会談したのち「インドネシアはマレーシア，とくにシンガ

ポール，マラヤとの貿易関係を断絶する」と発表し，さらに次のように述べた。

1. この決定は21日午後4時から発効する。この措置はマレーシアがインドネ

シアとの外交関係を断絶したために取られた。

1. Rhio群島（シンガポール沖合のインドネシア領〉におけるマラヤ・ドJレ

の使用を停止する。

1. Sukarno大統領は経済問題がインドネシアの反マレーシア運動の主要な武

器であり，マレーシアとの対決策はあくまでもこの経済の分野にかぎらねばなら

ないと述べ，シンガポーJレ，マラヤとの貿易断交はインドネシア経済の発展に障

害とはならないと強調した。

, Antara通信によると， インドネシア政府は21日マレーシアとの経済断交の一

環として正同地域向けの物資積み出し事務の停止を税関に指令した。

, Antara通信は21日， インドネシアが英人資産を固有化するつもりはないこと

を明らかにし19日出された同国政府指令の内容を次のように発表した。

1. 英人所有の企業は国有化の対象でない。

1. インドネシア人従業員が接収した英人企業はそのまま所有者に返すべきで

ある。

1. Shell Oilから接収した南スマトラにある土地を返還を指令する。

1. 政府は同社運営援助のため特別代表を 1人任命する。
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V駐ペナン ZahirArifinインドネシア領事は21日ジャカJレタに向け帰国した。

V英外務省スポークスマンが21日発表したところによると， Peck英外務次官補

は同日 Diahインドネシア大使を外務省に招き，新しい覚え’書きを手交した。この

覚え書きはインドネシア政府が英商社の接収に関連してとった措置について説明を

求めたものである。

〔日本の態度〕

V黒金官房長官は21日正午の記者会見でマレーシア紛争問題について次のように

語ったO

1. 池田首相はフィリピン，インドネシア両国訪問を機会にマレーシア紛争解

決のため調停に当たりたいという考えを固めているが，いまのところ各国の反応

をみている段階だ。

1. 19日の Rusk・大平会談で Rusk米国務長官が池田首相の東南ア訪問に期

待すると述べたことの真意は，外相が帰国してみないとよくわからない。また大

野駐英大使が Home英外相にマレーシア問題で打診をしているという事実はな

し、。

なお9月21日づけ TheStraits Timesは，ロンドンの消息筋の言として，大野駐

英大使がマレーシア問題，とくに日本がその解決にいかなる役割をはたせるかにつ

いて，英外相に打診した，と伝えている。

〔シンガポール選挙〕

V マレーシアが発足してから最初のシンガポール立法議会議員選挙が21日朝8時

から，夜8時まで、行なわれた。同日は休日とされ有権者61万7640のうち58万7100人

が投票を行なったO なおこの選挙でできた新立法議会から15人が選挙でクアラJレン

プールのマレーシア中央議会に議席を持つことになる。また開票は同夜から始めら

れ22日朝には終る予定。

9月21日付け TheStraits Times紙は各党の主張をそれぞれ次のように伝えてい

る口

人民行動党：一過去4年間政権にあり， 2' 3のまずい政策もあったが教育，

住宅，産業等に著じるしい業績をのこした人民行動党は今回の選挙に“社会革命

第2段階の実施”というプログラムをもってのぞんでいる。またこのプログラム

め一部には ToaPayoh地区だけで 5万戸の住宅新設， OldSingaporeの再建，

自由中等教育の実施等をうたっている口

また同党宣言は次の通り： 「われわれはシンガポーJレにマレーシア政治におけ

る名誉ある強力な地位を保証するD PAP政府は献身と誠実さをもって，マレーシ
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アにおける民主社会主義社会建設の模範者となろう。また進歩的で繁栄せる平和

なマレーシアを創造せんとする者すべてにとって力と激励の源となろう」

Barisan Sosialis：一同党は18綱領を出しているが，その主要点は次の通り

1. 外国軍隊，外国の管理から自由な統一民主独立マラヤ。

1. 平等な市民権と中央政府における比例代表制。

1. Public Security Ordinanceの廃棄と政治犯の釈放。

1. 労働組合運動の統一

1. 初等，中等の自由教育，低家賃の住宅，農漁民の待遇改善。

なお同党宣言は産業と失業について「シンガポーJレが計画経済による社会主義

制度に変わるまでは，失業問題の解決は現在外国に投資されているわれわれの資

源を園内産業建設に振り向け，雇用を増大させることによって，僅かに希望され

るのみである」と語っている。

Singapore Alliance：一同党も18綱領を出しているが，その主要点は次の通り

1. 中央政府との親密な結びつきを通じてシンガポーJレの利益を増進するO

1. 共同市場のよい条件をかちとる。

1. 自由な労働組合を通じて産業の平和を促進する。

1. 政治犯を審問しなおす。

統一人民党：一同党の来たる 5年間の綱領は次の通り。

1. 市議会の仕事のうち未完成のものを継続させる。

1. Hong Lim決議の実施（政治犯の即時釈放を含む〉

1. 南ア連邦の商品ボイコット。

〔国連〕

V国連総会出席中の Subandrioインドネシア外相と Lopezフィリピン外相は21

日マレーシア対策について協議したO しかしこの会談では成果は得られなかった模

様で、Lopez外相によると，両外相は22日再び会談する予定。（NewYork 21日発＝

UPI) 

fクアラ Jレンプール〕

v去る18日イ1ンドネシア大使館を襲ったマレーシア人民行動委員会は21日夜集会

をひらき，委員会の名称をマレーシア人民行動戦線（Malaysian People’s Action 

Front）とあらためた。同時に出された戸明によると同戦線の目的は次の通り。

1. マレーシアの国家および国民の統一と独立を守る口

1. すべての愛国的市民に断固として中央政府を支持し，一朝有事にそなえる

よう要請するD
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1. 真の民主主義をもとめて闘争し，左系Sukarno体制から解放されんとする

インドネシア人を支持する口

9月22日

〔シンガポーJレ選挙〕

, 21日に行なわれたシンガポール立法議会の選挙結果は， 22日朝次の通り確定し

fこO

r 1r3年E得票率 iI 1959年5月

人民行動党（PAP) 37 47% 25 

Barisan Sosialis 13 33% 14 

Alliance 。 8.4% 7 

統一人民党 1 8.3% 2 

鉦 所 属 。 3% 2 

この結果シンガポール政界は， 人民行動党と BarisanSo.sialis （社会主義戦線〉の

2大政党が対立する形となり，マラヤ系の右派勢力は脱落した。ことに同勢力の強

いとみられていた GeylangSerai, Kampong Kembanganおよび SouthernIslands 

の3地区ではPAP候補（いづれもマレ一人ではあるが〉が勝をしめた。またシンガポ

ーJレが自治達成する前に首相だった D.Marshall氏や中華総商会副会長YapPheng 

Geck氏らも落選したO

一方現閣僚中では国家開発相 TanKia Gan，保建相 K.M. Byrneの2氏が落選，

また BarisanSosialis党首 LeeSiew Choh氏も対立候補の人民行動党党首で現副

首相の TohChin Chye氏に89票の差で、やぶれた。

, Toh Chin Chye PAP党首は22日自己の選挙区Rochoreでの記者会見で次期

内閣その他について次のように語った。

Lee首相は正規の手続に従って内閣総辞職を Yangdi-Pertuan Negara （シン

ガポール元首）に対して行い，次いて元首から Lee首相に対して新政府組閣の

要請が行なわれる D 新内閣は来月早々発表されよう。新政府は1963～69年度に第

2次経済開発5カ年計画を推進する。その中心となるのは工業化，都市の再開発，

中等教育等である。

VシンガポーJレの実業家達は21日の選挙で人民行動党が大勝したことを歓迎し，

tれで今後5年間のスムーズな産業発展が期待できる”としている0KoTeck Kin 

中華総商会会長は「PAP政府が安定した形で、継続することで，工業化計画もより早

いテンポで進むだろうし，より多くの実業家達が産業に参加するだろう」と語り，
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Lim Chew Sweeシンガポール工業家連盟会長も「これで今後5年間産業上の平和

をもとにして，資本と労働の利益のためにシンガポールの工業化を進めることがで

きょう L，全マレーシア経済構造の中でのシンガポーJレの地位も強化されよう」と

語っている。

T Rahman首相は22日，シンガポール選挙の結果について「Umnoの候補者が破

れたことはショックであったO わたくしの知るかぎりシンガポーJレのマレ一人はた

えずUmno（統一マラヤ国民組織〉を支持していたO その態度が変わったことは驚

きである。これには裏切り者がいたに違いない。また選挙があまりに早く行なわれ

たことは残念である。しかし人民行動党はよく組織された政党で、あり，かれらは共

産主義者の扱いをあやまらないで、あろう」と語った。

' 9月23日の TheTimesはシンガポーJレ選挙について次のような社説を掲載し

ている。

マレーシアは外国からのあわただしい反対のうちに発足したが，それにつけて

もLeeKuan Yew氏の人民行動党が勝ったことは，このさいはげ、みになるもの

であるO 選挙の結果は，国内の反マレーシアの中心， 左系 BarisanSosialisが大

衆の支持を失っていることである。一方の人民行動党は51議席中37を獲得し，シ

ンガポールに政治的安定を保証することとなった。去る 2月に左翼の指導者ら100

人以上が治安法にもとづき拘留され左翼反対勢力の力がそがれたり，また Lee首

相の政、冶的操作や抜打ち選挙が同首相に有利に働いた，という事実にも拘わらず，

この政治的安定は確実なものである。また選挙結果によると，多くの投票者がマ

レーシアをうけ入れることがとくであり，それに反対する政治運動に勝算を見い

出し得なかったともいえよう。

人民行動党の勝利は，単に中国人の指導する共産主義運動に対抗する政治的安

定を約束するのみではない。少数党が人民行動党に食われて完敗したことによっ

て， Lee氏は1959年の選挙以来分裂のままであった民主勢力を統一する疑うべか

らざる指導者となったのである。 1959年当時Lee氏の党でさえ共産主義の影響あ

りとして非難されていた。その後党内の共産主義に近い分子が脱党したため，議

会における Lee氏の優位は無に帰した。その結果1959年の選挙の綱領としていた

進歩的政策よりも，政府維持のための政治技術により多くの関心をはらい人気を

失っていた。

ところで今回は議席を得られなかった右翼政党の 1つにマラヤの Rahman首相

がひきいる Alliance党のシンガポール支部党がある。今回の結果は Rahman氏に

対する Lee氏の立場を強化するものである一方，両者を反目させることになるか
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もしれない。幸いなことに，ここ数年の協力関係やら，両者のもつ民的雰囲気主

やらで、それは避けられよう。 Lee氏がその成功を誇れる点は，かれの自論すなわ

ち，共産主義に対する中国人の支持をそらす唯一の希望は，多民族的で，中国人

の感情をよく理解するところの左翼政党である，というものである。これはマレ

ーシア全体にとっても重要な問題である口シンガポーJレが直面している中国系共

産主義の脅威はサラワクや，マラヤの都市部にも存在しているD マラヤにおける

マレ一人の政権は， Lee氏のように活動せる政治的諸勢力に対して賢明な理解を

示すことによってではなく，これに対する正面きつての強力な反対によって応答

しようとしている。 Lee氏は今回の勝利によって，マレーシアにおいて両立しが

たい政治的見通しを解決する平和的，民主的方法の存在することを証明するかも

しれない。

〔インドシアの態度〕

l 22日の Antara通信によると， パンドンの英人所有ゴム園，茶園32カ所と英人

会社5社が西ジャワ州政府の決定によりその直接監督下に置かれた。同通信はその

理由を次のように述べているO

最近外国で諸声明が発表されインドネシアにとって外貨獲得の一部になってい

る，英，マレーシアの生産機関の無責住な分子が望ましくない結果をひき起こす

おそれができた口そのため以上の企業の地位について決定のあるまで，通常の生

産を確保する措置をとることが必要となった。

曹インドネシア航空（GarudaIndonesian Airways）は， 22日以降シンガポーJレへ

のすべての飛行をとりやめるよう権威筋より指令をうけた。（Djakarta22日発＝U

PI) 

V マラヤ航空（MalayanAirways）は22日インドネシア航空省より“今後ジャカ

ルタとメダンへの同社機の着陸を許可しない”旨の電報をうけとった口

, Antara通信が22日伝えるところによると， インドネシア国民戦線は，反マレ

ーシアデモなどをまとめるための“反マレーシア行動司令部”を結成したO

〔米・英〕

, David Bell米国際開発局長官は22日ラジオ・テレビ放送インタビューで次のよ

うに語った。

われわれは，インドネシア政府に対し，米国が他国政府を援助できるのは，そ

れらの政府が国際関係で道理をわきまえた行動をとる場合に限られることをきわ

めて明確に説明しておいた。英大使館焼き打ちは明らかに対インドネシア援助計

画に影響を与えるだろうが，まだ何の決定もくだされていない。
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Vさる18日の反英デモいらい Jones米大使のところに身を寄せていた Gilchrist駐

インドネシア・英大使は22日大使公邸に戻ったO

（ニュージーランドの態度〕

V マレーシアとニュージーランドとは1957年の Anglo-MalayanDefence Agee-

mentとニュージーランドの関係を調整するための文書を交換したO ニュージーラ

ンド高等弁務局の22日の発した声明によると， Holyoake首相はこの文書を議会で

発表し，次のように語ったo

ニュージーランドは1959年以来Anglo・MalayanDefence Agreementに関係し

ている。 9月18日にマレーシアと交換した文書の目的と効果は，マレーシア結成 w

にともない，マレーシアとの関係を地理的観点から調整するだけのものである。

文書にはマレーシアにニュージーランドの軍隊を駐留させていることについてい

かなる法的義務も課していなし、。しかしニュージーランドの防衛にとってマレー

シアの平和と安全が心要なことは一度ならず強調してきたところである。マレー

シアと多くの点で関連をもっ英連邦の一国としてニューヅーランドは，マレーシ

アが攻撃をうけたとき無為にすごすことのありえないことを，たえず表明してき

たO マレーシアが武力脅威をうけた場合，ニュージーランド政府はただちにマレ

ーシアおよび他の英連邦諸国と，とるべき手段について討議するだろう。この際

ニュージーランド政府は，自国の安全にとってマレーシアの安全が必要なことを

念頭におくであろう。

〔日本の態度〕

v池田首相は22日午後7時40分から東京・信濃町の私邸に，国連総会から同タ帰

国した大平外相および宮沢臨時外相代理，黒金官房長官を招き，外相から国連総会の

報告を聞き，また首相の東南ア，太洋州4カ国訪問旅行にのぞむ方針を話し合った。

とくにマレーシア対インドネシア，フィリピンの関係悪化について検計した結果，

政府はこの紛争調停に積極的な役割りを果たすべきであるとの点について意見が一

致Lた。このため首相帰国後，大平外相を首相特使として現地に派遣する方針を決

めたO また東京その他適当な場所における 3国首脳会談開催のあっせんも考患する

ことになったようである。

〔クアラJレンプール〕

V クアラJレンプーJレのマラヤ大学校庭で22日夕方，マレーシア支持の学生大集会

が開らかれた。この集会はマレーシア連邦全国学生連盟（NationalUnion of Stu幽

dents of the Federation of Malaysia）の組識したもので， 同夜はマラヤ大学，そ

の他から約3000人の学生がこれに参加し，“マレーシア支持”，“軍事訓練を望む”，
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“Sukarnoを倒せ”などと叫んだD

なおIncheSopieeマレーシア情報局長（Directorof Information Services）はこ

の集会で演説し「政府はマレーシア防衛のため，全大学生に対する軍事教練を考慮

している」と述べた。

V先週クアラJレンプーJレのインドネシア大使館にデモをかけた“マレーシア国民

行動委員会”は22日，インドネシアのいかなる攻撃にも対処する青年義勇兵の募集

を開始したO 同委員会によると，募集を始めて一時間のうちに 200人が応募したと

いう。

〔経済〕

, Tan Siew Sinマレーシア蔵相は22日， 英連邦蔵相会議出席のためロンドンに

出発する前，空港で「マレーシア開発計画資金を得るため 4000万ドルの債券をニ

ューヨーク市場で発行する」と語ったO なお去る 7月にマラヤ連邦政府はロンドン

市場で4250万ドルの公債発行に成功している。

〔労働〕

, Inche Bahaman bin Samsudin労働・社会福祉相は22日ラジオ・マレーシア放

送で23日より始まる EmploymentWeek (29日まで〉にのぞんで「雇用主は新技術

をもった労働者を作りだすべきだ。とくに外国人技術者を雇っているとことろでは

わが国労働者のための長期的訓練計画を立てるべきで，政府だけにそれを期待すべ

きでない」と語った。

〔南洋大学問題〕

' V シンガポーJレ政府は22日，ゴム財閥で南洋大学の創立者TanLark Sye氏が南

洋大学内で反国家的共産主義者クツレープと活発に活動したかどで，同氏のシンガポ

ーJレ市民権はく奪の手続きをはじめたと発表したO また同時に発表された声明は次

の通り。

このク勺レープの前身は共産主義者の支配する SingaporeChinese Middle Sch-

ools Students' Unionである。 Tan氏は公然と今回の選挙に干渉した。かれは

中国文化等を保護するとの口実をつかってこのクツレープの共産主義者を Barisan

Sosialisの立候補者にしたてた。政府は南洋大学をシンガポーJレ大学と同等に扱

ってきたし，今後もそのつもりである。この少数共産主義者クツレープは各種のお

どかしを用いて，同校の卒業生や教授陣をとりこにした。政府は，いかなる富，

いかなる地位の人間でも共産主義者の手助けをし，シンガポーJレの平和と繁栄お

よびマレーシアの各種民族の友愛と統一とをおびやかすような場合は，これを罰

することに決定したO
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なお TanLark Sye氏は福建省出身， 現在67歳。 50年前にシンガポーJレに来て，

ゴム工場で、働いた。 1925年AikHoeゴム商社をつくった。 1955年英国の市民権を

得た。現在中華総商会の名誉会長であれまた多くの商業組合，学校の経営委員会

の会長・委員長をかねている。

〔対日補償要求問題〕

v黒金官房長官は22日夜，池田首相，大平外相らと会談したあとシンガポーJレ補

償要求問題について次のように語った。

シンガポーJレの補償問題は金額がからむので，田中蔵相が帰国する10月11日ま

でに動き出すことはない。現地の商社筋の忠告によると，マレーシア結成でシン

ガポールに外交権がないからといって Rahman首相だけを対象に交渉をしては，

シンガポール側の態度がさらに硬化するおそれがあるとのことだった。

〔経済〕

v米国商務省の MiltonA. Berger氏を団長とする米国貿易使節団が22日夜シン

ガポールに着いた。これは来月マレーシアを訪問する第 1回米国貿易使節団の先発

隊である。

タ月 23日

〔外交関係〕

V クアラ JレンプーJレのアラブ連合共和国大使館は， 23日インドネシア政府による

マレーシアにおけるインドネシアの権益管理方依頼についてのカイロからの指令を

待っている，と発表したO これはインドネシア，マレーシア聞の外交関係断絶のた

めの措置で，マレーシアはすでにタイからその依頼受諾を正式にうけとっているo

〔マラヤ〕

V マレ一入学生総連盟（Federationof Malay Students’Unions）は23日， マレ

ーシア政府を支持し，また同時にマフィリンド諸国聞の外交関係再開を要請する旨

を表明したO ．同連盟には5000人の学生が加盟しており，会長はマラヤ大学学生の

Inche Abdullah bin Haji Ahmadである。なお同連盟は22日のマラヤ大学におけ

る反インドネシア集会に参加しなかった。

, National Union of Plantation WorkersのNarayanan書記長は23日同組合の

ケランタン州支部代表者会議で「われわれは政府と労働組合政策について多くの点

で意見が合わないが，国家の一大事が起きた場合は，人民の選らばれた政府を最後

まで支持する」と語ったO

〔インドネシア〕

F
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l Subandrioインドネシア外相は23日， U Thant国連事務総長と約1時間にわた

りマレーシア問題に対するインドネシアの態度について討議したO Subandrio外相

は同日 Khomanタイ外相とも会談したO Khoman外相は ASA（東南アジア連合〉

の一員としての立場からマレーシアとフィリピンが巻き込まれた危機の調停に乗り

出すかもしれないといわれる。

, Antara通信が23日報じたところによると，インドネシア政府は21日付けで，イ

ンドネシアの国営および外国系石油会社に対し，石油，天然ガスおよび石油製品を

マレーシアに輸出することを禁止したO また同通信によるとインドネシア政府はマ

ラヤのぺナンの英国系工場で行なってきた同国産のスズ鉱石の精練を今後は欧州で

行なうと発表したO

V ロンドンのインドネシア大使館スポークスマンの発表によると， Diahインドネ

シア大使は23日Subandrio外相と緊急会談のためニューヨークに向け出発する。

l Sopieeマレーシア情報局長の23日発表によると， 4人のインドネシア兵と 2人

のインドネシア漁民がペナン島に上陸しようとして逮捕され，小銃，弾薬そのほか

ジヤンクツレ用軍服2着が押収された。

〔英国〕

l B.C. Moore前副高等弁務官に代って J.R.A. Bottomley氏が23日新任務につく

べ〈クアラ JレンプーJレに到着した。 Bottomley氏は最近までロンドンの英連邦関係

省，商業政策局長官であった。 1946年以来官吏としての生活に入り南ア連邦，パキ

スタン，ワシントン等で働き，また国連での英代表団にいたこともあるO

l Gilchrist駐インドネシア英大使は23日，インドネシア政府関係者が，英大使揺

の機密文書入りの金庫を破壊しようとしたのに抗議して，大使館にすわりこんf.:o

しかしその後の話し合いで，インドネシア側が金庫を保護するため，英・インドネ

シア共同の監視員をつけることに同意したため，同大使は引き掲げた。

V英政府は23日，インドネシア政府の同国内英国資産に対する措置を説明した新

たなインドネシア側の覚え書に対し「不満である」との意を表し再回答を求めたc

(London 23日発＝AP)

〔シンガポール〕

V シンガポールの政府筋が23日語ったところによると，次期内閣の諸省の機能は

共産主義者に対する政府の戦闘計画く“Battleplan”〉の一部として再編成され，ま

た今回の選挙で農村地区の票が多く BarisanSosialisに、流れたことを考慮してこの

面の人事・機能を強化する模様であるO

V シンガポーJレの BarisanSosialis系一般従業員組合の Moulmein支部は23日，
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約50人の群衆に襲われ，自転車，家具などを破壊された。

〔経済〕

, Tan Siew Sinマレーシア蔵相は23日， 24日から聞かれる英連邦蔵相会議出席『

のためロンドンに着いた。なお同蔵相は，同会議終了後，ワシントンの世銀および

IMFの集会に出席の予定。

〔南洋大学問題〕

, Yong Nyuk LinシンガポーJレ教育相は23日，南洋大学問題で同校の評議会員

と会談したD

〔対日補償要求問題〕

V シンガポール港湾労務者は23日，予定どおり日本船の荷役拒否にはいったO 荷

役拒否は27日まで続けられる予定。このため同期間，日本船の接岸は緊急の場合を

除き行なわないことになった0 23日現在，給油，給水のため数隻の日本船が残って

いるが，給油，給水は平常どおり行なわれており，このほかには日本船は港内にい

ない。

V綾部運輸相は23日の繰り上げ閣議で，先のマレーシア式典に特派大使として出

席したことについて現地での Rahman首相との会談内容や，シンガポーJレの日本船

締め出し事件などについて報告したO 同相はその際とくにシンガポール港湾局が日

本船に対し寄港禁止措置をとったことに対し，外務省を通じ抗議などの適当な処置

をとるよう要請閣議の了承を得た。

なお外務省は23日，この問題についてはすでに21日に大隈駐マレーシア大使を通

じマレーシア中央政府に抗議し，調査のうえ回答する旨の返事を得ていることを，

明らかにした。

’日本綿糸布，日本絹化繊，日本繊維製品，日本毛麻の 4輸出組合はこのほど政

府にシンガポールの排日運動で「マレーシア政府に対し，時期を失しないよう交渉

し，円満に妥結するように」との陳情書を提出したO

’シンガポーJレの Lee首相は23日対日補償要求を推進している Multi-racialWo・

r king Committeeとの会合ののち記者団に対し「これは国家的問題であり，東京か

ら伝えられるような中国入のみの問題ではない。政府は問題の早期解決を希望して

はいるが，満足すべき解決が得られるまでは決して引きさがらないであろう」と語

っfこO

9月 24日

〔サラワク〕
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V マレーシア国防省は24日夜， RoyalMalay Regiment （マレ一連隊〉の第5大隊

を10月にサラワクとサパーへ派遣，つづいて同第3大隊も派遣する，と発表したO

また現在パキスタン訪問中の TengkuOsman bin Tengku Mohamed Jewa陸軍

少将へ対し帰国命令が発せられた。

V クチン（サラワク〉からの24日の報道によると，サラワクとマレーシア防衛の

ためマレーシア軍1大隊をつくることになった口この大隊は 1stBattalion, Malay-

sian Rangersといわれ，最初はサラワク第3区で120名の募集が行なわれる。新部

隊は10月末にマラヤのゲダー州 SungeiPataniに輸送され，そこで1965年末まで訓

練されるD 募集・訓練等の費用は英国からの援助によってまかなわれる。

V クチンでは24日夜サラワクの不穏な情勢について緊急会議がひらかれた。出席

者は K.Ningkan首相， W.C.Walker陸軍少将（Directorof Operations, Bomeo 

Territories), F. C. Barton准将（西サラワク司令官）， Tengku Mohamed bin 

Tengku Besar Burhanuddinボルネオ地区連邦長官およびH・P.Hall東マレーシア

英副高等弁務官らで，会議の内容は極秘であるO

V クチン（サラワク〉の政府当局は24日夜，インドネシア領の方から砲弾が発射

されたとクアラ JレンプーJレに報告した。現地に急行したマレーシア側の陸軍のパト

ロール隊は， 50人からなる 1隊が攻撃を加えたものとみている。この砲弾は臼砲に

よるもので，サラワク第1省，国境から 3マイルの Serabak村が攻撃されたO な

お攻撃の目標は Serabak村に近い Serikei村であると信ぜられている。この村には

国境警備隊が駐留している。

’サラワクのクチンから24日伝えられるところによるとサラワク第 l省の教育事

務官補でサラワク青年戦線の会長IncheAchmad Zaidi bin Tuanku Adruce氏は

9月9日にサラワクより失院した。同氏はマレーシアが発足する前に家族をシブに

残し，当局に連絡なしに失院したもので，国境を越えてインドネシアへ逃亡したも

のと信んぜられる。

〔フィリピン〕

V フィリピン外務省筋は24日オーストラリアからの「フィリピンは近いうちにマ

レーシアを承認し，インドネシアのみが孤立するだろう」との報道に関連して次の

ように語った。

フィリピンはどの固とも同じようにその国家的利益のために行動する。フィリ

ピンは自分の兄弟と呼んだ、インドネシアを窮地に見殺にすることは出来ない。た

だマレーシアを承認することがフィリピンの国家的利益にかなうものであれば，

フィリピンはインドネシアとマレーシアとの調停に努力するだろう。不明な点の
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残っているマレーシアについて，フィリピンがその態度をひるがえして，これを

承認することはない。これは慎重に考恵さるべき問題である。

Vクアラ Jレンプールのタイ大使館は24日，マレーシアにおけるフィリピンの権益

管理をひきうけることになった，と発表したo

, Lopezフィリピン外相は24日午後Rusk米国務長官と約1時間半にわたり会談

したO Rusk長官は米国がマレーシア紛争を深く憂慮していることを伝え， 当事国

がこれ以上の事態悪化を防ぐよう要望した。これに対し Lopez外相は，フィリピン

にかんするかぎり，紛争の平和的解決を促進することに協力する心づもりである旨

答えた。

Lopez外相は会談後の記者会見で「紛争解決のための話し合いが行なわれている

が，早急に結論を求めることはできない。冷却期聞が必要だ」と述べた口

なお Lopez外相は同月 U Thant国連事務総長とも会談し， マレーシア紛争解決

のため総長の助力を要請した。会談後Lopez外相は「紛争解決の見通しはきわめて

明るい。総長も話し合いにはいつでも協力すると答えた」と述べた。

〔インドネシア〕

, Sukarnoインドネシア大統領は24日ジャワ島中部にある紡績工場で演説， 「イ

ンドネシアとマレーシアの通商関係断絶は一時的にはわが国の経済に影響するだろ

うが，わが国の経済は将来はるかに好転し，東南アジアで最強のものとなるだろうj

と述べた口

V インドネシア政府は24日ジャカJレタに乗り入れている全航空会社に対L,'27日

以降シンガポールとジャカJレタを往来する乗客の輸送を禁止すると通告したO また 〆

シンガポーJレからの貨物の輸送も禁止した。一方インドネシアの固有商船会社Pe-

liniも24日「シンガポーJレとマラヤの同社事務所を閉鎖した」と発表した。

, Rusk米国務長官は24日ニューヨークで Subandrioインドネシア外相と30分間

会談した口この会談でRusk長官は Subandrio外相にたいし，マレーシアの発足を

めぐって紛争が続くことはインドネシア政府の利益に反するであろうと警告した。

また米国の経済援助中止もありうることをほのめかしたもののようである。

なお Subandrio外相は同日，オランダ外相とも会談したaこれは昨年8月の西イ

リアン問題解決以来はじめてのことであるO

〔英国〕

▼英国政府は２４日，一時中止していたインドネシアからの英人家族の引き揚げを

再開するとともに， 極東軍総司令官SirVaryl Begg提督を打ち合わせのため本国

に召還した。
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〔対日補償要求問題〕

V シンガポーJレ空港で、日本航空の貨物積みおろしなどを扱っているマラヤ航空の

労働組合は24日，同日から当分日航の貨物扱いは行なわないと決めた。なお給油，

離着陸などの業務は平常どおり。

一方シンガポール中華総商会の KoTeck Kin会長は24日午前，“戦時中日本が

犯した「血の債務」の決済が行なわれなければ10月1日から完全な円貨排斥が行な

われよう”と警告した。

なおシンガポーJレ港で、は日本船荷役拒否が23日より行なわれているが，マラヤの

スウェテナム港の沖仲仕を代表する港湾労働組合はこの問題では沈黙を守ってお

り，ペナン港でも日本船ボイコットは計画されていない。 同港の 1500人からなる

従業員組合の lncheMohamed Sheri旺 bin Wali書記長は24日「執行委員会では

この問題を考えていないc いかなる決定といえども従業員自身がきめることであ

る。また日本船ボイコットは政治問題である」と語ったU

9月 25日

〔3国会談〕

v国連外交筋が25日語ったところによると，タイの招請によりマレーシア，フィ

リピン，イジドネシア 3国外相がマレーシア紛争解決のため，きたる10月または11

月にパンコックで会談する可能性が強まっている。同筋は， 3国外相会談が聞かれ

るまでに 1ヵ月間の冷却期聞が必要であるとの点で合意ができていると述べた。

〔フィリピン〕

V フィリピン政府権威筋は25日「Macapagal大統領はマレーシア問題に対する池

田首相の仲介申入れを丁重かっきっぱりと拒否した」と語った。同筋によると大統

領はこの問題を当事国自身で，あるいはタイのような国を通じて解決しようと望ん

でおり，池田提案を拒否した理由として次の諸点をあげている。

1. 池田調停を受け入れることはアジアにおける日本の政治的指導権を認める

ことになるとフィリピン人は懸念している。

1. 向調停の受け入れは，いまなおフィリピンに反日感情出残っている現在，

圏内的にも政治問題を引き起こすことになる。

1. 日本と中共は目下，通商関係の緊密化をたどっており，近い将来“和解”

に達するかもしれないとの不安がフィリピンにある。

(Manila 25日発謂AFP)

’池田首相と Macapagalフィリピン大統領との第2回会談は25日午前 8時半か
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らマラカニアン宮股で行なわれ，同10時に終った。また第3回会談も同日午後 5時

半から行なわれた。

Cayeaフィリピン外相代理は第 1回会談後，池田首相が同会談で日本，フィリピ

ン，インドネシア，オーストラリア，ニュージランド 5ヵ国指導者の頂上会談を開

き地域的関係の緊密化の促進をはかるよう提案した，と語ったD

一方池田首相は同日午後4時マラカニアン宮肢で記者会見し，一部の外国通信でム

伝えられた「池田首相が5ヵ国首脳会談を提唱した」との報道を否定したあと，マ

レーシア問題について「わたくしはマレーシア問題については Macapagal大統領の

意見を問いただけで，日本の仲介は全く申し入れていない。この問題は関係 3国間

でまず友好的かつ平和的に解決されることを望む」と語った。

Vマニラからの25日の報道によるとフィリピンの Nationalista党（野党〉はマレ

ーシアの即時承認を表明し，政府が国連ボJレネオ調査団の報告を承認しないことを

非難している。

▼フィリピンの政府筋が２４日発表したところによるとインドネシアとフィリピン

とは去る 5月，貿易協定をとりかわしたが，マニラのインドネシア代表団は25日

のような声明を発表した。

インドネシア政府は，最近のマラヤ，シンガポーJレとの政治的事件にかんがみ，

これら地域との年間2億米ドJレにのぼる中継貿易をフィリピンにふりかえたいと，）：＇！

の意向を示したが，フィリピン政府もこの互恵的中継貿易を推進することに同意的

した。このためフィリピンには商品の加工，格づけ，倉庫等の設備が必要となろ＇｝＇.＇

う。

〔インドネシア〕

, Antara通信によると，インドネシアの Subroto陸軍大佐は25日「インドネシア：

は陸軍突撃隊を含む精鋭部隊をマレーシアと接する北ボルネオ国境に送った」と言

明，さらにインドネシア政府は，北ボルネオの反乱軍の訓練，援助を行なう用意が

あると述べた。同通信によると少なくとも 2個大隊がサラワク国境に送られた。

V オーストラリア放送がシンガポーJレ電として伝えるところによるとインドネ以

ア政府は25日，マレーシアの電信，電話通信を断絶させた。

〔マラヤ〕

V マレーシア人民行動戦線のスポークスマンは25日，同戦線の決定として次の

うに語ったO

われわれは一般インドネシア人には反対しないが，独裁的と考えられる現イン

ドネシア政府には反対する。もしスマトラで民主主義回復を狙った反乱が発生す
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ればこれを支持するだろう。来たる28日には SultanSuleimanクラブでマレーシ

ア人民連帯大集会をひらく。

, Rahman首相は25日， UmnoのSyedJa’afar Albar広報部長がその職を辞任

した，と発表したD 同氏の辞職願いの手紙は 2目前に Rahman首相に送られてい

た。なお同氏は一年前に心臓病にかかり，以来公務を切りつめていた。

｛〔マレーシア防衛〕

, Razakマレーシア副首相兼国防相は25日，近く国防会議を開催，防衛態勢に関

する計画を作成すると述べた。

, Menziesオーストラリア首相は25日下院で，マレーシアが侵略を受けた場合の

オーストラリアの態度について次のように声明を発表したO

現在のそして永続するかもしれないこの状況下において，マレーシアあるいは

そのいかなる 1構成州に対しても武装侵略あるいは破壊活動が起った場合には，

われわれは全力をつくし，またマレーシア政府との合意による手段を用いて，マ

レーシアおよびその地域統合と政治的独立とを守もろうとする英国の努力に，わ

が国の軍事的援助を提供するであろう。

Menzies首相はこの戸明を行なうにあたって「この声明は，オーストラリアのマ

レーシアに対する立場についてあいまいな点がないようにするためで、あり，この政

策はオーストラリア政府が慎重な検討を加えた後決定されたものである」と述べた。

なおこの戸明はマレーシア，英国，ニュージランドおよび他の関係国政府に伝達さ

れた。

V マレーシア軍の参謀長 TengkuOsman陸軍少将は25日パキスタンより緊急帰

国した口同参謀長は近くボルネオ地域に向かう予定である。

〔ザパー〕

V シンガポール立法議会の SirGeorge Oehlers議長は， サパ一政府の要請にも

とづきサパー立法議会の議長として25日同議会に出席した。なお同氏は適格者が出

現するまで同議会の議長をつとめるO またシンガポールでの議長としての任期は来

月新議会が開催されるまでであるが，再選の可能性が濃いのでその場合はシンガポ

ールとジェスJレトンを往復することになろう。

工対日補償要求問題〕

V 日本の外務省が25日明らかにしたところによると，政府はシンガポーノレの対日

補償要求問題についてマレーシア政府と話し合う方針を固め，このほど大隈駐マレ

ーシア大使に対して「正式交渉開始の時期について Rahman首相を打診するようJ

訓令した。外務省としてはマレーシアとの交渉開始の段取りが決まれば，シンガイ
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一Jレの要求だけでなく，マラヤの補償問題も合わせて解決する方針で，その内容は

単に補償要求に応ずるということではなし“経済協力”の形とする考えである。

9月26目

［フィリピン〕

V マニラの外交筋が26日述べたところによると，フィリピン政府は，マレーシア

が北ボルネオにたいするフィリピンの領有権主張を解決するとの約束を実行するな

らば，マレーシアを承認する用意があるとして，国連でマレーシア当局者と接触し，

保証を求めている。（Manila26日発＝UPI)

〔インドネシア〕

V インドネシアの国連代表は26日， “A Survey on the Controversial Problem 

of the Federation of Malaysia，，と題する声明を発表して，マラヤが英国の分割統

治政策の道具となってマレーシアを結成したと非難したO

V シンガポールの電気通信当局は26日，インドネシア政府が同日シンガポ－Jレに

たいし25日から断絶していた電信，電話連絡を再開したいと要請したことを明らか

にした。なお通信は26日夜9時45分から再開された。

インドネシアとマレーシア聞の年間電話使用回数は約2万，電報は約50万語で，

主に商業用である。通信連絡の断絶は双方にとって各々年間25万ドル以上の損失と

なる。

v池田首相一行は26日午前9時マニラを出発し，同日12時15分ジャカルタ郊外の

クマヨラン空港に到着した。

〔3国会談〕

, Thanom Kittikachornタイ副首相兼国防相は26日「インドネシア， マレーシ‘

ア，フィリピン 3国の首脳がマレーシア紛争解決のためタイで会談したいと思うな

ら，これに異議なく，あらゆる便宜を与えるだろう」と語った。（Bangkok26日発

=AFP) 

〔経済断交の影響〕

VクアラJレンプールにある商業会議所総連合（UnitedChambers of Commerce) 

は26日緊急会議を聞いたが，そのあとの同連合の IncheMahmood Ambak委員長

は次のように語った。

（インドネシアの経済断交のため〉消費物資・生活必需品等は欠乏していないの

だから，物資をかかえこんで，物価をつくりあげるようなことはすべきでない。

今は全市民が愛国心を示すべきときであるO 来たる28日マレーシア人民行動戦線
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主催の大集会がひらかれるが，首都の全商社・商店はその業務を 2時間中止して

労働者をこれに参加させられたい。

Vペナンからの26日の報道によると，インドネシアとの経済断交は約600人の同

地ゴム労働者に深刻な影響を与えるとみられる。現在200；人は正規の労働者である

が，他の 400人はインドネシアから加工のためゴムが輸入される時だけ雇われてい

る。

一方シンガポーJレで、は約12のゴム工場がイシドネシア・ゴムに依存しており，約

8000人の労働者がここに働いている。 その他運搬・輸送等の労働者は数千をかぞ

えている口同地の貿易業者は，インドネシアによる経済断交はインドネシア自身に

より大きい損失をもたらすだろうとして「西洋諸国は未加工のインドネシア・ゴム

を買う準備がない。加工する所として最も近いのはパンコックであるが，ここはシ

ンガポールほどには大量にゴムを扱えないで、あろう」と語っている。

〔マレーシア防衛〕

V マレーシア政府筋は26日，オーストラリア，ニュージーランドの対マレーシア

軍事援助の申し出を歓迎する，と語ったO

V マレーシア国防省は26日，国家警戒体制の一部として TerritorialArmyの歩

兵募集運動を開始すると発表した。対象は18歳から26歳までの連邦市民。

〔シンガポーJレ〕

V シンガポーJレUmnoのIncheAhmad Taff副委員長は26日， SingaporeAllia-

;;, neeから SingaporePeople’s Allianceを追い出すべきだとして次のように語ったo

21日の選挙で Umnoの地盤であった KampongKembanganとGeylangSerai 

との票が人民行動党に流れたのは， S.P.Aが原因である。 S.P.Aが代表してい

る利益は右翼社会主義者のそれであり， Allianceの利益は国家主義〈“National-

istic”〉のそれである。わたくしは当初から SingaporeAllianceにS.P.Aが加わ

ることに反対していた。 TunLim Yew Hock （林有福〉氏が中央議会の上院議

員に任命されるようなことがあれば，わたくしはYangdi-Pertuan Agongに対

しその任命を取り消するよう控訴するつもりだ。

〔サパー〕

V サパ立法議会は26日，マレーシア連邦中央議会へのサパ代表として上院議員に

lnche Angian bin Andalag, Pengiran Mohd. Digadong Galpam両氏，下院議員

にDonaldStephens氏以下回人を選出した。

〔南洋大学問題〕

V シンガポール警察当局は26日未明南洋大学および極左社会主義戦線（Barisan
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Sosialis）の一部指導者の自宅を襲い共産分子容疑で20人を逮捕したO 大学寮では学

生が警官と衝突， 20数人の負傷者が出た。逮捕者の中には，南洋大学の卒業生で21

日の総選挙に落選した BarisanSosialis党の OngHock Siang, Lim Chiew Sen 

およびSiekShing Minらがふくまれている。

シンガポーJレ政府は同日閣議ののち次の戸明を発表したO

われわれは数ヵ月も前から，マレーシアが発足して連邦政府がシンガポールの

治安の全権を握るようになった時には，共産系諸組織の公けの指導者，煽動者お

よびオルグらは，困難な事態に直面するだろうことを指示しておいた。

今日行動が開始された。共産主義のオープン・フロントは，マラヤの場合と同

じように，弱められ，共産主義者たちは地下に潜ぐるだろう。最初の治安活動は

インテリゲンチャ階級に対してとられた。この点で南洋大学そのものと，同校の

共産主義者とを区別する必要がある。南洋大学学生連盟およびその他同校の政治

学生団体内で前中国系中等学校の共産主義煽動者らが主導的地位をとったという

事実は，南洋大学自体が共産主義そのものであるということを意味しない。連邦

政府をして共産主義と中国人教育とを識別させるのは，教育に自治権をもっ州政

府としてのわれわれの義務であるO

23日にシンガポーJレ政府は「シンガポーJレ人民，中国人社会の指導者および教

授・学生たちを満足させるような方法で南洋大学問題を解決することが政府の希

望である」との声明を発表した。 （ここでいう声明云々は不明。なおLee首相が

23日同趣のことを語っている〉

そしてこのことは共産主義と中国人教育とを識別することによってのみ可能な

ある口この治安活動が共産主義の目的のために中国人教育を利用し，南洋大学の

将来を危機におとしいれようとする共産主義者に対して向けられるかぎり，われ

われは連邦政府の行動を正当なものと考える。

シンガポール政府はいままで通り，中国人教育を保護し南洋大学に対してもシ

ンガポール大学に与えられていると同様の財政およびその他の援助を与えるであ

ろう。シンガポーJレ人民とくに中国人は南洋大学が共産主義者あるいはその他い

．かなる左翼冒険主義者政治グループの政治道具にもならないことを保証する手段

をとるべきである。

V マレーシアの Ismail内相は26日、シンガポーJレで、南洋大学問題について次のよ

うな芦明を発した。

選挙によってシンガポールの権力を握ることに失敗したことで，シンガポール

に共産主義国家を建設するという計画はくじかれた口共産主義者らは自己を組織
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しなおし，民主的手段をくつがえして権力を握ろうとするだろう。共産主義運動

の火付け役および推進力となった多くのものは，南洋大学ま中国系中等学校学生

の少数共産主義者グループであり，かれらはおどかしなどの戦術をもちいて他の

学生たちをシンガポールの共産主義統一戦線支持にかりたてた。この少数クツレー

プは学生にふさわしからぬ行動を続けており，このまま放置すればシンガポーJレ

の学生その他にも，かれらの勢力を振るわしめることになろう。またそれは共産

主義統一戦線がマレーシアの安全に反するような空想的な中国人教育問題を利用

し，その政治権力を奪取するという目的を助けるようなものだ。したがって南洋

大学および中国系中等学校の学生をあやつったかどで約20人の指導者を逮捕拘留

し，この共産主義者の指揮する転覆活動を取りしまることが必要となったO

〔対日補償要求問題）

V 日本政府はシンガポーJレの対日補償要求問題についてある程度の増額をするこ

とで解決したい方針を固めた。これは増額に強い難色を示していた大蔵省が，外務

省側の説得をようやく納得したためで，政府としてはマレーシア政府が交渉開始を

申し入れ次第，ただちに交渉再開に応ずる方針を決めた。なおこれまでの日本側提

案は約6億円のプロジェクト供与であり，今回これにある程度の増額を行なう意向

であるC〔日本経済新聞 9月27日朝刊〕

V英国の前東南アジア総弁務官（兼シンガポール，駐在高等弁務官）の Selkirk卿

は26日午前外務省に大平外相を訪問，後宮外務省アジア局長をまじえてシンガポー

Jレの対日補償要求問題について話し合った。 Selkirk卿は帰国の途中24日日本に寄

り26日午後横浜出港，帰国した。

同卿は大平外相との懇談で「交渉相手がマレーシアに移ったからといって，シン

ガポーJレを無視したやり方ではうまくいかない。シンガポーJレの納得をうる解決策

が必要である」と忠告したといわれる。

V シンガポーJレの対日補償要求行動委員会（SingaporeAction Committee）の代

表5人は26日， Rahman首相らマレーシア政府首脳と会談した。

だお同日 KoTeck Kinシンガポール中華総商会会長のひきいる貿易使節団も

Rahman首相， LimSwee Ann商工相らとマレーシアの一般経済について会談した

結果，来たる10月中旬全国の商業会議所からなる集会を開催し，マレーシア経済に

ついて討議することとなったD

9月 27日

〔国連：マレーシア問題討議〕
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マタイの T.Khoman外相は27日午前，国連総会本会議で一般演説し，その中でマ

レーシア問題について次のように述べた。

新生マレーシアは東南アジア地域の平和，進歩，繁栄に大きく寄与するだろう。

マレーシア，フィリピン，インドネシア 3国は友人としてだけでなく，兄弟姉妹

として生活をともにしなければならない。 3国が再びそのすべての友国と協調で

きるようあらゆる方法で援助するだろう。

なお Khoman外相の言明は同外相がマレーシア紛争調停に乗り出していると

の報道を裏書きするものとみられる。

Vインドネシアの Polar国連代表は27日午後の国連総会本会議一般演説で， マレ

ーシア問題について英国の植民地主義を非難し次のような非難を行なった。

1. 英国はマレーシア問題に関する国連調査団派遣に関連して妨害政策をと

り，インドネシアとフィリピンのオブザーパーの到着をわざと遅らせるなどの手

段でマフィリンドの成立をつぶした。

1. 英国の動機はまことに明らかであるO その植民地的権益にとっては，マフ

ィリンド構想は相入れない概念であり，英国はこれをつぶす以外に道はないと考

えたのだ。

1. マレーシアは英国がこの戦略的地域にその勢力圏を持続するため，っくり

上げたものであるO

これに対して OngYoke Linマレーシア代表は， インドネシアの主張を全面的に

否定し「インドネシアこそ神聖な約束を守らなかった国で、ある」と反論した。

また Home英外相も次のように反論した。

1. マレーシアはマレーシア人自身の考えから生れたものであるO インドネシ

ア代表の英国非難はマレーシアが生れたことに対するインドネシアの不満という

本当の気持をかくすために行なわれたものだ。

1.・マレーシアこそ東南アジアの非植民地化の現れであるO 英国は平和を脅か

している国もいずれはみずから抑制すると信じているから，今の段階で国連総会

あるいは安保理事会に心配をかける必要はないと考えるO

〔インドネシア〕

, Antara通信が27日伝えるところによると，インドネシア空軍の選抜突撃隊2中

隊がこのほど西カリマンタンのサラワク国境付近に飛行場建設のため派遣された。

v池田首相と Sukarno大統領との第 1回会談は27日午前10時から行なわれ， 最

初随員をまじえて約1時間半，つづいてマレーシア問題については随員をしりぞけ

約40分突っ込んだ意見の交換が行なわれたO会談後 Sukarno大統領は両者を代表し
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て「われわれは国際情勢，外交問題について心と心のふれあう話し合いをした。詳

細は28日の共同声明で発表する」とだけ語ったO

しかし外交筋によると，この会談で池田首相はマレーシア紛争解決のため当事3

ヵ国だけでまず話し合ってほしいとの従来の主張を述べ、た。これに対して Sukarno

大統領は「機をみて弾力的な態度を表明したいJと述べたといわれる。

v池田首相は27日午後， ジャカJレタ駐在のGilchrist英大使と Jones米大使を個

別に日本大使公邸に招いて会談したD 信頼できる筋によると，池田首相はマレーシ

ア紛争解決のためマレーシア，インドネシア，フィリピン 3国首脳会談の開催の可

能性について打診したもようである。

’新華社通信によると，中国の朱徳人民代表大会常務委員長は27日夜，北京で聞

かれたインドネシア議会代表団との会見で「帝国主義者が，マレーシアの名前で行

なっている新植民地主義へのインドネシアの闘争を中国人民は強く支持しているJ

と言明した。

〔フィリピン〕

V フィリピンの Cayco外相代理は27日の記者会見で次のように語った。

フィリピンは東南アジアの情勢安定のためインドネシア，マレーシアととも

に第2次3国首脳会談に出席する用意がある凸インドネシアもこれには同意す

るだろう。関係 3国の外相会議，できれば首脳会談は 3国聞の外交正常化に最

も有益であると信ずる。第2次会談に対するインドネシア側の立場に関しては

公式にはなにも知らない。フィリピンがマレーシアと断交後，タイが両国の間

に立って利益代表国になってくれたことに感謝する。われわれ東南アジア連合

の一員であるタイは恐らく仲介者としてではなく，連絡機関としての役割を引

き受けて力になってくれたO

, Rahmanマレーシア首相は27日，マニラからの報道に関する記者団の質問に答

えて，大略次のように語ったO

フィリピンの北ボルネオに対する要求は，北ボJレネオがすでにマレーシアの一

部になっているが，話し合う余地は残っているO マニラ協定ではマレーシアの創

立がフィリピンとの北ボルネオに関する話し合いをさまたげるものでないと明記

している。しかしわたくしの方からその問題を持ち出すようなことはしない。

(Kuala Lumpur .27日発＝AP)

〔マレーシア防衛〕

V クアラルンプールの軍事当局は27日サラワクの英およびマラヤ軍の兵力を次の

ように発表した。
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第1省第42Royal Marine Commando，アイルランド軽騎兵団，

第145砲兵隊，マラヤ連邦Renaissance連隊

第2省 1/10Gurkha Rifles 

第 3省 1/2Gurkha Rifles 

第4省第1Green Jackets, Leicestershire連隊第1大隊

航空機はヘリコプター中隊4（空軍2，海軍2），第22特別航空連隊（SpecialAir 

Service Regiment) 1中隊等であるO サラワクの全兵力は以上で 6000人となる〆1

が，今年末までにはマレ一連隊（RoyalMalay Regiment) 2犬隊 1600人が到着

することになっている。

’サパ一のインドネシア国境上にある Sebatik島の Sungui

10人からなる武装インドネシア人に攻撃されたO

, Rahmanマレーシア首相は27日，オーストラリアの Menzies首相が去る25日に

議会で発表した“マレーシア防衛に対するオーストラリアの態度についての声明”

を歓迎する旨の手紙を Menzies首相あてに送ったO

〔経済〕

V マラヤ，シンガポールにある 7つの Shell石油会社会長をしている N.L.Fakes 

氏はこのほどマレーシア発足にともないサパヘ サラワクの 3つの Shell会社－－

Shell Company of North Borneo Ltd., Sarawak Shell Oilfields Ltd., Shell Mar: 

keting Company of Borneo Ltd.－ーの会長をも兼ねることになったO

〔対日補償要求問題〕

V対日補償要求をしているシンガポールの Multi-racialWorking Committeeは

27日会合をひらき，対日ボイコットを無期限に中止した。これは26日夜の Rahman

マレーシア首相の勧告に基づいてとられた措置で， 同委員会のスポークスマンは

「Rahman首相は， 5000万マラヤ・ドル（約59億円〉の補償要求について日本政

府と交渉すると約束した。ボイコット一時中止の決定は， Rahman首相が日本政府

と交渉する際の有力な材料になるだろう」と述べた。

タ月 28日

〔池田・ Sukarno会談〕

V池田首相と Sukarno大統領の第2回会談は28日午前11時ボゴー Jレの大統領別

邸で約40分間にわたって 2人だけで行なわれた。この結果マレーシア問題について

近く関係 3圏外相会談，続いて首脳会談が聞かれることがほぼ確実の見通しとなっ

た。 Sukarno大統領は池田首相の説得で「3国首脳会談に出席しでもよい。場所は
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クアラJレンプーJレでもかまわない」と答えた。

また同日午後ジャカルタのムJレデ、カ宮殿で、両首脳は共同声明に調印したO この共

同声明はマレーシア紛争に関して次のように語っているO

1. 池田首相とスカルノ大統領は日本，インドネシア両国の関係をいっそう強

化する希望を再確認するとともに世界の平和，とりわけ西太平洋における平和促，

進のため，緊密に協力することに同意した。

1. 池田首相はこれに関連して，マフィリンドの指導者たちが最後までマニラ

首脳会談の精神にもとづいて，マフィリンド地域の安定と平和と，相互繁栄維持

に貢献するような Musjawarat（話し合い〉を行なうことが， きわめて望ましい

と述べた。

〔マレーシア防衛〕

V マレーシア国防省は28日，過去5年以内に退役し，現在35歳以下の旧軍人の再

応募をはじめると発表した。なおこれは召集（Call-up）ではなくあくまでも退役軍

人の自由意思による再募集である。予備役兵は対象とされない。

〔マラヤ〕

V マレーシア人民行動委員会主催の“反インドネシア集会”は28日夕方豪雨の中

で行なわれ，約2000人がこれに参加した。なおこの集会には Sardon運輸相， Syed

Ja’afar前Umno広報部長らも出席したO

〔シンガポール〕

, Barisan SosialisのLeeSiew Choh党首は， 28日夜の集会で，人民行動党を非

難し次のように語った。

人民行動党は1961年以来右からの票を保持し，左翼勢力を制限することにより

右翼政党となったO 人民行動党の対左翼破壊政策は（1)Barisan議員の逮捕，進歩

的出版物の発禁，（2）立候補届出目前の Barisanの集会を禁止し， Barisanの一般

に対する活動を妨害した， ( 3) Barisan Sosialisに共産主義のレッテJレをはった，

などである。

曹シンガポーJレ軍港労働組合は29日夜から開始を予定していたストを一週間延期

すると， 28日発表した。これは英海軍当局が基地内でのピケを1955年の Protected

Places and Areas Ordinanceに基ずいて禁止したためで、ある。同組合の Michael

Fernandez書記長代理によると，軍港労働者のほとんどはこの Protectedarea内に

住んでおり，アジア人居住地域内のピケさえも禁止された以上，労働者のスト権は

無意味になった，としているO

','¥ ，シンガポーJレの Rajaratnam文化相は28日， 全国青年訓練センター（National
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Youth Training Centre）の開会式で演説し「民主主義を信ずる青年は， 共産主義

者と戦たかわねばならない。未来の戦ひはこれら青年たちの戦いで、あるO このセン

ターが真の民主主義大衆運動を築き上げるよう希望する。ことに共産勢力の強い農

村地区に対してわれわれの民主主義制度が，その福祉に強い関心をもっているPこと

を知らしめねはならない」と語った。

〔サラワク〕

V サラワク駐留軍スポークスマンが29.日発表したところによると，サラワク国境

警備隊（BorderScouts）は28日夜インドネシアとの国境付近（第2省LubokAntu 

東方約15マイ Jレの地点）で約60人のゲリラ隊と15分間交戦した。双方とも死傷者は

なかったが，同スポークスマンによれば，サラワク国境で武力衝突が起ったのはこ

れがはじめて，ゲリラ隊はインドネシア人だったとの同スポークスマンは述べてい

る。

, Sarawak Dayak National Union は28日「国家的危機のときは， 中央政府の

指示に従い，われわれはその各々の業務をはたすであろう」との声明を発表した。

また同 Union会長の MichaelBuma氏は，すべての強健な Dayak人に対して「警戒

体制に入り，いかなる呼びかけにも応ずる」ょう個人的に要請したO

〔経済〕

曹シンガポーJレの輸出入局（Departmentof Imports and Exports）が28日発表し

たところによると，コプラおよびコプラ製品のマレーシア地域以外への貿易許可申

請は27日以降みとめられなくなった口

〔南洋大学問題〕

’南洋大学学生約1000人は28日校庭で会合をひらき， TanLark Sye氏に学長に

復帰するよう説得することに決定したO なお同会合は， Tan氏の業績を賞賛し， P

AP政府が反動的Alliance中央政府と結んでいると非難したO

〔対日補償要求問題〕

, Rahmanマレーシア首相は28日シンガポーJレ訪問からもどり，記者団に次のよ

うに語った。

1. 25日，中華総商会々長ら 5人ゐシンガポーJレ代表団がわたくしを訪問，か

れらの要求支持を求めてきたさい，ボイコット運動をやめない限り，マレーシア

政府がさきに立って解決の話し合いをはじめるわけにいかないといっておいたと

ころ，私の要望どおり華商がボイコットをやめたので日本と直接話し合うことが

できるようになったO 大隈大使との話し合いでは両国政府聞の正式会議を行なう

ための手続きを主としてとりあげることになろう。
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1. （大使との話し合いはいつやるかとの問いに対し〉すぐやる。今日（28日〉

大使に電話して会うつもりであるO

9月29日

〔マラヤ・シンガポーJレ関係〕

, Rahmanマレーシア首相は29日， Leeシンガポール首相が28日夜行った演説に

ついて大略次のような声明を発表した。

Lee Kuan Yew氏の TanSiew Sin （マレーシア蔵相）， Khaw Khai Boh（マ

レーシア上院議員〉その他に対する非難は不公平であるO その非難の背後動機が

何んであれ， UmnoとMCAとの関係は過去10年のそれと同じである。 MCAは

中国人社会の利益を代表しているが，国家的利益も見失ってはいなし、。 MCAが

この 2つの利益を同時に追求で、きたからこそ， Allianceは国会，州議会，地方議

会等いずれの選挙においても成功したのであるO

わたくしは MCAの指導層は誠実で、信頼に価いするものであることを知ってい

るO Umno, MCA, MIC等が共闘し，すべての民族社会のために働くことが国家

的利益にかなうものであるO 同様にわれわれはシンガポール政府とも密接に協力

するであろう。しかしシンガポーJレは，マラヤ側の政治構造がシンガポーJレのそ

れと異なることを理解すべきである。マラヤ側の政治指導者に対する非難芦明は

親善関係改善には役立たない。

われわれは能力のかぎり，マレーシアの利益に奉仕すべきであるo シンガポー

ルの政治家はシンガポーJレの利益に奉仕することが政治だと考えるだろうが，一

方マレーシアに対する義務と責任をも忘れるべきでない。

V駐マレーシア Baldwin米大使は29日， 2日間の予定でシンガポールを訪れた。

同地の政府首脳，商工業代表者らと会談の予定。なお同大使は1951～54年の間シン

ガポーJレ総領事をつとめたことがある。

〔池田首相のオーストラリア訪問〕

V フィリピン，インドネシア両国訪問を終えた池田首相ら一行は， 29日午前10時

15分空路キャンベラに到着した。

〔インドネシア〕

, Antara通信29日の報道によると， インドネシア海軍はこのほど， サラワクと

の国境近くに駐留中の陸軍部隊を増強するため海兵隊の特別部隊を派遣した。また

南スマトラのジャンピには北ボJレネオの独立闘争を支援するため義勇軍約1万人が

集まっているO この義勇軍は昨年の西イリアン解放闘争のさいに動員された義勇軍
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と同じだと向通信は伝えているD

9月 30日

[3国会談〕

‘h 

, Rahmanマレーシア首相は30日夜の記者会見で「マレーシア紛争を解決するた

めの 3国首脳会談を再び聞いてもムダである」と言明，さらに次のような見解を明

らカ寸こし7こO

タイその他の友好諸国から， 8月のマニラ会談に似た 3国首脳会談をあっせん

するとの申し入れがあったO だが再び首脳会談を開くには，さきに私が明らかに

した次の諸条件，すなわち（1）マレーシア承認，（2）マレーシアにたいするいっさい

の攻撃停止，（3）全当事国が当事国聞の協定を守ること一ーがまず必要であるD

V 日本の外務省は30日大隈駐マレーシア大使に対し，池田首相がマレーシア紛争 ':ii 

について Macapagal大統領， Sukarno大統領と会談した結果，両国とも和解の用意＇.＼；

があることがはっきりした旨 Rahman首相に伝達するよう訓令した。

フィリピン，インドネシアに対しては池田首相が直接自主解決を要請したのに対止

し，マレーシアに対し大限大使から同様要請するのは均衡を失するので，マレーシ

アへは池田首相と両大統領との会談のもょうを伝えるだけの短いもののようであ

る。

〔池田・ Menzies会談〕

V池田首相と Menziesオーストラリア首相との会談は 30日午前日時から 1時間

半，午後3時半から 1時間の 2回聞かれ，マレーシア問題については，次のような討

議が行なわれた。

《第1回会談》

オーストラリア側は「英，オーストラリア間でマレーシアに軍事的脅威があれ.J・I:

ぱ共同してできるか寧りの援助をすることで交換公文を取りかわしているo 3国 J

首脳会談も結構だがなにを話し合うのか。 Rahman首相が出席した場合，他の 2,: 

国がマレーシアを承認したことになるのか」との意向を表明したO

これに対し池田首相は「3国首脳会談が円満に開かれるふんいきを作ることがs

大切で、あり，日本とオーストラリアが協力すれば平和的な解決の道が聞かれる」

とオーストラリア政府の協力を強く要請した。

《第2回会談》

池田首相と Menzies首相の2人だけで会い， 主として池田首相が Menzies首

相説得に当たった。 Menzies首相の「インドネシアが国際協調の道をすすむこと 1
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が明らかにならないかぎり， 3国首脳会談開催には疑問がある」との主張に対し，

池田首相は「 3国の中に意見の異なる国があるからといってこれを除外するわけ

にはいかなし、。異なった意見があることを前提として話し合いをすすめ，そこか

ら西太平洋の安全を確立すべきである」と述べ，フィリピン，インドネシア両国

訪問によってほぼまとまった 3国会議開催の空気を，少なくともこわさないよう

にと説得したO

結局 Menzies首相が「日本の主張については，それとして理解する」との態度

を示したことで折り合いがついた。

V池田首相と Menzies首相は30日午後5時第2回会談後共同声明を発表したG マ

レーシアに関する部分は次の通り。

日本およびオーストラリア両国がマレーシアの成立を歓迎していることに留意

し，またアジア西太平洋地域において両国が有する共通の運命と責任を認識して

両総理大臣は同地域の情勢に対し深い関心を表明し，かっ両政府が世界のこの地

域における平和と経済的進歩の達成に寄与するためますます緊密に協力すべきこ

とに意見が一致した。

〔サラワク・サパー」

, UmnoのlncheGhazali Jawi事務局長は30日，サラワク，サパーにも Umno支

部を設けるかもしれない，と語ったO 同氏はこのため10月1日より一週間ボルネオ

地域を訪問する。

〔マレーシア防衛〕

V マレーシア国防省は30日，マレーシア防衛の l部としてあらたに陸海軍への徴

募を行なうと発表した。国防省の戸明によると， とくに中国青年の Federation

Reconnaissance Corps, Singapore Infantry Regimentおよび Royal Malaysian 

Navyへの応募を歓迎している。志願者は連邦市民かシンガポーJレ市民のうち18～

23歳のものにかぎられる口なおクアラ JレンプーJレ30日発のAP電によると，マレー

シアの兵力は現在1万5000人，重兵器は装備しておらず，英国との防衛協定にたよ

っている。

〔マラヤ・シンガポーJレ関係〕

, LeeシンガポーJレ首相は30日，マレーシア中央政府首脳との会談のためクアラ

ルンプールを訪問した。 Lee首相は今後約2週間カメロン高原で静養をする予定で

あるO

, Rahman首相と Lee首相は30日午前中央政府とシンガポールとの関係について

会談したが， Rahman首相は会談後これについて次のように語った。
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シンガポーJレの指導者たちは，シンガポーJレ人に中に（マレーシア〉国家意識

を作り出さねばならない。シンガポール人はいまだにわれわれを外国人と見なし

ている。われわれはシンガボールに主権を振るう英国人とはちがう。シンガポー

Jレはマレーシアの 1州ではないカミ0 Lee首相は，われわれの間にある違いを忘れ

るべきこと，新国家建設にはげむべきこと，国家意識を開発すべきこと等につい

て同意したO

シンガポーJレとの間でやっかいな事は，シンガポーJレ人が英国人の支配下にあ

るという考えを捨てきれないこと，また現在はわれわれの支配下にあると考えて

いることである口

シンガポールにある Bankof China, Bank Negara Indonesiaを閉鎖するかど

うかについては決定をみなかった。

〔注〕 この銀行問題については Lee首相が会談後語ったところによると， Rah-

man首相は， 「政府官吏が経営に参加していなければ，営業継続を認めよう」

と約束した，といわれる。

〔南洋大学問題〕

v南洋大学学生連盟は30日Lee首相に対し， 26日逮捕された LimKian Sengと

Lim Say Chong (Guild of Nanyang Graduates－南洋大学学生会議一ーの大学

評議会への代表者〉両氏の釈放と， TanLark Sye前学長のシンガポール市民権復’

活とを要求した。同連盟の Lee首相への公開状によると，，10月2日に開らかれる政

府と大学評議会との交渉に際しては， Lee首相がこれらの要求を認めるべきだとし

ている。

－ 

〔対日補償要求問題〕

V大隈駐マレーシア大使は30日午前， マレーシアの対日補償要求問題について

Rahman首相と初めて予備的な話し合いをした。会議後マレーシア側は次のように

発表したD

1. 大隈大使は本国政府と問題を検討中で，決定しだい Rahman首相に伝える

ことになろう。

1. シンガポールの諸団体の要求に関する手続きを話し合うため日本，マレー

シア両国政府の代表者会議を聞くことに意見が一致した。

5
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付録

[I〕 16日午前零時Rahman首相のメッセージ

MERDEKA MALAYSIA! 

The great day we have long awaited has come at last -the birth of 

Malaysia. In a warm spirit of joy and hope ten million people of many 

races in all the States of Malaya, Singapore, Sarawak and Sabah now join 

hands in freedom and unity. Firm in our resolve for nationhood, the 

peoples of Malaysia look forward with con五denceto a future of peace and 

prosperity, harmony and happiness. 

We do so because. we know that we have come together through our 

own free will and desire in the true spirit of brotherhood and love of 

freedom. We have made our decision after much care and thought，五nally

arriving at mutual consent by debate and discussion, inquiries and elections 

held over two and a half years. We can feel proud indeed of the way we 

have created Malaysia through friendly argument and compromise. The 

spirit of co-operation and concord is living proof of the desire we share for 

a common destiny. What better basis for Malaysia can there be, what finer 

augury for the future? The 1oad to nationhood has not been an easy journey_ 

Surprises and disappointments, tension and crisis, have marred the way. 

The peoples of Malaysia, however, have endured all trials and tribulations 

with con五denceand patience, calmness and forbearance, with faith in our 

五nalgoal-Malaysia. In the五rsteighteen months of political and constitu-

tional discussions, beginning from May 1961, things went ahead favourably, 

because the ideal of Malaysia caught the imagination of all the peoples 

concerned. 

明Tecan all recall the remarkable enthusiasm and interest aroused then 

in the evolution of Malaysia. 

Step by step the concept came to life. The activities of the Malaysia 

Solidarity Consultative Committee, the merger talks between the Federation 
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of Malaya and Singapore, the broad agreement reached in London to 

establish Malaysia, the appointment of the Cobbold Commission and its 

exhaustive inquiries in the Borneo Territories, and the subsequent establish-

ment of the Inter-Governmental Committee-all these steps were taken in 

internal harmony and in full public view. 

Suddenly towards the end of 1962 the situation changed. Communist 

China committed unjustifiable aggression against India. I stood up for 

democracy and condemned China's attack. 

One immediate reaction was that Communists throughout South-east 

Asia retaliated by an indirect assault upon me by opposing my idea of 

Malaysia, and they set about creating every possible di伍culty to baulk 

Malaysia. Other external complications occurred -the Philippines' claim to 

North Borneo, the sudden and abortive revolt in Brunei, and the startling 

adoption by Indonesia of a policy of confrontation against Malaya. All these 

events projected an international crisis in South-east Asia this year, thら

climax coming in June. The successful meeting of the Foreign Ministers 

of Malaya, Indonesia and the Philippines, followed by my own conference 

with President Soekarno in Tokyo eased tension considerably and brought 

new hopes for harmony and peace. Prospects for a Summit conference 

were good, confrontation from Indonesia subsided, so we went ahead with 

arrangements for the final talks in London on Malaysia. 

The Malaysia Agreement was duly signed in early July. Unexpectedly 

Indonesia reacted most strongly, renewing its policy of confrontation with 

the result that the Summit confedence of leaders of Malaya and the Philip-

pines at the end of July began in an atmosphere of doubt. The Summit 

conference ended in an agreement by the three countries to form an 

Association of States of Malay origin to be known as Maphilindo. It was 〆

agreed that in order that the partners in Maphilindo could welcome Malaysia 

the United Nations Secretary-General should be asked to ascertain anew 

the wishes of the peoples of Sarawak and Sabah. That request has now 

been implemented. Now finally the peoples of Malaysia are celebrating the 
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establishment of Malaysia. This is the time to think earnestly and hopefully 

on the future of Malaysia as the whole country resounds with joy. 

So I pray that God may bless the nation of Malaysia with eternal peace 

and happiness for our people. 

The Federation of Malaya now passes into history. Let us always re‘ 

member that the Malayan nation was formed after many di伍cultiesduring 

a long period of national Emergency, yet its multi-racial society emerged, 

endured and survived as a successful and progressive nation, a true demo-

cracy and an example to the world of harmony and tolerance. 

As it was with Malaya, so it can be with Malaysia. With trust i& 

Almighty God, unity of purpose and faith in ourselves, we can make 

Malaysia a land of prosperity and peace. 

In doing so let every乱1alaysianin all the States of Malaya, Singapore, 

Sarawak and Sabah ensure that our Malaysia is truly worthy of the aims 

and hopes we have shared, the trials and stress we have endured, in work-

ing together to achieve our common destiny. 

MERDEKA MALAYSIA! 

〔E〕 16日午前8時マレーシア成立祝典開会式での Rahman首相の演説文

On this auspicious and historic day of the birth of the nation of 

Malaysia, I cannot express how grateful and happy I am as well as the 10 

million people who inhabit all parts of the territories of Malaysia who wel-

come and celebrate the establishment of the nation and State of Malaysia. 

Firstly, this inaugural ceremony to celebrate the State of Malaysia is the 

climax of all blessings given to us by Almighty、God,and we express our 

u出1ostgnrlitude to Him for having granted the wish and the will of the 

peoples of Malaysia to establish this nation. Today brings to an end British 

colonialism al'ld rule in the three territories of Singapore, Sarawak and 

Sabah. For us in Malaya, we have had good fortune because we・ have 

,enjoyed independence for more than six years, so we vvelcome our brothers 

with full feelings of sincerity and goodwill. We are determined to defend 
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the sovereignty and independence of Malaysia together with our new brothers 

for all time. Though we have passed through and endured di伍cultiesand 

hindrances, we have been given guidance and strength to survive these 

trials. This is clear evidence to show that our intentions are honest and 

that our struggle has the full blessing of Almighty God. Indeed no・oneon 

this earth can obstruct or hinder the will of God, and no・oneis able to 

change the trends of history. 

God will not change the condition of a people unless the people change 

of themselves. Today the flag of the nation of Malaysia will fly proudly in 

every nook and corner of the land, and also in foreign countries where we 

have our embassies, as well as at the United Nations side by side with the 

flags of the independent and sovereign nations of the world, replacing the 

old flag of the Federation of° Malaya. 明Tepray to Almighty God that this 

flag will be a strong symbol, giving protection and unity as well as deter-

mination to all the peoples of Malaysia. 

The new flag of Malaysia is slightly di妊erentto the old flag of the 

Federation of Malaya because the star has gained three new points which 

denote three new States, making 14 in all, and also the stripes now number 

14 as well. Let us pledge today and at this auspicious moment in the name 

of God that we will defend the flag of our nation and State with all our 

strength, even if necessary with our lives. Let us express our uむnostgra-

titude to God for His mercy and benediction in giving to us and to our 

nation this incomparable gift, granting our earnest hopes to establish 

Malaysia. 

〔E〕 17日午後6時マレーシア宣言式における Yangdi-Pe巾 m Agongの演説

People of Malaysia, on this great occasion of national rejoicing, my 

heart is overflowing with deep gratitude to Almighty God-all praise to his 

name！ーthroughwhose benevolence and mercy we can truly welcome 

Malaysia in peace and honour. 

Now at this historic day and at this special ceremony, it is my privilege 
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as Yang di-Pertuan Agong to initiate the五nalconstitutional action leading 

to the formal establishment of Malaysia. 

In the presence of Their Highnesses the Rulers, Their Excellencies the 

Governors of Penang and Malacca, His Excellency the Yang di-Pertuan 

Negara of Singapore, Their Excellencies the Governors of Sarawak and 

Sabah, Their Excellencies the members of the diplomatic. corps, the Hon-

ourable Ministers of the Federal Cabinet, the Honourable Prime Minister 

of Singapore, Mentri Besars and Chief Ministers of 14 States, and <listing-

uished representatives and guests from many friendly countries, in the 

presence too of the many thousands in this vast assembly and in the hearing 

through the microphones of all the people of Malaysia, I proudly call on 

our beloved and respected Prime Minister, Teramat Mulia Tengku Abdul 

Rahman Putra Al-H司， thefather and leader of our nation to read the Pro-

clamation announcing to all the world, to all men of goodwill everywhere, 

that Malaysia today takes her place in the comity of nations . dedicated to 

freedom and friendship, and united in sovereignty and independence by the 

free wish of the people of Malaysia, now and for ever. 

With warm devotion and deep humility I pray Almighty God that our 

nation and people of Malaysia will prove worthy at all times of his guidance 

and protection and dwell always in the grace and favour of his benediction 

and bounty. 

〔N〕 17日午後6時， Rahman首相によるマレーシア発足宣言・

In the name of God, the Compassionate, the Merciful, Praise be to God, 

the Lord of the Universe, and may the benediction and peace of God be 

upon Our leader Muhammad and upon all His Relations and Friends. 

Whereas by an Agreement made on the Ninth day of July in the year 

one thousand nine hundred and sixty-three between the Federation of 

Malaya, the United Kingdom, North Borneo, Sarawak and Singapore it was 

agreed that there shall be federated the States of Sahah, Sarawak and 

Singapore with the Federatiom of Malaya comprising the States of Pahang, 

Trengganu, Kedah, Johore, Negri Sembilan, Kelantan, Selangor, Perak, 

Perlis, Penang and Malacca, and that the Federation shall thereafter be called 
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．‘： 

“MALAYSIA’’． 

And whereas it has been agreed by the parties to the said Agreement 

that as from the establishment of Malaysia the States of Sabah, Sarawak and 

Singapore shall cease to be colonies of Her Majesty the Queen and Her 

Majesty the Queen shall relinquish Her Sovereignty and jurisdiction in res-

pect of the three States : 

And whereas there has been promulgated a Constitution for Malaysia 

which shall he the supreme law therein : 

And whereas by the Constitution aforesaid provision has been made for 

the safeguarding of the rights and prerogatives of Their Highnesses the 

Rulers and the fundamental rights and liberties of subjects and for the pro-

motion of peace and harmony in Malaysia as a constitutional monarchy 

based upon parliamentary democracy : 

And whereas the Constitution aforesaid having been approved by a law 

passed by the Parliaments of the Federation of Malaya and of the United 

Kingdom has come into force on the Sixteenth day of September in the year 

-0ne thousand nine hundred and sixty-three. 

Now in the name of God, the Compassionate, the Merciful, I, TENGKU 

ABDUL RAHMAN PUTRA AL-HAJ IBNI ALMARHUM SULT AN 

ABDUL HAMID HALIM SHAH, Prime Minister of Malaysia, with the 

concurrence and approval of His Majesty the Yang di-Pertuan Agong of the 

Federation of Malaya, His Excellency the Yang di-Pertuan Negara of 

Singapore, His Excellency the Yang di-Pertua Negara of Sabah and His 

Excellency the Governor of Sarawak, DO HEREBY DECLARE AND 

PROCLAIM on behalf of the peoples of Malaysia that as from the Sixteenth 

<lay of September in the year one thousand nine hundred and sixty-three, 

corresponding to the twenty-eighth day of Rabi’ul Akhir in the year of the 

Hijrah one thousand th:cee hundred and eighty-three, that, 

MALAYSIA comprising the States of Pahang, Trengganu, Kedah, Johore, 

Negri Sembilan, Kelantan, Selangor, Perak, Perlis, Penang, Malacca, Singa-

J)Ore, Sabah and Sarawak shall by the Grace of God, the Lord of the 

Universe, forever be an independent and sovereign democratic State founded 

upon liberty and justice, ever seeking to defend and uphold peace and 
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harmony among its peoples and to perpetuate peace among nations. 

〔V〕 17日マレーシア政府の対インドネシア，フィリピン外交断絶の声明

In view of the fact that the Indonesian Government has broken off 

diplomatic relations with Malaysia without any apparent reason, we have no 

choice but to do likewise and to recall our Ambassador and the Embassy 

sta百， andat the same time to close down our consulate in Medan. 

The fact that the Federation has admitted new states doξs not in any 

way change the status and identity of the nation, and therefore no fresh 

recognition is necessary, nor is it necessary to ask for fresh accredition of 

diplomatic representatives in this country. 

The Government of the Philippines has asked that the status of. its 

embassy in Kuala Lumpur be reduced to that of a consulate. This proposal 

is not acceptable to the Malaysian Government. There is, therefore, no 

choice but to recall its Ambassador. 

The Thai Government has been approached to take charge of Malaysian 

affairs in Indonesia and the Philippines. 

〔VI〕 9月20日の TheTimesはマレーシア防衛問題の手引きとして以下の如き論

文を掲載している口

〔協定および条約〕

マレーシア連邦は，東南アジアにおける西側の利益を集団的に防衛するための

同盟たる東南アジア条約機構の一員にはなっていない。その防衛は1957年にマラ

ヤ，英両政府の聞で結ぼれた双務的協定をもとにしている0 1961年11月，ロンド

ンでの話し合いの結果，この協定は新マレーシア連邦にも拡大適用されることに

なった。この協定によると，英国は，マレーシアが外敵から自己の領土を防衛す

るのに必要とする如何なる援助をも提供し，一方マレーシアは英国の陸・海・空

軍の駐留を認めることになっている。

おもな基地はシンガポーJレで，その地位については1961年のロンドン会議でか

なり討議されたところであった。一般には，この地域において英国がその国際的

義務を履行しようとする場合，マレーシア政府の承認を得れば，シンガポーJレを使

用してよいことになっている，と解されているO マレーシア防衛のための諸作戦

にもこれが利用されうるのは当然であろう。英国，オーストラリア，ニュージーラ
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ンド 3国が合同して作った連邦戦略予備軍（CommonwealthStrategic Reserve) 

は現在マラヤに駐留しているが，これはおもに英連邦が SEATOに対するその義

務をはたすためのものであるD しかしながらマラヤ・英防衛協定にもとづいてマ

レーシアを防衛するため兵力使用が必要とされる場合，オーストラリアとニュー

ジーランドとがただちにマラヤと英国に協力をするだろうことは疑いのないこと

である。

〔インドネシアからの脅威〕

マレーシアは反共政治連合であると考えられていたが，マレーシア安定への脅

威はインドネシアから起ってきた。軍事力の点でインドネシアからの脅威は，深

刻なものであるが，政治的要因およびこの地域における強力な英軍の存在などが

インドネシア政府に公然、たる軍事行動を起させないもののようであるO

〔インドネシ．アの兵力〕

インドネシア陸軍はおおよそ30万であるが，その訓練・能率等は西側の規準か

らすれば高いものではない。ただパラシュート部隊とコマンド・タイプ部隊の精

鋭があるのみであるO また現在多数のインドネシア将校が米陸軍のSpecialWar -

fare Centreでゲリラ戦の訓練をうけている。

海軍の主力はロシヤ製の重巡洋艦であるO このほかロシヤ・Skoryi級駆逐艦4,

同W級長距離潜水艦6，およびフリゲート艦，！駆潜艇，パトローJレ艇等をもって

いる。またインドネシア海軍の重要な要素となっているものは，戦車上陸用舟艇

11およびアメリカ製歩兵上陸用舟艇 3である口

空軍もロシア製で装備されている。爆撃機隊4，戦闘機隊4，沿岸警備隊1,

輸送隊2等があるo飛行機は全機種含めて 400機であるが，修理用スペアーが不

足しており，同時的作戦行動には困難をきたしているo

〔インドネシアのねらい〕

イン V ‘ り兵力は後進国の水準からすれば大きなものであるが，マレーシ

アに対して正面きって戦火をまじえる場合インドネシアの全潜勢力が発揮されそ

うにない。米，英，オーストラリア，ニュージーランドはみなこの地域の安定に

関心をもっており，インドネシアには政治的不人気や，軍事上の破滅から起る危

険に直面していく準備もありそうにないc インドネシアの行動は，公式の景認な

しに行なわれる種類の行動にかぎられよう。たとえばインドネシアにいる外国人

およびその財産に対する大衆暴力とか，サパー，ブJレネイ，サラワクにおけるよ’

うな「志願兵」によるゲリラ行動などであるO インドネシアとマレーシアの国境
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附近で動いている数千のテロリストのため，たびたび両国の軍隊がそこにつなぎ

とめられたものである。

インドネシアからの脅威に対抗する主力は，この地域の強力なる英軍である。

〔海軍〕

シンガポーJレの海軍基地は東南アジアにおいて，遅帯なく出動しうる機動部隊

に対し便宜を与えているo治岸掃海艇はたえず海軍工廠に待機しているO 現在2

隻の空母がマレーシア諸地域に容易に近づけるところへ来ている。アーデンを立

った“Victorious号”は強力な僚艦をしたがえ23日か24日にはマラヤ海域に達す

るはずで、あり，“ArkRoyal号”も南シナ海で行動中であるO どちらも海岸から

200マイル奥地での作戦をも援助できる能力をもっている。コマンド艦Albion号

は香港にいるが， No.42号， No.40号のコマンド艦（RoyalMarine Commando) 

はヘリコプターをつんでクチンとシンガポールにそれぞ、れ待機して．いる。また 1

万トン級巡洋艦“Lion号”もシンガポーJレに待機中であるO

〔陸軍〕

北ボJレネオ地域には強力な軍隊がいるD クツレカ兵（GurkhaRifles) 3大隊，英

歩兵1大隊（第 1Green jackets）がそれであるO またQueen’sRoyal Irish Hussars 

（王立アイルランド軽騎兵団）所属の装甲車の一分遣隊およびRoyalMarine Com-

mandoとの聞に旅団を形成している通信隊など，全兵力にして 5000～6000とな

っている。

〔空軍〕

英極東空軍には戦略・戦術爆撃隊，戦闘機隊，海軍偵察隊などがあり， Canberra

型爆撃様， Javelin全天候戦闘機などで装備されているO

〔連邦戦略予備軍（CommonwealthStrategic Reserve）〕

この予備軍はマラッカおよびペナン近くのパタワースに駐留しているo地上軍

は英，オーストラリア，ニュージーランド 3国の歩兵大隊その他支持部隊で構成

された旅団であり，バターワースのオーストラリア空軍には，戦闘機隊2，軽爆

撃機隊 I，輸送隊I，ヘリコプター隊1が含まれているo

〔マレーシア軍〕

マレーシア軍はいまだ発達段階にあり，当初は陸軍1個師団を作る計画であっ

た。現在の兵力はマラヤに， 6歩兵大隊，装甲車，大砲，工兵，シンガポーJレに

2歩兵大隊，それにボルネオ地域に少数の兵隊と警察等である。海軍（Royal

Malayan Air Force）には掃海艇，軽パトロー Jレ艇等があるのみであるO 空軍
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(Royal Malayan Air Force）には攻撃用のものはなく，戦術輸送機と地上軍援護

のヘリコプターとで装備されている。

〔指揮と計画〕

全英軍の総指揮は極東総司令官（Commander-in-Chief)Sir Varyl Begg海軍大

将の責任になっているO その本部はシンガポーJレにあるO 前進本部はラブアン島

にあり W.C. Walker陸軍少将の指揮下にある。なお同少将はゲリラに対する長

年のジャングJレ作戦の経験をもっている。

ボJレネオ地域の防衛計画は国防省のプランナー達が極東軍のプランナーとの協

議のうえたてたもので，ロンドンの参謀長らの承認を得たものであるO この計画

はしばしば検討を加えられ，最近の情勢にあうよう練りあげられたと考えてよい い

だろう。

インドネシアの反マレーシア軍事活動は，それが正規軍のものであれゲリラの

ものであれ，さしたる困難もなく牽制しうるものであることには疑いがない。し

かしもしインドネシアがボルネオ地域において長期かつ不規則な戦闘にふみいろ

うと決めた場合は，英軍も長期にわたってこれに巻きこまれよう。マレーシア政 t ,,  

府はその軍事力を拡大し，予備役を再編成すると報道されてはいるが，外部から

の援助なしに自己を防衛できるようになるにはまだ長い年月を要しよう。

〔VII〕 17日インドネシア政府の英政府あて Message

The Government of Indonesia deplores the unjustified actions during 

the recent demonstrations against the United Kingdom. 

The Government of Indonesia will not condone any further mob vio-

lence against British nationals and properties. 

The Government of Indonesia guarantees the safety of British nationals 

and properties in Indonesia. 

〔咽〕 Rahman首相の20日の放送全文

You will remember the forebodings I mentioned in my五rstbroadcast to 

you on出equestion of Malaysia. These have come true. 

Confrontation from Indonesia and the Philippines has left us with . no 

choice except to break o旺diplomaticrelations with them. Indonesia allowed 

her mobs to take the law into their own hands and damaged our Consulate 

in Medan giving our consul there no chance to protect himself or his 

-145-



family. It was only after damage had been done that the police came on 

the scene. Thanks to the American Consul-General in Medan the sta妊 of

the Malaysian Consulate there were ,given shelter and are now safely back 

home. We originally intended to charter aρlane to bring them back, but 

unfortunately the Indonesians would not service ourρlane. 

Then again in Jakarta the mobs ransacked our Embassy. The actions 

of the Jakarta and Medan mobs in violating the sanctity of a foreign mis-

sion are a transgression of the diplomatic code which governs international 

etiquette and the conduct of international practice. This came after the 

Government itself had broken its word and the solemn agreements reached 

in Tokyo and Manila. It will be remembered that I went to Tokyo at the 

request of President Soekarno. We agreed to be friends, and also agreed 

that証 anymisunderstanding were to arise in future, we would meet to 

clear it up. Instead, when I was in England during the last round of the 

Malaysia talks, President Soekarno again declared confrontation without 

giving me a chance to explain. Then we met in Manila where we agreed 

to invite a United Nations team to visit the BorneσStates to ascertain the 

wishes of the people there as to whether they desired to join Malaysia or 

not. 

I would like to take this opportunity to express our gratitude to the 

United Nations Secretary-General for having so kindly consented to assist 

us in this matter. 

When the team had gone there to carry out its work and discharged its 

task in accordance with the terms of reference agreed upon by the three 

countries, both Indonesia and the Philippines decided to reject the report 

just the same in spite of the fact that the survey showed beyond all doubt 

that the people of those territories wanted independence through Malaysia. 

〆 Ontop of this, both these countries decided without any warning to sever 

diploII1atic relations with us. In the case of the Philippines they reduced 

the status of their Ambassador here to that of a Consul. This is tantamount 

to a slap in the face. What, after all, have we done to deserve it ? Have 

I' not done enough to humble myself by agreeing in the interest of peace 
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、

and good neighbourliness to an inquiry by a United Nations team when 

we knew full well that the people themselves desired Malaysia? It is n臼U

evident that the invitation to U Thant to send a team to the Borneo terri-

tories was a ruse to d，ザ初tMalaysia. 

We had agreed to postpone our proclamation of Malaysia to suit them 

while awaiting the results of the United Nations' inquiry. It is obvious 

now that from the very beginning they did not intend to honour their 

pledge, written in black and white and signed by all the three leaders in 

Manila. We had, therefore, no alternative but to recall our Ambassadors in 

Jakarta and Manila. It is sad to think that we have been compelled to 

break off diplomatic relations with neighbours who have pledged their word 

to live and work together with us in goodwill and in friendship through 

乱1aphilindo.

Our next duty was to look to the security and well-being of our nation 

so, as you already know, I called a meeting of the Cabinet and our Service 

Chiefs. The Government decided then to put the nation on a footing of 

preparedness. We are・ setting up a Malaysia Defence Council with myself 

as chairman. Initial steps must be taken very shortly to call up the reser-

ves, to ξxpand the Territorial Army, to increase the strength of the Armed 

Forces, to increase also the strength of the police force by reviving the 

Special Constabulary, and to put civil defence and ancillary organisations 

on a proper footing of readiness so that we will not be caught napping, for 

we can never be sure what unpredictable country like Indonesia will do. 

We cannot anticipate the future trend of events but naturally we hope 

that peace in this area will not be broken. We must be prepared never-

theless for the worst if we do not want to be charged with gross neglect 

of duty. If the worst does not come, then we give thanks to God. If it 

does come, but God forbid it, it will be necessary for we Malaysians to 

defend 0ur country and uphold our national honour whatever the cost, be 

it our lives; The world knows Malaysia has no aggressive intentions 

against any nation. All that we ask of God and man is to be allowed to 

live in peace and in goodwill towards all. We have not wasted our re・
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sources in arming ourselves but, as I have often emphasised, we have 

provided food instead of bullets, clothing instead of uniforms and houses 

instead of barracks. 

Now we are forced to devote and concentrate our energies and every-

thing else we have on military preparations in order to preserve our na-

tional integrity and honour. 

SO I NEED YOUR HELP NOW. IT IS ESSENTIAL IN THIS HOUR 

OF CRISIS, FOR ALιLOY AL CITIZENS OF MALAYSIA TO FORGET 

THEIR DIFFERENCES, WHATEVER THEY MAY BE. 

In this connection, I have been very deeply touched by the expres-

sions of support which I have received from many quarters-from the people 

living in both the rural and the urban areas, whether they be kampongs, 

new villages or towns, and last but not least from the trade unions and 

their leaders. 

With such unity of vurpose, with such a sense of patriotism and loyalty. 

we must win in the end provided we maintain complete and absolute peace 

and harmony throughout Malaysia and throughout our ordeal. 

I have no doubt that this unhappy episode is only a passing interlude 

in our path to the future, because I have unbounded faith in乱falaysia,in 

its people and its goal of prosperity and happiness for all. Provided吹e

stand五rmbut are prepared to be fair, provided we are calm but resolute, 

provited that as loyal citizens of our country we are ready to defend it 

and serve it in its hour of need and not count the cost, in order to pre-

serve the,, independence and integrity of our beloved country, I have no 

doubt that the spirit and enthusiasm which brought Malaysia into being 

will carry us from・ the shadows of today to the hopes and promise. of tomo・

rrow. 

Now I have some signi五cantnews for you which I want you to know 

at first hand from me so that you will be aware of what is happening at 

present. This morning I was informed by an independent source that the 

Philippines wished to have αnother su『nmitmeeting between the leaders of the 
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three countries to resolve whatever di妊erenceswe have and I am one who 

is bent on peace and goodwill and friendship for our neighbours. 

The idea is good, but before I can agree or even consider the proposal; 

I wish to be assured that whatever decision is reached every effort will be 

made to honour it. 

Secondly, that they will normalise diplomatic relations between us, and 

the initiative must be taken by them as they were the first to break o旺

diplomatic relations with us. 

Thirdly, Indonesia must undertake to stop any aggressive actions, 

direct or indirect, and all troops now concentrated on the border of Sarawak 

must be withdrawn. 

These assurances are the least Malaysia can ask and it is my hope that 

they will be given, readily and willingly. 

If this is done there should be no more clouds looming over South-east 

Asia, and we can all join hands in friendship again to work for the peace 

and prosperity of our region. 

To the people of Malaysia I say be of good cheer, be calm and conι 

dent, have faith in our ability to rally to the beckand call of our country. 

May God lead us to peace and happiness and may He shower His 

blessings upon our people and our country. God bless you all ! 

-149-


	0001
	0001



